
«Открытый занавес»:
как российские театры 
помогают беженцам, 
раненым и ветеранам

ЭКСКЛЮЗИВ Минздрав России зарегистрировал первую в мире 
назальную вакцину против COVID-19

Выше нос

Наталия Швабауэр, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Р
о с с и й с к о е  и н ф о р м а -
ционное интернет-агент-
ство URA.RU подает в суд 

на итальянское издание за нару-
шение авторских прав и иска-
жение фактов.

Номер туринской газеты от 
16 марта вышел со снимком, 
бьющим в самое сердце: по-
жилой мужчина плачет, закрыв 
лицо руками. Вокруг — разру-
шенная улица, искалеченные 
тела и склонившиеся над ними 
спасатели в надежде, что кто-то 
еще жив, а посреди всего этого — 
сконцентрированный сгусток 
г о р я .  Гр о м к и й  з а г о л о в о к 
La carneficina (резня, бойня) 
и два анонса более мелким 
шрифтом «Так Киев встречает 
финальный штурм» и «Травмы 
детей, бегущих во Львов» недву-

смысленно давали понять, где 
именно произошла бойня.

На самом деле этот страш-
ный кадр был сделан 14 марта 
в центре Донецка. В тот день 
«Точка-У», выпущенная укра-
инскими военными, унесла 21 
мирную жизнь, еще 35 человек 
получили ранения. Бригада 
уральских журналистов в соста-
ве фотокора Эдуарда Корниен-
ко и спецкора Дмитрия Григо-

рьева находилась совсем рядом 
с местом падения ракеты и по-
спешила туда, чтобы зафикси-
ровать последствия атаки.

Для Корниенко Донбасс — не 
первая «горячая точка», да и ро-
дом он из Ставрополя, поэтому 
сам вызвался поехать в ко-
мандировку из Екатеринбурга 
в самом начале спецоперации. 
Сейчас вместе с напарником ра-
ботает в Мариуполе, в Донецк 

приезжает лишь переночевать. 
Сколько часов удается поспать, 
можно только догадываться — 
даже в 12 ночи телефон «вне 
зоны доступа». Коллеги Эдуар-
да рассказали, что тот самый 
пожилой дончанин, чье изобра-
жение облетело весь мир, все 
время кричал имя погибшей 
жены и повторял: «Я ее вижу по-
следний, последний раз в жиз-
ни!» Жестокая правда, задоку-
ментированная камерой.

— Мы предоставляем снимки 
другим СМИ, которые просят 
разрешения на публикацию, 
при условии, что они укажут ав-
тора и информагентство. Ита-
льянцы же просто скачали фото 
с нашего сайта и обрезали водя-
ные знаки. Кроме La Stampa 
уникальный кадр использовали 
другие сайты и соцсеть reddit, — 
поделился «РГ» глав-
ный редактор URA.RU 
Иван Некрасов.

Ирина Краснопольская

М
инздрав России 
сообщил о реги-
страции первой 
в мире назаль-
н о й  в а к ц и н ы 
«Спутник V» для 
профилактики 
коронавирусной 
инфекции, кото-

рую разработал центр им. Га-
малеи. Препарат состоит из 
двух компонентов. Он вводится 
в носовую полость с помощью 
специальной насадки-распы-
лителя. Второй компонент вво-
дится через три недели после 
первого.

Клинические исследования на-
зальной формы вакцины от 
ковид-19 «Спутник V» нача-
лись в Москве в конце января. 
Обычный срок таких исследо-
ваний полгода. И хотя полгода 
еще не прошло, вакцина, раз-
работанная коллективом 
Национального исследова-
тельского центра эпидемио-
логии и микробиологии имени 

Н.Ф. Гамалеи, официально за-
регистрирована. Почему? 
С этого вопроса начался наш 
разговор с руководителем 
института академиком РАН 
Александром Гинцбургом.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: К 7 марта но-
вый препарат ввели 104 добро-
вольцам. Никаких побочных эф-
фектов у них не было. И нынеш-
нее признание назальной вак-
цины — это очень важный знак 
доверия к профессионализму 
нашего коллектива.

Напомню: российской вакци-
ной «Спутник V» привито 

полмиллиарда человек 
в 59 странах мира. Это гово-
рит и о ее эффективности, 
и о ее безопасности. А среди 
добровольцев в испытаниях 
назальной вакцины были 
члены вашей семьи? Спраши-
ваю потому, что в испыта-
ниях «Спутника V» участ-
вовала даже ваша любимая 
внучка.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Мы традици-
ям не изменяем.

Но внучке всего 16 лет, а в до-
кументах о регистрации но-
вый вакцины сказано, что ее 

можно применять после во-
семнадцати лет. Выходит, 
отступление от предписаний 
возможно?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Правильнее 
придерживаться именно офи-
циальных предписаний. Воз-
раст необходимо учитывать по-
тому, что вакцины воздейству-
ют на наш иммунитет. А в дет-
ском возрасте он активно фор-
мируется, и его нужно щадить. 
Это относится и к новой вакци-
не. Применять ее рекомендует-
ся в медицинских учреждениях. 
И не чаще, чем раз в полгода.

Назальная вакцина не заме-
на обычной? Ведь не исключе-
но, что если человеку предо-
ставить выбор, спросить, 
какую именно вакцину он 
предпочитает — ту, кото-
рую нужно вводить с помо-
щью шприца, или ту, кото-
рую можно просто вдохнуть 
через специальную насад-
ку-распылитель в носовую 
полость, то, думаю, не оши-
бусь, если скажу, что выбе-
рут именно ее.

А Л Е К СА Н Д Р  Г И Н Ц БУ Р Г: Так уж мы 
устроены. Потому хочу под-
черкнуть: у каждой вакцины 
свои особенности, свое влияние 
на организм. Одна не исключает 
вторую. Более того, считаю наи-
лучший эффект, наилучшую 
преграду ковиду дает использо-
вание и той, и другой.

Очень важно: человек, до-
полнительно привитый назаль-
ной вакциной, не будет распро-
странителем вируса. Сначала 
надо провакцинироваться вну-
тримышечно «Спутником V». 
А так как вирус в организм че-
ловека входит через носо-
глотку, то интраназальная вак-
цина создает местный иммуни-
тет при вдыхании, и возбуди-
тель будет сталкиваться с анти-
телами. Вакцины не надо при-
менять по собственному усмот-
рению! Это должен назначить 
врач. Он должен дать рекомен-
дацию, сориентироваться, 
при каких состояниях 
подходит та или иная 
вакцина.

ПРЕЦЕДЕНТ Уральские журналисты в суде потребуют
от итальянской газеты La Stampa ответить за плагиат и фейк

Stampa ставить негде 
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АКЦИЯ

К вакцинации все готово — и нос, 
и препарат. А К Ц Е Н Т

Препарат состоит из двух компонентов. 
Он вводится в нос с помощью
специальной насадки-распылителя. 
Второй компонент — через три недели 
после первого 

А К Ц Е Н Т

Сотрудники URA.RU удивлены,
что издание, выходящее с XIX века,
действует такими методами,
забыв о профессиональной
ответственности

Австралийский доллар 62,5881
Азербайджанский манат 49,2029
Армянский драм** 17,2972
Белорусский рубль 28,3423
Болгарский лев 47,1294
Бразильский реал 17,7179

Венгерский форинт** 25,0085
Вон Республики Корея*** 68,6372
Гонконгский доллар 10,6472
Датская крона 12,3858
Доллар США 83,4285
Евро 92,1468

Индийская рупия* 11,0084
Казахстанский тенге** 17,5449
Канадский доллар 66,7214
Киргизский сом** 97,0099
Китайский юань 13,1111
Молдавский лей* 45,5147

Новый туркменский манат 23,8367
Норвежская крона* 95,2239
Польский злотый 19,8252
Румынский лей 18,6328
СДР 115,1630
Сингапурский доллар 61,4937

Таджикский сомони* 64,4007
Турецкая лира* 56,7927
Узбекский сум**** 73,1867
Украинская гривна* 28,3066
Фунт стерлингов 109,2663
Чешская крона* 37,7669

Шведская крона* 89,1816
Швейцарский франк 90,0178
Южноафриканский рэнд* 57,0397
Японская иена** 67,8418

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.04.22

Визиты Сергея Лаврова 
в Китай и Индию стали 
ответом на риторику
об изоляции 
России

Квартира с видом на бой —
наш специальный
корреспондент
с последними новостями 
из Мариуполя

Банк России:
за границу теперь
можно переводить
до 10 тысяч долларов
в месяц

Чемпионат мира-2022:
не будет 
ни одной
«группы смерти» 
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ЭКСПОРТ Как происходит 
продажа газа за рубли

Валютные 
маневры

Сергей Тихонов, Василий Федорцев

С первого апреля западные компании должны платить 
за российский газ по новой схеме — конвертируя евро 
в рубли через «Газпромбанк». По словам представи-
телей европейской энергетической отрасли, поступа-
ющий сейчас газ был оплачен еще в марте, и измене-
ния начнут ощущаться только ближе к середине апре-
ля. При этом европейские политики, судя по всему, 
вполне удовлетворены предложенной Россией схемой, 
позволяющей им «сохранить лицо».

В министерстве экономики Германии говорят, что 
оплата фактически будет поступать по-прежнему 
в евро и таким образом недавнее решение стран груп-
пы G7 будет выполнено. Аналогичные мнения выска-
зывают и в Париже.

Энергетические компании тем временем изучают 
новые условия поставок. «Мы получили сообщение 
«Газпрома» и анализируем его», — заявили в итальян-
ском концерне Eni. Примерно то же самое говорят и ав-
стрийцы из OMV. При этом глава австрийской энерго-
компании Альфред Штерн отмечает, что отказаться 
от российского газа в настоящее время не представ-
ляется возможным, а если это все же придется сделать, 
то цена окажется слишком высокой. «Мы в очень слож-
ном положении», — объясняет Штерн. О се-
рьезных последствиях прекращения поставок 
говорят и представители других отраслей. 

СИТУАЦИЯ Придется ли 
россиянам перейти 
на молоко в бидонах

Счет в банках

Татьяна Карабут

В России звучат предложения продавать хлеб без упа-
ковки, а молоко разливать по бидонам. На фоне санкций 
в стране обострились проблемы с пищевой упаковкой. 
Иностранные компании заявляют о прекращении дея-
тельности, а отечественные срочно ищут замену по-
ставщикам импортного сырья. Но ситуация небезна-
дежна — например, уже сейчас есть возможность ча-
стично заменить выпадающий объем собственной по-
лимерной упаковкой, говорят эксперты. 

В начале марта стало известно о приостановке дея-
тельности в России одного из крупнейших производи-
телей упаковки для жидких пищевых продуктов — нор-
вежской компании Elopak. По информации «Коммер-
санта», решил сократить ассортимент другой крупный 
игрок рынка — Tetra Pak. Об уходе сообщил ирландский 
производитель бумажной упаковки Smurfit Kappа 
Group PLC. На днях один из крупнейших производи-
телей алюминиевой упаковки в мире — американская 
компания Ball Corporation заявила, что сократит опера-
ции на своих трех заводах в России и будет искать ново-
го владельца местному бизнесу. 

В минпромторге заявили, что у нас работает около 
300 производителей упаковки из бумаги и картона. 
 Однако сейчас прорабатываются дополнительные меры 
поддержки отрасли. С полимерной упаковкой 
проблем нет: от пакетов до флаконов ее выпус-
кают в стране более 4 тыс. предприятий. 

МИНОБОРОНЫ Наши 
военные бьют по тыловой 
инфраструктуре Украины

Оставили ВСУ 
с пустыми 
баками

Юрий Гаврилов

На минувшей неделе Минобороны России практиче-
ски ежедневно сообщало о применении в ходе специ-
альной военной операции на Украине высокоточного 
оружия большой дальности. Интенсивность таких уда-
ров могла сравниться разве что с концом февраля. 

Прежде подобный арсенал наши генералы исполь-
зовали в основном для ликвидации военной инфра-
структуры ВСУ — их штабов, полевых пунктов управле-
ния войсками, аэродромов, складов с техникой, ору-
жием и боеприпасами. Сейчас ударные комплексы на-
земного, авиационного и морского базирования при-
меняют и по тыловым объектам. Цель подобных атак 
очевидна: Российской армии важно вывести из строя 
места производства и хранения топлива и горюче-сма-
зочных материалов, жизненно необходимых укра-
инским военным, ремонтную базу ВСУ, центры подго-
товки националистов и иностранных наемников.

Вчера официальный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Конашенков рассказал, 
насколько эффективно наши военные реша-
ют эту исключительно важную в масштабах 
всей спецоперации задачу. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МИНОБОРОНЫ Открыты  
новые документы 
о зверствах бандеровцев 

Не щадили 
даже своих

Юрий Гаврилов

Минобороны России опубликовало новые докумен-
тальные свидетельства преступлений украинских на-
ционалистов. Материалы из Центрального архива МО 
РФ доказывают, что бандеровцы тесно сотрудничали с 
фашистами и зверски расправлялись не только с рус-
скими военными, но и с мирными гражданами, в том 
числе своими земляками. 

Так, в информации Главного политического управ-
ления Красной Армии от 26 сентября 1944 года описа-
ны последствия пыток пленных красноармейцев. «31 
августа в районе села Гурный Старо-Самборского рай-
она бандитами зверски убит рядовой Копылов и тяже-
ло ранен рядовой Синявский из 115-го инженерного 
батальона. У Копылова были выкручены руки и ноги, 
выбит левый глаз и отрезан нос. После зверских пыток 
Копылов был прострелен очередью из автомата», — со-
общали политработники. 

Факты чрезвычайной жестокости и насилия бан-
деровцев над женщиной приведены в донесении По-
литуправления 1-го Украинского фронта от 10 августа 
1944 года. Там сказано: «10 августа бандиты увели в 
лес девушку-машинистку Военторга 2-й воздушной ар-
мии Поневину Елену. Там изнасиловали ее, вырезали 
звезды на руках, ногах и на груди, написали на животе 
«Россия» и бросили в лесу связанную. Подобные фак-
ты не единичны».

После войны  бандеровцы продолжали свои звер-
ства.  И примеров тому не десятки — сотни.  Из архив-
ных документов становится понятно, что бороться с 
украинскими националистами было непросто и опас-
но. Но в результате тех мер, которые принимала Крас-
ная Армия, на Западную Украину постепенно возвра-
щались мир и спокойствие.  

СЛЕДСТВИЕ 
СКР заочно предъявил 
высокопоставленным 
украинским военным 
обвинения в геноциде

Статьи 
для генералов

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ заочно предъявил обви-
нения в геноциде русских на Донбассе двадцати двум 
украинским генералам.

Практически ежедневно наш СКР вынужден возбу-
ждать и расследовать преступления, которые соверша-
ют украинские военные и националисты против гра-
жданского населения Луганской и Донецкой народных 
республик. Отсчет следователи начали с 2014 года, 
когда эти люди стали отдавать преступные приказы.

— На основе собранных доказательств заочно предъ-
явлены обвинения фигурантам из числа высокопо-
ставленных украинских военнослужащих, причаст-
ных к гибели гражданского населения Донбасса, — под-
черкивают в ведомстве.

Надо сказать, что украинским начальникам до вче-
рашнего дня обвинения предъявляли по статье 356 УК 
РФ — «применение запрещенных средств и методов 
ведения войны». Теперь же 22 генералам ВСУ заочно 
предъявлены обви-
нения в геноциде 
гражданского рус-
скоязычного насе-
ления. Это другая 
статья — 357 УК РФ.

Геноцид — одно 
из самых тяжких 
преступлений. Со-
ответствующая ста-
тья нашего Уголов-
ном кодекса карает 
за «полное или ча-
стичное уничтоже-
ние национальной, 
этнической, рассо-
вой, религиозной 
группы как таковой 
путем убийства». 
Минимально по 
этой статье мож-
но получить до 20 
лет, максимально — 
сесть пожизненно.

В СК подчеркну-
ли, что в нарушении 
Конвенции о преду-
преждении преступления геноцида и наказания за него 
1948 года и других международно-правовых актов, 
осуждающих геноцид, украинские военные, занимав-
шие руководящие должности, отдавали приказы, «с це-
лью полного уничтожения национальной группы рус-
скоязычных граждан, проживающих на территории 
Луганской и Донецкой народных республик». Другие 
генералы их исполняли.

Ведомство Александра Бастрыкина напомнило, что 
на протяжении восьми лет при обстрелах населенных 
пунктов Донбасса украинскими силовиками применя-
лись системы залпового огня «Град» и «Ураган», авиа-
ционные неуправляемые ракеты, имеющие кассетную 
головную часть, тактические ракеты «Точка-У» и дру-
гие виды тяжелого наступательного вооружения неиз-
бирательного действия. В результате пострадало, в том 
числе было убито и ранено, большое количество гра-
жданского населения, уничтожены гражданская ин-
фраструктура и жизнеобеспечивающие объекты.

СК перечислил пофамильно всех двадцать двух че-
ловек, которым предъявлены эти страшные обвине-
ния. А на сайте ведомства еще и разместили их фото-
графии.

Среди фигурантов — два министра обороны Укра-
ины Валерий Гелетей и Степан Полторак,  бывшие за-
местители министра обороны Украины Иван Руснак, 
Александр Дублян, Игорь Павловский, Олег Шевчук,  
начальник Генштаба минобороны Украины Виктор 
Муженко, командир 13-го армейского корпуса Су-
хопутных войск ВСУ (в последующем — первый заме-
ститель начальника Генштаба ВСУ Игорь Колесник. 
Далее следуют замы начальника Генштаба Владимир 
Хижий, Сергей Бессараб и другие . СК подчеркивает, 
что продолжает сбор  доказательств преступлений, со-
вершенных этими гражданами, «для представления их 
суду».  

СОВФЕД Сенаторы предлагают сделать социальную газификацию еще доступнее

Прямо к дому
Дмитрий Гончарук

Л
ьготникам следует под-
водить газ прямо к дому, 
а от экспорта голубого 

топлива пора переключаться на 
газопереработку у себя в стра-
не. Об этом говорили участники 
заседания Совета по вопросам 
газификации субъектов РФ при 
Совфеде, которое провела пред-
седатель верхней палаты парла-
мента Валентина Матвиенко.

Спикер начала с того, что от-
ветом на ставшую в ряде стран 
идеологическим мейнстримом 
русофобию должны стать спло-
чение и общие усилия по раз-
витию России. «Единственно 
правильный ответ в тех услови-
ях, в которых мы находимся, на 
эти недружественные действия 
— сплотиться и отдать все уси-
лия на развитие нашей страны, 
необходимые ресурсы и воз-
можности для этого есть», — 
убеждена она. Матвиенко скеп-
тически относится к угрозам 
некоторых стран Европы пол-
ностью отказаться от россий-
ского газа к 2025 году. «Пусть 
помечтают... Якобы избавятся 
от зависимости, а в чем зависи-
мость? Мы ни разу не наруши-
ли ни один контракт, мы ответ-
ственные поставщики углево-
дородов в Европу», — подчерк-
нула она.

Впрочем, по ее мнению, нуж-
но думать не только о перео-

риентации на другие рынки, 
но также переосмыслить воз-
можности использования газа 
и активнее развивать свои га-
зоперерабатывающие пред-
приятия, в том числе в контек-
сте импортозамещения. Ведь, 
п о  э к с п е р т н ы м  о ц е н к а м , 
большинство типов необходи-
мого оборудования — от труб до 
котлов и счетчиков — уже произ-
водится в России. «В такой стра-
тегической сфере, как газоснаб-
жение, нам нужна полная, сто-
процентная технологическая 

независимость. И этим должны 
заниматься в первую очередь 
газодобывающие компании», 
— настаивает спикер Совфеда. 
Она полагает, что стоит уделить 
особое внимание и газифика-
ции малых и средних предприя-
тий, а также субсидировать за-
купки сжиженного газа в регио-
нах, для которых это критиче-
ски важно, например, Бурятии 
и Туве. Как можно скорее пред-
стоит решить и вопрос с бес-
хозными участками трубопро-
водов.

В рамках социальной га-
зификации до конца года под-
ключат 2,1 миллиона домовла-
дений там, где уже есть необ-
ходимая инфраструктура, 
рассказал зампред правитель-
ства Александр Новак. Вице-
премьер проинформировал, 
что собрано свыше 740 тысяч 
заявок и заключено 290 тысяч 
договоров, газ довели до 100 
тысяч участков. В процессе — 

еще примерно 200 тысяч дого-
воров.

Губернатор Псковской обла-
сти Михаил Ведерников обра-
тил внимание, что стоимость 
работ по вводу газа в дом от 
границ участка составляет от 
40 до 200 тысяч рублей, что до-
ступно далеко не всем. Сенато-
ры подготовили и скоро напра-
вят в кабмин предложения по 
софинансированию проведе-
ния газа до дома «под ключ» 
малообеспеченным гражда-
нам, отреагировала на это за-
мечание Матвиенко. Она уве-
рена, что часть расходов может 
взять на себя «Газпром».

Отдельно на заседании об-
судили безопасность газово-
го оборудования: 70 процен-
тов ЧП происходят из-за его 
аварийного состояния. Все га-
зовые плиты и котлы в одном 
доме должна контролировать 
одна обслуживающая органи-
зация, заявил председатель 
Комитета СФ по экономполи-
тике Андрей Кутепов. Сенато-
ра поддержал глава минстроя 
Ирек Файзуллин. По его сло-
вам, поможет ужесточение 
требований к организациям, 
которые обслуживают обору-
дование. Также минстрой на-
мерен усилить ответствен-
ность за незаконные перепла-
нировки в квартирах, которые 
нередко затрагивают вентиля-
цию.  

ЭКОЛОГИЯ 

Контроль 
за окружающей 
средой 
сохранят

ПО ЗАКОНАМ 
ПРИРОДЫ
Михаил Загайнов

Введенные западными стра-
нами санкции против Рос-
сии не повлияют на качество 
экологического контроля. Об 
этом заявил глава минприро-
ды Александр Козлов, высту-
пая с докладом на заседании 
Комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды. 

«Сейчас существуют раз-
говоры о том, что в новых эко-
номических условиях снизит-
ся контроль качества охраны 
окружающей среды. Нет, без-
опасность и экология для нас — 
превыше всего», — отметил ми-
нистр. По его словам, несмот-
ря на приостановку плановых 
проверок в 2022 году, Роспри-
роднадзор продолжит прово-
дить внеплановые контрольные 
мероприятия. «Экологический 
контроль не ослабеет», — пообе-
щал глава минприроды.

Сроки выполнения меро-
приятий могут скорректиро-
вать. «Дополнительное время 
нужно для того, чтобы пред-
приятия и ведомства решили 
точечные вопросы импортоза-
мещения. Отсрочка позволит 
компаниям перекроить пла-
ны реализации экологических 
инициатив — найти новых по-
ставщиков оборудования и си-
стем», — пояснил Козлов. 

Главные вопросы вызыва-
ет реализация федерального 
проекта «Чистый воздух», ко-
торый является частью нац-
проекта «Экология». Основное 
направление проекта предпо-
лагает модернизацию предпри-
ятий. «Перечень городов, на 
которые распространится экс-
перимент по квотированию вы-
бросов загрязняющих веществ, 
будет утвержден до 1 июля это-
го года. Как и планировалось, 
их будет порядка 41», — отме-
тил глава минприроды.

Сейчас в проект «Чистый 
воздух» входят 12 городов: 
Братск, Красноярск, Липецк, 
Магнитогорск, Медногорск, 
Нижний Тагил, Новокузнецк, 
Норильск, Омск, Челябинск, 
Череповец и Чита. Таким об-
разом, при реализации запла-
нированных мероприятий 
улучшением качества воздуха 
займутся еще в 29 городах.

Говоря о планах на 2022 год, 
Козлов заявил, что планируется 
в рамках федерального проек-
та «Чистая страна» ликвидиро-
вать 18 свалок и десять наибо-
лее опасных объектов. В первой 
половине апреля может начать-
ся работа по рекультивации по-
лигона «Красный Бор» в Ленин-
градской области. Также в этом 
году начнется демонтаж  зда-
ний и сооружений на промпло-
щадке «Усольехимпром» в Ир-
кутской области. Первый этап 
проектно-сметной документа-
ции будет готов к началу лета, 
второй этап — до декабря, день-
ги заложены, отметил Козлов. 

По его словам, в 2021 году в 
России было открыто 37 новых 
месторождений углеводородов 
и 133 месторождения твердых 
полезных ископаемых. «Из них 
104 — по золоту, 20 — по каолину 
и цементному сырью, четыре 
— по углю, три — меди и цинка и 
два алмазных месторождения», 
— добавил министр, оценив ито-
ги прошлого года на отлично.  

Татьяна Замахина

Б
ольшинство росси-
ян — 79% — одобряют 
деятельность прези-
дента Владимира Пу-
тина, почти столько 
же — 81% —  доверя-
ют ему. Это следует 
из результатов опро-
с а  В Ц И О М .  З а п а д 

проиграл информационную 
войну — об этом заявили «РГ» 
политологи, комментируя дан-
ные этого и других соцопросов 
о росте рейтингов главы госу-
дарства.

На вопрос, одобряете или не 
одобряете деятельность прези-
дента, 79% респондентов отве-
тили положительно. В сообще-
нии ВЦИОМ отмечается, что 
этот показатель увеличился на 
1,1 процентный пункт за не-
делю. 13,5% ответили отрица-
тельно. О доверии президенту 
заявили 81% россиян (плюс 0,4 
% за неделю), недоверие выра-
зили 15,4%. На предыдущей не-
деле ВЦИОМ сообщал, что уро-
вень доверия россиян президен-
ту вырос за неделю на 1%.

Отметим, что цифры одобре-
ния деятельности Владимира 
Путина на посту главы государ-
ства превышают цифры его под-
держки на выборах три года на-
зад — в марте 2018-го. При этом 
не только ВЦИОМ, но и дру-
гие социологические структу-
ры России фиксируют высокий 
рейтинг Путина и его поддерж-
ку гражданами. Консолидация 

общества отмечается на фоне 
санкционного давления Запада. 
Ранее Владимир Путин подчер-
кивал, что, по сути, речь о по-
пытке ввести санкции на право 
страны быть независимой, «на 
право быть Россией», ведь рос-
сияне «не хотят плясать под чу-
жую дудку».

Характерно и то, что повыше-
ние рейтингов доверия и одобре-
ния идет одновременно с ростом 
поддержки спецоперации на 
Украине. Как сообщал ВЦИОМ 
30 марта, 76% населения счи-
тают правильным решение о ее 
проведении. С начала монито-
ринга (с 25 февраля) поддерж-
ка возросла на 11 процентных 
пунктов. Данный инициативный 
опрос проводился 24 марта сре-
ди 1600 респондентов методом 
телефонного интервью, размер 
ошибки с вероятностью 95% не 
превышает 2,5%.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ , генеральный ди-
ректор Института региональ-
ных проблем, политолог: 
— Доверие к президенту и так 
было высоким. Еще больший его 

рост, конечно, связан с проведе-
нием спецоперации на Украине. 
Это показывает, что люди, по 
всей видимости, ждали этого 
решения.

Отмечу, что даже наши ли-
беральные социологические 
службы вынуждены были при-
знать рост рейтинга президен-
та. А ведь у них свой круг опра-
шиваемых — другой социологи-
ческий срез. И если даже этот 
срез рост рейтинга доверия, то 
это очень показательно. Ведь 
идет информационная война. 
И поддержка институтов го-
сударства на этом фоне рас-
тет — вопреки информацион-
ным накатам и даже благодаря 
им. Потому что наш народ не 
любит, когда его учат правиль-
ному поведению из-за рубе-
жа. Так что можно сказать, что 
Запад проиграл эту информа-
ционную войну. Ведь он навер-
няка хотел бы увидеть отказ от 
поддержки президента со сто-
роны общества, но произошло 
обратное. Наше общество не 
раз доказывало, что способно к 
консолидации. Именно поэто-

му мы — единственная страна, 
которая победила Гитлера. Для 
нас любая атака извне —  не по-
вод искать виноватого, а повод 
объединиться.

АЛЕКСЕЙ ЧЕСНАКОВ , руководитель 
Научного совета Центра поли-
тической конъюнктуры:  
— В таких ситуациях во всех нор-
мальных обществах всегда на-
блюдается эффект консолида-
ции вокруг лидера. Конечно, 
граждане воспринимают его 
как защитника, как человека, 
который заботится о них и яв-
ляется символом победы. Это 
коррелируется с ростом под-
держки спецоперации на Укра-
ине и с той ролью, которую Пу-
тин играет сейчас и играет все 
эти годы. Одновременно рас-
тет поддержка и доверие к тем 
институтам, которые воспри-
нимаются как пропрезидент-
ские. Это относится и к прави-
тельству, и к «Единой России», 
рейтинг которой сильно вырос 
за последние недели. Послед-
нее происходит еще и потому, 
что «ЕР» взяла на себя важную 
социальную функцию поддерж-
ки беженцев, жителей Донбас-
са.  Консолидация вокруг Пути-
на наблюдается не впервые, од-
нако сейчас рост рейтинга куда 
выше, ведь события, связанные 
со спецоперацией, восприни-
маются куда более серьезно, 
чем просто нападки на стра-
ну в виде санкций. Избиратели 
видят, что Путин жестко ведет 
себя по отношению к западным 

странам, которые давят на Рос-
сию, воспринимают его пози-
цию как справедливую, как за-
щиту своих интересов».

ПАВЕЛ ДАНИЛИН, директор Центра 
политического анализа и соци-
альных исследований:
— Рост рейтинга доверия озна-
чает поддержку действий главы 
государства за последние пол-
тора месяца — речь о признании 
ДНР и ЛНР и проведении спе-
цоперации на Украине. Народ 
устал от того, что под боком на-
ходится агрессивное государ-
ство, которое вдобавок угро-
жает тем, что получит ядерное 
оружие. Растут рейтинги и дру-
гих институтов власти, в том 
числе и правительства. Это еще 
и реакция на санкционную по-
литику Запада. Ограничения 
преследовали цель — сдержать 
Россию, наказать российский 
народ. Но вместо растерян-
ности и панических криков — 
массовая консолидация обще-
ства. И здесь информационная 
война, развязанная Западом, 
только помогла. Своей агрес-
сивностью, массовой ложью 
она укрепила народ во мнении, 
что мы все делаем правильно. И 
еще сыграли роль попытки на-
вязать тему стыда, за то, что мы 
русские. Они встретили тоталь-
ное отторжение у российского 
общества, стимулировали гор-
дость за страну, свою нацию, по-
литику власти. Запад проиграл 
информационную войну, все 
его действия — мимо цели.  

Валентина Матвиенко: Нам нужна 
полная технологическая независи-
мость в сфере газоснабжения. 

А К Ц Е Н Т

Граждане воспринимают 
Владимира Путина как защитника, 
как человека, который заботится о них 
и является символом победы

Геноцид — одно 
из самых тяжких 
уголовных пре-
ступлений. Статья 
357 УК РФ преду-
сматривает мини-
мальное наказа-
ние за него — 
до 20 лет колонии. 
Максимальное — 
пожизненное 
лишение свободы

Предприятиям 
и ведомствам 
нужно время, 
чтобы решить 
вопросы импорто-
замещения, найти 
новых поставщи-
ков оборудования 
и скорректиро-
вать планы реали-
зации экологиче-
ских инициатив

Президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Как заявил глава государства, в повестке 
заседания было обсуждение вопроса о дополнительных мерах по предупреждению и нейтрализации угроз в сфере внутренней безопасности. 

ОЦЕНКИ Политологи объяснили рост доверия к президенту

Наш ответ на санкции

АКТУАЛЬНО

Козлов также опроверг информа-

цию, которая периодически появ-

ляется в интернете, о якобы пла-

нах властей ввести запрет на охо-

ту, а также на посещение лесов и 

сбор грибов.

«Я официально заявляю, что мин-

природы никогда не планировало 

и не планирует вводить плату за 

посещение лесов. Никто не вво-

дит ограничения на сбор», — под-

черкнул министр. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОСТАВИЛИ ВСУ С ПУСТЫМИ БАКАМИ

По словам Конашенко-
ва, утром 3 апреля вы-
сокоточными ракета-

ми в районе Одессы был уничто-
жен нефтеперерабатывающий 
завод и три хранилища ГСМ. От-
туда шли поставки топлива для 
группировки украинских войск 
на Николаевском направлении. 

А еще наши ракеты порази-
ли хранилища с бензином и ди-
зельным топливом Кременчуг-
ского нефтеперерабатываю-
щего завода. Был перекрыт ка-
нал снабжения топливом и ГСМ 
группировки ВСУ в централь-
ных и восточных районах стра-
ны. Тогда же вывели из строя во-
енные аэродромы в Полтаве и 
Днепропетровске.

В Минобороны России также 
получили подтверждение, что 
по итогам удара оперативно-
тактического комплекса «Ис-
кандер» по штабу обороны в 
Харькове было уничтожено бо-
лее 100 националистов и наем-
ников из западных стран.

Особого внимания заслужи-
вают вот эти слова Конашенко-
ва. «Утром 31 марта киевским 
режимом была предпринята 
попытка эвакуации из города 
Мариуполь двумя вертолетами 
Ми-8 командного состава пол-
ка украинских националистов 
«Азов» (запрещен в РФ. — Прим. 
ред.), — поведал генерал. — Рас-
четом переносного зенитного 
ракетного комплекса народной 

милиции Донецкой Республи-
ки из трофейного американско-
го комплекса «Стингер» один 
украинский вертолет Ми-8 был 
сбит и упал в районе населен-
ного пункта Рыбацкое. Второй 
украинский Ми-8 от попадания 
ракеты получил повреждения, 
уклонился в сторону моря, но 
потерпел крушение в 20 кило-
метрах от берега».

Однако вернемся к послед-
ним событиям специальной во-
енной операции. Вчера Кона-
шенков сообщил, что подраз-
деления войск ДНР ведут бои 
в районе Новобахмутовки и 
Троицкого.  А в районе Ново-
селовки отступающие подраз-
деления украинской 25-й воз-
душно-десантной бригады в ре-
зультате артиллерийского уда-
ра понесли крупные потери. 
Уничтожено более 40 человек и 
7 единиц бронетехники. 

Наша армия высокоточны-
ми ракетами воздушного ба-
зирования уничтожила круп-

ные топливные хранилища в 
Константиновке Николаевской 
области, Славуте Ровенской об-
ласти и Тернополе. Оттуда шли 
поставки топлива для группи-
ровок ВСУ на Николаевском и 
Донецком направлениях.

В результате удара по аэро-
дрому Баловное в пригороде 
Николаева уничтожена стоянка 
авиатехники и топливное хра-
нилище. А на военном аэродро-
ме Васильков в Киевской обла-
сти выведен из строя Центр опо-
вещения и управления авиаци-
ей и противовоздушной оборо-
ной воздушных сил Украины.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии опровергли обвинения на-
ших военных  в убийстве мир-
ных жителей. «Все опублико-
ванные киевским режимом 
фотографии и видеоматериа-
лы, якобы свидетельствующие 
о каких-то «преступлениях» 
российских военнослужащих в 
городе Буча Киевской области, 
являются очередной провока-

цией», — заявили в ведомстве. 
Там подчеркнули: за время на-
хождения данного населенного 
пункта под контролем Воору-
женных сил РФ ни один мест-
ный житель не пострадал от ка-
ких-либо насильственных дей-
ствий. 

Более того, в населенные 
пункты Киевской области наши 
военнослужащие доставили и 
выдали мирному населению 
452 тонны гуманитарной помо-
щи. «Все время, пока город на-
ходился под контролем россий-
ских Вооруженных сил и тем бо-
лее после, вплоть до сегодняш-
него дня, в Буче местные жите-
ли свободно передвигались по 
городу и пользовались сотовой 
связью», — отметили в Мино-
бороны России. Выезды из го-
рода Буча не блокировались. 
Все местные жители имели воз-
можность свободного выезда 
из населенного пункта в север-
ном направлении, в том числе в 
Республику Беларусь. При этом 
южные окраины города, вклю-
чая жилые кварталы, кругло-
суточно обстреливались укра-
инскими войсками из крупно-
калиберной артиллерии, танков 
и реактивных систем залпового 
огня.

В Минобороны России осо-
бо отметили, что все россий-
ские подразделения полностью 
вышли из Бучи еще 30 марта, 
на следующий день после очно-

го раунда переговоров России 
и Украины в Турции. 

Более того, 31 марта мэр 
Бучи Анатолий Федорук в своем 
видеообращении подтвердил, 
что в городе никого из россий-
ских военных нет. Он даже не 
упоминал о каких-либо расстре-
лянных на улицах местных жи-
телях со связанными руками. 
«Поэтому неудивительно, что 
все так называемые «свидетель-
ства преступлений» в Буче по-
явились только на четвертый 
день, когда в город прибыли со-
трудники СБУ и представите-
ли украинского телевидения», 
— сделали вывод в Минобороны 
России. Особую озабоченность 
там вызывает факт, что все тела 
людей, изображения которых 
опубликованы киевским режи-
мом, по прошествии минимум 
четырех дней не окоченели, не 
имеют характерных трупных 
пятен, а в ранах несвернувша-
яся кровь. «Все это неопровер-
жимо подтверждает, что фото-
графии и видеокадры из Бучи — 
очередная постановка киевско-
го режима для западных СМИ, 
как было в Мариуполе с род-
домом, а также в других горо-
дах»,  — заявили в Минобороны 
России.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Кадры объективного контроля подтверждают, что российские высокоточные ракетные комплексы большой дальности бьют прицельно и не наносят удары по жилым кварталам.

А К Ц Е Н Т

В районе Одессы был уничтожен нефте-
перерабатывающий завод и три храни-
лища ГСМ, которые поставляли топливо 
ВСУ на Николаевском направлении

Противокорабельные ракеты «Оникс», запускаемые с комплексов «Бастион-П», бьют и по наземным целям.

Майор Рамазан Хадживахидов руко-
водил огнем артиллерии. Было под-
бито около 10 единиц бронетехники.

Старший сержант Казбек 
Алимурадов вызвал огонь на себя, 
дав возможность вынести раненых.

Отделение старшего сержанта 
Андрея Лебедева прикрыло мото-
стрелков от авиации противника. 

Сержант Максим Кайтанов уничто-
жил 3 БТР, а также огнем пулемета 
«Утес» отразил наступление пехоты.

Cтрелок-зенитчик рядовой 
Александр Проскурин точно пора-
зил цель — вертолет противника.

Командир роты старший лейтенант 
Никита Желудков отличился в ходе 
разведки маршрута колонны. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКУЮ АРМИЮ ЛИШАЮТ ТОПЛИВА, 
ОРУЖИЯ И БОЕПРИПАСОВ
Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»:
— На данном этапе специальной военной операции 

есть необходимость лишить Вооруженные силы 

Украины возможности доставки на передний край и в 

укрепрайоны топлива и горюче-смазочных материа-

лов. Поэтому наносятся мощные высокоточные уда-

ры по объектам различного рода нефтеперерабаты-

вающих заводов, складам и базам ГСМ. 

Цель таких атак — максимально снизить мобильность 

ВСУ, лишить украинскую армию маневренности и 

оперативной подпитки резервами. Эффективно ве-

сти боевые действия без топлива она просто не смо-

жет. Этим, очевидно, объясняется выбор целей, по 

которым в последние дни особенно активно работа-

ют российские ударные комплексы большой дально-

сти наземного, авиационного и морского базирова-

ния. Имею в виду и оперативно-тактический 

комплекс «Искандер», и береговой ракетный «Ба-

стион», и многое другое.

Но прежде всего речь идет о выводе из строя транс-

портно-логистической структуры на Западной Украи-

не. Это нужно, чтобы воспрепятствовать поступле-

нию в ВСУ и националистические формирования но-

вых партий оружия, которыми киевский режим 

обильно снабжают страны НАТО. 

Правда, данными районами география ударов не 

ограничивается. Минобороны России в последние 

дни сообщало об уничтожении военных объектов в 

Полтаве и Днепропетровске, о ликвидации хранили-

ща с бензином и дизельным топливом Кременчугско-

го нефтеперерабатывающего завода. Выбор таких це-

лей абсолютно логичен.

Более того, очевидно, что масштаб подобных ударов 

должен только увеличиваться. Поскольку, кроме вос-

препятствования бесперебойной заправке техники 

ВСУ горючим, стоит задача сделать невозможной до-

ставку на передний край нового западного арсенала. 

В том, что его любыми путями постараются довезти 

до украинских войск, можно не сомневаться. Как и в 

том, что с помощью этого оружия генералы ВСУ наде-

ются переломить не складывающийся в их пользу ход 

боевых действий.

Как бы иллюзорно ни выглядели такие планы, их на-

верняка учитывает наш Генштаб. А это означает, что 

вывод из строя транспортно-логистической инфра-

структуры Украины крайне актуален. Поэтому рос-

сийские войска вплотную занимаются данным вопро-

сом. И удары высокоточным оружием большой даль-

ности по критически важным для боеспособности 

ВСУ объектам, на мой взгляд, будут только нарастать.

Алексей Леонков, 
военный эксперт (цитата по эфиру 
телеканала «360»):
— В ближайшее время в ходе военной спецоперации 

на Украине может вновь быть применен гиперзвуко-

вой авиационный ракетный комплекс «Кинжал». На 

Украине «Кинжал» применяют не ради бахвальства 

перед Западом. В первую очередь, это высокоточное 

оружие. В условиях спецоперации, когда задача — 

уничтожить именно военную инфраструктуру, это 

имеет особое значение. Применение «Кинжала» мы 

еще увидим. Сейчас носителем этой ракеты является 

Миг-31МК. И основной принцип его действия — это 

выход в зону пуска ракеты. Затем она совершает по-

лет к цели на скорости порядка 10 чисел Маха и вер-

тикально, когда доходит до цели, ее атакует.

«Кинжал» особенно эффективен для проникновения 

в укрепленные позиции ВСУ.

Ранее заместитель председателя Комитета Госдумы 

по обороне Юрий Швыткин заявил, что применение 

подобного «Кинжалу» вооружения должно заставить 

задуматься Киев о выполнении требований со сторо-

ны России, а также стать знаком Западу.

Подготовили Юрий Гаврилов, Иван Петров

1

— За ходом специальной 
военной операции по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРСЕНАЛ 

УДАР, КОТОРЫЙ НЕ ЖДАЛИ

Сергей Птичкин

В 
конце минувшей недели 
высокоточные крылатые 
ракеты уничтожили штаб 

группировки украинских войск 
в районе населенного пункта 
Шахтерское. Удар был нанесен 
противокорабельными «Оник-
сами» берегового ракетного 
комплекса «Бастион».

Эту атаку можно считать 
такой же военной сенсацией, 
как и уничтожение гиперзву-
ковыми «Кинжалами» подзем-

ного арсенала в районе Ива-
но-Франковска. Причем сенса-
ция стала уже обыденным явле-
нием. 

Во всем мире утвердилось 
мнение, что противокорабель-
ные ракеты способны бить толь-
ко по морским целям. Однако 
наши военные на практике до-
казали, что противокорабель-
ные «Бастионы» точечно стре-
ляют и по наземным. 

П р о т и в о к о р а б е л ь н ы й 
комплекс «Бастион» был раз-
работан НПО машинострое-
ния. Его основа — сверхзвуковая 
ракета 3М55 «Оникс», на сего-
дняшний день лучшая в мире. 
«Бастион» выпускается в двух 
вариантах — подвижном «Ба-
стион-П» и стационарном «Ба-
стион-С». Стационарный раз-
мещается в шахтных пусковых 
установках, он более мощный 
по боевой части, отличается 
большой дальностью полета 

ракеты. Однако основой бере-
говой обороны сейчас являет-
ся подвижный «Бастион-П». 
В Крыму их разместили еще в 
2014 году.

«Бастион-П» отличается вы-
сокой маневренностью, что 
позволяет оперативно занимать 
то место на охраняемом побере-
жье, на которое вероятна атака 
вражеских военно-морских сил. 
Комплекс способен эффектив-
но поражать все типы надвод-
ных целей, включая авианосные 
группы, на удалении 600 км от 

берега. Практически сразу по-
сле начала специальной воен-
ной операции эти комплексы 
стали наносить удары по стра-
тегически важным центрам во-
оруженных сил Украины.

Стрельба ведется ракетами 
«Оникс». В чем их особенность? 
После того как ракета покидает 
пусковой контейнер, включает-
ся твердотопливный разгонный 
блок, смонтированный по прин-
ципу «матрешки» прямо в каме-
ре сгорания маршевого двигате-
ля. За несколько секунд работы 
разгонный блок разгоняет раке-
ту до скорости, в два с полови-
ной раза превышающей звуко-
вую, после чего стартовый уско-
ритель отключается, его выбра-
сывает из маршевого двигате-
ля потоком воздуха, а «Оникс» 
продолжает полет на скорости в 
2,5 маха, на прямоточном жид-
костном воздушно-реактивном 
двигателе.

«Оникс» оснащается комби-
нированной системой наведе-
ния на цель — инерциальной на 
маршевом участке траектории 
и активной радиолокационной 
— на заключительной фазе по-
лета. 

 «Ониксы» выпускаются с 
завода уже упакованными в 
специальные транспортно-пус-
ковые контейнеры, в полной го-
товности к запуску.

По мнению военных экспер-
тов, стрельба по наземным це-
лям гораздо сложнее, чем по 
надводным. В силу того, что бое-
вой корабль на фоне воды ви-
ден очень контрастно, а назем-
ная цель среди земли почти не-
различима. Как удалось нашим 
специалистам научить ракету 
распознавать нераспознавае-
мые объекты и точно на них на-
водиться — одна из тайн отече-
ственной оборонки.

Кстати сказать, комплексы 
«Бастион» охраняют нашу во-
енно-морскую базу Тартус в 
Сирии. И впервые стреляли по 
наземным целям — укрепрайо-
нам боевиков в этой стране еще 
несколько лет назад. 

В Индии успешно реализует-
ся проект универсальной кры-
латой ракеты «БраМос». Она 
создана на основе «Оникса», 
точнее его экспортной версии 
— «Яхонта». Испытания, прове-
денные индийскими военны-
ми, показали просто выдающи-
еся характеристики «БраМо-
са». Эта ракета может базиро-
ваться на надводных кораблях, 
подводных лодках, самолетах и 
наземных комплексах. Сейчас 
она выпускается в противоко-
рабельной версии. Боевое при-
менение «Оникса» на Украине 
показало более широкие воз-
можности ракеты. Стоит доба-
вить, что в Индии совместно с 
российскими специалистами 
разрабатывается гиперзвуко-
вой вариант «БраМоса».   

А К Ц Е Н Т

«Оникс» летит со скоростью, в 2,5 раза 
превышающей звуковую, и только наши 
специалисты научили противокорабель-
ную ракету бить по наземным целям

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров, 
Юрий Гаврилов

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
шестерых героях, совер-

шивших подвиги в ходе военной 
спецоперации на Украине. Все 
отличившиеся будут представ-
лены к госнаградам.

Майор Рамазан Хадживахи-
дов в составе мотострелковой 
бригады руководил подразделе-
ниями артиллерии, а также вел 
наступление с целью блокиро-
вать район расположения на-
ционалистов. Офицер, отмети-
ли в военном ведомстве, в ходе 
боестолкновения с противни-
ком проявил высокие навыки 
управления огнем артиллерии. 
«В результате нанесенного под 
его руководством огневого по-
ражения было уничтожено око-
ло 10 единиц бронетехники и до 
80 националистов», — рассказа-
ли в минобороны.

Командир роты старший 
лейтенант Никита Желудков 
отличился во время разведки 
маршрута движения колонны 
в Черниговской области. Офи-
цер вовремя обнаружил заса-
ду. Старлей и его подчиненные 
в ходе боя ликвидировали 15 
националистов, 2 расчета про-
тивотанковых управляемых 
ракетных комплексов «Джаве-
лин» и 3 огневых точки с круп-
нокалиберным пулеметом. Раз-
ведчики обошлись без потерь.

Зенитное ракетное отделе-
ние старшего сержанта Андрея 

Лебедева прикрывало мото-
стрелков от авиации противни-
ка. Он увидел приближающийся 
украинский вертолет Ми-8. Бы-
стро оценив обстановку, стар-
ший сержант приказал стрел-
ку-зенитчику рядовому Алек-
сандру Проскурину уничто-
жить воздушную цель. Тот за-
дачу выполнил — сбил вертолет 
противника. Когда вертушка 
оказалась на земле, Лебедев и 
Проскурин взяли в плен уцелев-
ших членов экипажа. Впослед-
ствии они сбили еще один вер-
толет, поспешивший на помощь 
упавшему на землю экипажу.

Старший сержант Казбек 
Алимурадов выдвинулся в од-
ном из боев и вызвал огонь про-
тивника на себя. И тем самым 
дал возможность своим вой-
скам вынести раненых. При 
этом Алимурадов вместе с эки-
пажем уничтожил 18 национа-
листов и 3 бронемашины.

Сержант Максим Кайтанов в 
ходе боестолкновения уничто-
жил 3 бронетранспортера вра-
га. Кроме того, плотным огнем 
крупнокалиберного пулемета 
«Утес» он отразил наступление 
пехоты, в результате чего наци-
оналисты отступили и в даль-
нейшем были уничтожены.

«Сержант Кайтанов заста-
вил противника отступить, что 
позволило удержать стратеги-
чески важный плацдарм. Ему 
удалось не допустить потерь 
среди личного состава и техни-
ки российских войск», — отме-
тили в Минобороны России.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В дополнение к мерам, предусмот-
ренным Указом Президента Российской 
Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О 
временном порядке исполнения обяза-
тельств перед некоторыми иностран-
ными кредиторами», постановляю:

 1. Установить, что исполнение рези-
дентами обязательств по уплате 
арендных, лизинговых и иных платежей 
в рамках реализации договоров, преду-
сматривающих приобретение, аренду, 
лизинг воздушных судов, вспомога-
тельных силовых установок, авиацион-
ных двигателей, перед иностранными 
кредиторами, являющимися иностран-
ными лицами, связанными с иностран-
ными государствами, которые совер-
шают в отношении Российской Федера-
ции, российских юридических лиц и 
физических лиц недружественные дей-
ствия (в том числе если такие иностран-
ные лица имеют гражданство этих госу-
дарств, местом их регистрации, местом 
преимущественного ведения ими 
хозяйственной деятельности или 
местом преимущественного извлече-
ния ими прибыли от деятельности 
являются эти государства), или лицами, 
которые находятся под контролем ука-
занных иностранных лиц, независимо 
от места их регистрации (за исключени-
ем случаев, если местом их регистра-
ции является Российская Федерация) 
или места преимущественного ведения 
ими хозяйственной деятельности 
(далее ― иностранные кредиторы), 
осуществляется в соответствии с пунк-
тами 2—9 Указа Президента Россий-
ской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 
«О временном порядке исполнения 
обязательств перед некоторыми ино-
странными кредиторами».

 2. Определить, что обязательства по 
уплате арендных, лизинговых и иных 
платежей в рамках реализации догово-
ров, предусматривающих приобретение, 
аренду, лизинг воздушных судов, вспо-
могательных силовых установок, авиа-
ционных двигателей, перед иностранны-
ми лицами, связанными с иностранными 
государствами, которые совершают в 
отношении Российской Федерации, рос-
сийских юридических лиц и физических 
лиц недружественные действия (в том 
числе если такие иностранные лица 
имеют гражданство этих государств, 
местом их регистрации, местом преиму-
щественного ведения ими хозяйствен-
ной деятельности или местом преиму-
щественного извлечения ими прибыли 
от деятельности являются эти государ-
ства), и являющимися хозяйственными 
обществами, признаются исполненны-
ми надлежащим образом, если эти обя-
зательства исполнены:

 а) перед их основными хозяйствен-
ными обществами ― резидентами 
путем перечисления должником на счет 
основного хозяйственного общества ― 
резидента, открытый в российской кре-
дитной организации, средств в рублях в 
сумме, эквивалентной стоимости обя-
зательств в иностранной валюте (неза-
висимо от того, в какой валюте выраже-
на такая стоимость) и рассчитанной по 
официальному курсу Центрального 
банка Российской Федерации, установ-
ленному на день исполнения обяза-
тельств;

 б) перед их основными хозяйствен-
ными обществами ― нерезидентами, 
не являющимися иностранными лица-
ми, связанными с иностранными госу-
дарствами, которые совершают в отно-
шении Российской Федерации, россий-

ских юридических лиц и физических 
лиц недружественные действия (в том 
числе если такие иностранные лица 
имеют гражданство этих государств, 
местом их регистрации, местом пре-
имущественного ведения ими хозяй-
ственной деятельности или местом 
преимущественного извлечения ими 
прибыли от деятельности являются эти 
государства), или лицами, которые 
находятся под контролем указанных 
иностранных лиц, независимо от места 
их регистрации (за исключением случа-
ев, если местом их регистрации являет-
ся Российская Федерация) или места 
преимущественного ведения ими 
хозяйственной деятельности.

 3. Предоставить Правительству 
Российской Федерации полномочие 
определить иной, чем установленный 
настоящим Указом, порядок исполне-
ния обязательств перед иностранными 
кредиторами по уплате арендных, 
лизинговых и иных платежей в рамках 
реализации договоров, предусматрива-
ющих приобретение, аренду, лизинг 
воздушных судов, вспомогательных 
силовых установок, авиационных дви-
гателей.

 4. Предоставить Правительствен-
ной комиссии по контролю за осуще-
ствлением иностранных инвестиций в 
Российской Федерации полномочие 
выдавать разрешение на исполнение 
обязательств перед иностранными кре-
диторами по уплате арендных, лизинго-
вых и иных платежей в рамках реализа-
ции договоров, предусматривающих 
приобретение, аренду, лизинг воздуш-
ных судов, вспомогательных силовых 
установок, авиационных двигателей, 
без соблюдения положений пунктов 2 
― 9 Указа Президента Российской 
Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О 
временном порядке исполнения обяза-
тельств перед некоторыми иностран-
ными кредиторами» и положений 
настоящего Указа.

 5. В целях применения настоящего 
Указа под иностранными государства-
ми, которые совершают в отношении 
Российской Федерации, российских 
юридических лиц и физических лиц 
недружественные действия, понимают-
ся иностранные государства, включен-
ные в перечень, определенный Прави-
тельством Российской Федерации в 
соответствии с пунктом 14 Указа Прези-
дента Российской Федерации от 5 
марта 2022 г. №  95 «О временном 
порядке исполнения обязательств 
перед некоторыми иностранными кре-
диторами».

 6. Правительству Российской Феде-
рации в 10-дневный срок утвердить:

 а) порядок исполнения обяза-
тельств в случаях, предусмотренных 
пунктом 2 настоящего Указа;

 б) порядок исполнения обяза-
тельств, определенный в соответствии 
с пунктом 3 настоящего Указа;

 в) порядок выдачи Правительствен-
ной комиссией по контролю за осуще-
ствлением иностранных инвестиций в 
Российской Федерации разрешения, 
предусмотренного пунктом 4 настоя-
щего Указа.

 7. Настоящий Указ вступает в силу 
со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
1 апреля 2022 года № 179

Извещение
Оргкомитет по созданию политической партии с предполагаемым 

названием Всероссийская политическая партия «Достойная жизнь» 
сообщает, что Учредительный съезд Всероссийской политической пар-
тии «Достойная жизнь» состоится 5 мая 2022 г., в г. Москве, Газетный 
переулок, д. 3/5. Время проведения съезда с 11.00 до 14.00. Уведомление 
о намерении создать партию с предполагаемым названием Всероссий-
ская политическая партия «Достойная жизнь», с документами, преду-
смотренными п. 2 ст. 12 Федерального закона от 11.07.2001 № 95-ФЗ «О 
политических партиях», подано в Минюст России 23 марта 2022 г. Кон-
такты для связи: 8 (926) 822-27-27.

Дополнение в Перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, в отношении которых судом 

принято вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности по основаниям, 

предусмотренным Федеральным законом 
от 25.07.2002 № 114-ФЗ «О противодействии 

экстремистской деятельности»
90. Межрегиональное объединение «Мужское государство» (реше-

ние Нижегородского областного суда от 18.10.2021).
Информация Минюста России

РЕЙТИНГ Удобных городов 
стало больше на сотню

Индексация 
комфорта

Марина Трубилина

Почти пять сотен российских городов входят в число 
тех, где жить комфортно. Это следует из индекса каче-
ства городской среды, подсчитанного минстроем по 
итогам 2021 года. 

По сравнению с прошлым годом число городов с 
благоприятной средой (набравших более половины воз-
можных баллов) выросло на 115 — до 490 населенных 
пунктов (44% всех российских городов). 

Пятерка самых комфортных городов-миллионни-
ков полностью совпадает с прошлогодней — лидера-
ми остались Москва (293 балла из 360 возможных), 
Санкт-Петербург (256 баллов), Казань (210), Ниж-
ний Новгород (209) и Ростов-на-Дону (208). Сре-
ди крупных городов (с населением от 250 тысяч до 1 
млн человек) в тройке лидеров удержались Тюмень, 
Грозный и Сочи.  Также в своих группах лидерами 
признаны подмосковные Реутов, Видное, Руза, Куд-
рово Ленинградской области. В категории самых ма-
леньких городов, где проживают менее 5 тысяч чело-
век, наибольшие баллы набрали Иннополис из Татар-
стана и два города из Калининградской области — Не-
стеров и Правдинск.  В среднем больше всего баллов 
набрали города Московской, Ярославской областей, 
Ямало-Ненецкого АО и Новгородской области, Ады-
геи и Мурманской области. При этом с 2019 года (то-
гда индекс был рассчитан впервые) ощутимее всего 
улучшились города Калмыкии, Якутии и Карачае-
во-Черкесии. 

Достигнутые показатели намного выше, чем те, кото-
рые планировались в федеральном проекте, отметил гла-
ва минстроя Ирек Файзуллин.   

АВТОМОБИЛИ  
Российских 
водителей 
накажут 
по белорусским 
законам

ПРАВО 
ПЕРЕДАЧИ
Владимир Баршев

Правительство утвердило по-
становление о представлении 
президенту на подпись согла-
шения между двумя странами 
о взаимном признании и ис-
полнении решений по делам 
об административных право-
нарушениях. Из документа, в 
частности, следует, что россий-
ских водителей, нарушивших 
ПДД в Беларуси, будут наказы-
вать по законам этой страны. А 
они не столь гуманны, как рос-
сийские. 

Понятно, что до того момен-
та, как президенты это согла-
шение подпишут, оно действо-
вать не будет. Но вероятность 
его скорого подписания уже 
обусловлена принятием соот-
ветствующего постановления 
правительства. Чем это грозит 
автомобилистам? 

Ответ прост. У нас уже дей-
ствует аналогичное соглашение 
по нетрезвым водителям. В Бе-
ларуси за  нетрезвое вождение 
грозит три года лишения прав. В 
России — от 1,5 до 2 лет. При этом 
решение в Беларуси принимает 
не суд, а начальник ГАИ района. 
Если он принял такое решение в 
отношении российского водите-
ля, то это решение направляется 
в Россию и его исполняют у нас.  
Это значит, что российский во-
дитель будет лишен прав имен-
но на три года, а не на полтора-д-
ва. И штраф заплатит по бело-
русским меркам в пересчете на 
рубли. А это не 30 тысяч рублей, 
а 90 тысяч. И это уже сейчас ра-
ботает. 

А после того как президент 
подпишет соответствующее со-
глашение, это будет работать 
по всем остальным статьям, 
предусматривающим ответ-
ственность за нарушения Пра-
вил дорожного движения.  

Единственное исключение: 
если российский водитель со-
вершит в Беларуси нарушение, 
которое не предусмотрено рос-
сийским КоАП, ответственно-
сти он не понесет. Равно как бе-
лорусский водитель при таких 
же условиях.

По данным МВД, за прош-
лый год только 65 российских 
водителей были привлечены 
к ответственности в России за 
управление в нетрезвом виде в 
Беларуси. Но это объясняется 
еще и каналами направления 
таких административных дел. 
Некоторые из них идут напря-
мую в подразделения МВД по 
месту жительства. Некоторые — 
вообще через МИД. И еще один 
нюанс: штрафы за российских 
нарушителей в Белоруссии бу-
дут поступать в бюджеты по их 
месту проживания. Равно как и 
в противоположном случае.  

Если водитель 
попался в нетрез-
вом виде за рулем 
в Беларуси, его 
лишат прав 
в России минимум 
на три года, как 
того требует бело-
русское законода-
тельство

ТРАНСПОРТ Расчеты за авиализинг переведут в рубли

Проторенным путем

Евгений Гайва 

Р
ассчитываться за ли-
зинг импортных само-
л е т о в  р о с с и й с к и е 
авиакомпании будут в 
рублях. Указ президен-
та сегодня публикует 
«Российская газета». 

Исполнение финан-
совых обязательств по 

лизингу самолетов и двигателей 
для авиации для ряда иностран-
ных кредиторов переводится 
на рубли временно. Речь идет о 
расчетах по договорам аренды, 
лизинга самолетов, авиацион-
ных двигателей, силовых уста-
новок с компаниями из недру-
жественных стран. 

Как говорится в докумен-
те, обязательства по уплате 
арендных, лизинговых и иных 
платежей «признаются ис-
полненными надлежащим об-

разом, если эти обязательства 
исполнены перед их основны-
ми хозяйственными общества-
ми-резидентами путем пере-
числения должником на счет 
основного хозяйственного об-
щества-резидента, открытый 
в российской кредитной ор-
ганизации, средств в рублях в 
сумме, эквивалентной стоимо-
сти обязательств в иностран-
ной валюте». То есть должник 
будет перечислять средства 

в рублях на счет, открытый в 
российской кредитной органи-
зации. Рассчитываться объем 
средств будет по официально-
му курсу Центробанка на день 
исполнения обязательств. В ре-
зультате, эта схема будет схо-
жа с расчетами зарубежными 
компаниями за российский газ 
в рублях.

Правительство получает 
полномочия определить иной 
порядок расчетов с лизингода-

телями. Кроме того, специаль-
ная комиссия будет решать, 
позволить ли компаниям пла-
тить за лизинг конкретной 
стране. 

В итоге,  Россия не обрывает 
все связи с лизингодателями, но 
выводит платежи из-под зару-
бежной юрисдикции. Такой шаг 
предпринят для защиты гра-
жданской авиации от санкций.  

В Евросоюзе и США запрети-
ли продажу российским авиа-
компаниям, в том числе в ли-
зинг, самолетов, запчастей, 
техническое обслуживание и 
страхование воздушных судов. 
Действующие договоры лизин-
га потребовали расторгнуть, а 
самолеты вернуть. Как отмечал 
вице-премьер Юрий Борисов, 
в лизинге у российских авиа-
компаний было две трети само-
летов. Таким образом, растор-
жение договоров грозило утра-

той значительной части парка 
воздушных судов. 

В ответ было принято реше-
ние об упрощенной перереги-
страции самолетов в российском 
реестре. Как подчеркивал Бо-
рисов, было решено, что значи-
тельная часть самолетов Boeing и 
Airbus останутся в России. Авиа-
компании продолжили исполь-
зовать самолеты. Поддерживать 
их летную годность стали отече-
ственные компании. Был введен 
запрет на вывоз из страны само-
летов без разрешения прави-
тельства. 

Теперь введена еще одна 
мера, которая показывает зару-
бежным лизинговым компани-
ям, что российские перевозчики 
готовы платить за использова-
ние самолетов, но расчеты будут 
идти в рублях.   

Две трети самолетов российских 
авиакомпаний находились в лизинге. А К Ц Е Н Т

Авиакомпании будут перечислять 
средства в рублях на счет, открытый 
в российской кредитной организации, 
по схеме, похожей с расчетами за газ

Валютные маневры 
По словам руководи-
теля немецкой компа-
нии BASF Мартина 

Брудермюллера, без россий-
ского газа немецкая экономи-
ка окажется «в самом тяже-
лом кризисе со времен Второй 
мировой войны». 

Крайнюю обеспокоенность 
высказывают также в строи-
тельной и сталелитейной от-
раслях. При этом глава Siemens 
Energy Кристиан Брух в интер-
вью изданию Handelsblatt от-
мечает, что прекращение по-
ставок ударит по европейским 
странам гораздо сильнее, чем 
по России.

Между тем глава минэко-
номики Словакии Рихард Су-
лик заявил, что поставки газа 
в страну остановить нельзя, 
поэтому если Россия ставит 
условие об оплате в рублях, 
нужно платить в рублях. Как 
отметила министр экологиче-
ских преобразований Фран-
ции, чьи слова привела газета 
Le Figaro, оплата в рублях — это 
прежде всего мера поддерж-
ки рубля, но не ответная мера 
против европейских пред-
приятий.

Схема перехода на рубли 
в расчетах за газ, предложен-

ная Россией европейским по-
купателям, максимально про-
зрачна и проста. Условия ра-
нее заключенных контрак-
тов не нарушаются, даже если 
они предусматривали оплату в 
евро или долларах. 

Фактически для европей-
ских компаний ничего не ме-
няется за исключением того, 
что им придется открыть спе-
циальные счета в Газпром-
банке на которые импортеры 
российского газа будут пере-
водить средства в валюте. Банк 
на Мосбирже обменяет валюту 
на рубли, а полученные сред-
ства перечислит на рублевый 
счет покупателя. Уже оттуда 
будет производиться оплата 
«Газпрому».

«Газпромбанк обладает все-
ми необходимыми компетен-
циями, технологиями и опы-
том для быстрого и качествен-
ного исполнения указа прези-
дента о переводе расчетов за 
газ с недружественными стра-
нами в рубли», — сообщили 
«Российской газете» в пресс-
службе банка. 

В кредитной организации 
уточнили, что после принятия 
решения Совета директоров 
Банка России об утверждении 

режима специальных счетов в 
банке будут созданы все усло-
вия для удобной и технологич-
ной оплаты российского газа в 
утвержденной указом валюте 
— рублях. 

Правда, трудности с опла-
той газа через Газпромбанк, 
по данным Bloomberg, могут 
возникнуть у компании Shell, 
так как Великобритания ввела 
санкции против российского 
банка. Лондон хочет быть ли-
дером всего антироссийского, 

«вот и издержки», заметил на 
это представитель президента 
России Дмитрий Песков. 

Теперь для прямой покуп-
ки российского газа Лондону 
придется обходить собствен-
ные ограничения. Впрочем, и 
это не должно стать большой 

проблемой. В последние годы в 
Великобританию российский 
газ приходил в основном не 
напрямую, а через посредни-
ков и по спотовым контрактам 
(быстрая покупка и доставка), 
осуществляемым через биржу.

Еще до того, как стала из-
вестна схема оплаты, о готов-
ности перейти на рубли в рас-
четах за российский газ сооб-
щила Болгария, входящая в ЕС. 
Не увидели проблем в переходе 
на рубли в Молдавии и Сербии. 

В Беларуси же заявили, что го-
товы рассчитываться в рублях 
не только за газ, но и за импор-
тируемую из России нефть. 

Идея продавать российский 
газ за рубли не новая, уточня-
ет аналитик по газу Центра 
энергетики Московской шко-
лы управления «Сколково» 
Сергей Капитонов. 

Ряд контрактов «Газпрома» 
с потребителями, в том числе и 
в Западной Европе, предусмат-
ривает расчеты в рублях, при-
водит мнение эксперта портал 
«Объясняем.рф». 

Первая поставка россий-
ского трубопроводного газа 
за рубли была сделана в 2019 
году. Изначально негативное 
отношение было к идее покуп-
ки рублей за евро на одной из 
российских бирж. Но этот фор-
мат был пересмотрен. Сейчас 
на базе Газпромбанка создает-
ся финансовый посредник, ко-
торый будет принимать долла-
ры и евро за оплату российско-
го газа и конвертировать ино-
странную валюту в рубли, го-
ворит эксперт.

Некоторые европейские 
компании выразили озабочен-

ность, что возможны потери 
при конвертации валюты в ру-
бли. Но поскольку цена газа по 
действующим контрактам рас-
считывается в евро, долларах и 
фунтах, то и потери, а также и 
выгоду в результате конверта-
ции валют получит российская 
сторона. На сегодняшний день 
основная часть контрактов с 
европейскими компаниями за-
ключена в евро. 

Указ президента вступил в 
силу 1 апреля, но это не озна-
чает, что с этого дня поставки 
на Запад будут приостанов-
лены, если не будет получе-
но подтверждения оплаты за 
газ в рублях. Указ только ка-
жется жестким по временным 
рамкам. 

Платежи за газ, поставлен-
ный в апреле, начнутся только 
в мае (в некоторых случаях в 
конце апреля. — «РГ»), поэтому 
у европейских компаний будет 
месяц на то, чтобы открыть 
счет в Газпромбанке и подгото-
виться к новым правилам рас-
четов, считает инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

По мнению замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексея Гривача, 
для иностранных покупателей 
новая схема оплаты ничего не 
меняет с коммерческой точки 
зрения. А для России платежи 
за газ будут защищены от раз-
личных «креативных» инициа-
тив о блокировке или замороз-
ке европейских счетов. 

Тем временем Литва от-
читалась о том, что с 1 апре-
ля полностью прекратила за-
купки российского газа. Пре-
зидент Гитанас Науседа при-
звал последовать литовскому 
примеру и остальные страны 
Евросоюза. Однако послед-
ствия энергетического кризи-
са начинают вызывать серьез-
ное недовольство у населения 
европейских стран.  

1

А К Ц Е Н Т

Большая часть долгосрочных контрак-
тов с крупнейшими потребителями 
трубопроводного газа в Европе 
заключена до 2028—2035 года 

— Читайте также: Эксперты 
оценили механизм перехода на 
рубли в расчетах за газ с ЕС
rg.ru/art/2293309
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  Указ   Президента Российской Федерации

О временном порядке исполнения 
финансовых обязательств 

в сфере транспорта перед некоторыми 
иностранными кредиторами

Комментарий

Сергей Бургазлиев , 
автомобильный эксперт, 
независимый консультант 
по автопрому:
— Понятно, что в последние 

несколько лет поток российских 

автолюбителей, выехавших на 

собственном автомобиле в Рес-

публику Беларусь, серьезно сни-

зился, хотя на данный момент 

границы уже открыты для беспре-

пятственного проезда. По дан-

ным Национального статистиче-

ского комитета Беларуси, в 2019 

году страну посетили 405,5 тыся-

чи иностранцев, 53 процента из 

которых были россияне. Я думаю, 

что из этого числа на автомобиле 

в Беларусь приезжали около 40 

процентов, а из них за время ко-

роткой поездки штрафам под-

верглись не более нескольких 

процентов водителей. Таким об-

разом, я предполагаю, можно го-

ворить максимум о нескольких 

тысячах штрафов в год, которые в 

Республике Беларусь приходятся 

на российских водителей.

Подготовил Тарас Фомченков
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ 
Банк России 
смягчил 
ограничения 
на переводы 
за рубеж

В ДВОЙНОМ 
РАЗМЕРЕ
Нина Егоршева, 
Михаил Загайнов

Банк России установил новые 
пороги по суммам переводов 
средств за рубеж для граждан. 
Нормативы будут действовать в 
течение шести месяцев, сообщи-
ли в пресс-службе регулятора.

Теперь в течение месяца физ-
лица имеют право перевести за 
пределы России со своего сче-
та в российском банке на свой 
счет или другому физлицу за 
рубежом не более 10 тыс. дол-
ларов (или эквивалент в другой 
валюте). Через компании, ока-
зывающие услуги по перево-
ду средств без открытия счета, 
можно перевести в месяц до 5 
тыс. долларов.  В начале марта 
этого года ЦБ ограничил пере-
воды за рубеж физлицами-ре-
зидентами другим людям, в том 
числе родственникам, суммой в 
5 тыс. долларов в месяц. «Нормы 
распространяются на резиден-
тов и нерезидентов из стран, не 
поддерживающих санкции. Та-
кую же возможность получили 
нерезиденты из всех других го-
сударств, работающих в России 
по трудовым или гражданско-
правовым договорам», — уточни-
ли в ЦБ. Переводы за рубеж с 
банковских счетов нерезиден-
тов — физлиц, не работающих в 
России, из стран, поддерживаю-
щих санкции, приостановлены 
на полгода. Те же ограничения 
действуют и в отношении юр-
лиц. Также ЦБ смягчил валют-
ный контроль по некоторым 
внешнеторговым контрактам. 
Отменен лимит в 30% по авансо-
вым платежам для контрактов с 
нерезидентами на сумму до 15 
тыс. долларов на оказание услуг, 
выполнение работ, передачу ин-
формации и результатов интел-
лектуальной деятельности. Пол-
ностью внести аванс можно бу-
дет по внешнеторговым догово-
рам в сфере иных транспортных 
услуг, логистики и использова-
ния транспортной инфраструк-
туры.   

ИНИЦИАТИВА Ипотека 
для IT-специалистов 
станет доступнее

Расширен круг

Олег Капранов

Глава минцифры Максут Шадаев предложил изменить 
условия для получения льготной ипотеки IT-специали-
стами. Порог дохода могут снизить на 50 тыс. рублей — 
до 150 тыс. рублей для городов-миллионников и до 100 
тыс. рублей для остальных населенных пунктов. Кроме 
того, возрастные рамки для оформления ипотеки могут 
расширить с 22—40 лет до 22—45 лет.

Как заявили в министерстве, это решение было при-
нято после консультаций с отраслью. Льготная ипотека 
предполагает базовую ставку в 5%. В случае участия 
регионов ставка может снижаться до 2%.   Ранее прави-
тельство также анонсировало отсрочку от армии для 
IT-специалистов. По словам Максута Шадаева, процеду-
ра подачи заявок будет проходить в электронном виде. 
IT-компании должны подать документы за 50 дней до на-
чала призыва. Минцифры будет 20 дней собирать и про-
верять информацию и направит ее в минобороны.

«Организация имеет шансы потерять аккредитацию 
и льготы, если поданные заявления не будут соответ-
ствовать требованиям»,— отмечает ведомство. Планиру-
ется, что форма подачи заявлений будет запущена с 15 
апреля.На отсрочку могут претендовать сотрудники IT-
компаний по 75 специальностям. Среди них есть «инже-
нерные специальности, статистика, телеком-специаль-
ности и другие».В России в целом запустили пакет мер 
для поддержки IT-отрасли, пострадавшей от санкций. В 
соответствии с указом президента компании, в частно-
сти на три года, будут освобождены от уплаты налога на 
прибыль и проверок контрольными органами. Кроме 
того, бизнес сможет взять льготные кредиты по ставке, 
не превышающей 3%. Также был расширен список IT-
компаний, которые получат налоговые преференции. 
Льготы будут действовать в отношении фирм, занима-
ющихся разработкой приложений для смартфонов, а 
также реализацией, установкой и тестированием про-
граммного обеспечения.  

МНЕНИЕ К чему приведет невыдача чеков покупателям  

Сколько ленте виться
Ольга Игнатова

Р
оссийскому ритейлу надо 
активнее внедрять элек-
тронные чеки, приходя-

щие онлайн на номер телефона 
или адрес электронной почты, 
в том числе в личный кабинет 
на сайте продавца, который 
есть у каждого обладателя кар-
ты лояльности торговой сети, 
считают в Союзе потребителей 
России. Это не только более на-
дежный способ сохранить дан-
ные о покупке, которые могут 
понадобиться, но и удешевле-
ние товаров. Чековая бумага 
в последнее время сильно подо-
рожала. А продавцы, как обыч-
но, закладывают новые расхо-
ды в стоимость продукции для 
покупателей. 

 Проблемы с бумагой для че-
ковой ленты появились в начале 
марта. Прекращение поставок 
сырья, рост курса валют и нару-
шение логистики из-за санкций 
в отношении России привели 
к тому, что кассовая лента подо-
рожала в 3,6 раза — до 250 ру-

блей за рулон. Федеральная на-
логовая служба (ФНС) 17 мар-
та объявила о временном мора-
тории на привлечение к ответ-
ственности за невыдачу чеков 
покупателям. Сейчас же мин-
промторг вообще предлагает 
отказаться от бумажных чеков. 
Но по просьбе покупателя они 
все равно должны выдаваться. 
Это, по мнению министерства, 
снизит финансовую нагрузку 
на торговый бизнес. 

Хотя вопрос с дефицитом 
бумаги в целом решен. По сло-
вам замглавы Минпромторга 
России Виктора Евтухова, рос-
сийские производители нашли 
поставщиков необходимых ин-
гредиентов в Индии и Китае 
и будут выпускать новый сорт 
бумаги. Правда, она будет не 
столь яркого белого цвета, к ко-
торому привыкли. Зато ста-
нут использоваться химикаты, 
в составе которых нет хлора. То 
есть это будет экобумага, пояс-
нил замминистра.

В Законе «О защите прав по-
требителей» прямо сказано: 

отсутствие чека не освобожда-
ет продавца от ответственно-
сти за ненадлежащее качество 
проданного товара, говорит 
председатель Союза потреби-
телей России Петр Шелищ. Но 
вот если продавец попадется 
нечестный и начнет отрицать, 

что товар вы купили именно 
у него, придется обращаться 
в суд и там приводить доказа-
тельства этого факта (напри-
мер, привлекать свидетелей, 
если они были). «С крупными 
торговыми сетями такого не 
происходит. У них все кассовые 
операции учитываются в базах 

данных. А вот с мелкими про-
давцами могут возникать кон-
фликтные ситуации», — рассу-
ждает эксперт.

По его мнению, отказывать-
ся от бумажных чеков пока 
рано. Ведь такой чек позволяет 
проверить, не отходя от кассы, 

правильную ли сумму вам про-
били. «Напомню, что в чеке она 
должна соответствовать цен-
нику, иначе вы вправе отка-
заться от покупки и вам долж-
ны вернуть деньги», — уточняет 
Шелищ. 

Но параллельно с этим нуж-
но внедрять и электронные 

чеки. Такой документ точно не 
потеряешь и не забудешь, куда 
положил после возвращения из 
магазина, замечает эксперт. 

Что же касается тех, кто не 
готов отказаться от бумажных 
чеков, надо, не лишая их та-
кой возможности, пересмот-
реть установленные законом 
требования к обязательной 
информации в чеке, говорит 
Шелищ. «Потребителю в нем 
нужно только указание на про-
давца, дату и время покуп-
ки, наименование и количе-
ство оплаченных товаров и их 
цены. В чеке же сейчас, поми-
мо этого, присутствует много 
других данных, нужных толь-
ко налоговому органу. Но по-
сле введения обязательности 
онлайн-касс, думаю, и ему уже 
не нужны», — добавляет экс-
перт. 

За счет отказа от лишних 
данных можно было бы сокра-
тить размеры бумажных чеков, 
сэкономив таким образом де-
сяток-другой миллиардов, счи-
тает Шелищ.  

Счет в банках

Объем производства 
пластмассовых изде-
лий для упаковыва-

ния товаров в 2021 году соста-
вил 122,5 млрд штук, на 2,3% 
больше по сравнению  с 2020 го-
дом. Вместе с тем минпромторг 
и минсельхоз прорабатывают 
варианты создания резервных 
мощностей по выпуску упаков-
ки для продуктов питания на 
случай ухода с рынка европей-
ских поставщиков, заверили в 
минпромторге. 

Есть повышенный спрос на 
молочную упаковку, но произ-
водители упаковки имеют запа-
сы сырья и материалов, ука-
зывают в министерстве. Кро-
ме того, можно заменить им-
портное сырье на белый пище-
вой картон российского произ-
водства, он уже есть у компаний 
Sylvamo (г. Светогорск) и Mondi 
(г. Сыктывкар). Можно исполь-
зовать бурый картон. Суще-
ствуют и другие виды упаковки: 
полиэтиленовые пакеты, ПЭТ-
бутылки, дой-паки, стеклянные 
бутылки, под розлив в которые 
может быть адаптирован ряд 

производств, перечисляют в 
мипромторге.

Некоторый дефицит алю-
миниевой банки на российском 
рынке существует уже несколь-

ко лет. Приостановка произ-
водства крупных компаний мо-
жет усугубить проблему, гово-
рят в Союзе производителей 
соков, воды и напитков (Со-
юзнапитки). По данным Ассо-
циации производителей пива 
(АПП), на алюминиевую банку 
приходится более 30% рынка 
в количестве единиц упаков-
ки пива. Одномоментно заме-
нить выбывание значительно-
го объема упаковки в связи с 

уходом Ball будет сложно, счи-
тают в АПП. Впрочем, там наде-
ются, что резкого сокращения 
не произойдет. В долгосрочной 
перспективе производство пи-

воваренной продукции можно 
будет переключить с алюмини-
евой банки на другие виды упа-
ковки, например на стеклянную 
или ПЭТ. В стране есть компе-
тенции в области производства 
алюминиевой упаковки. К тому 
же все материалы — три сплава, 
используемые в каждой банке, 
а также полуфабрикаты для 
выпуска банки производятся в 
России, отмечают в Алюмини-
евой ассоциации.

Сама готовая упаковка прак-
тически в полном объеме выпус-
кается на территории России, 
хотя раньше мы завозили ее из-за 
границы, говорит генеральный 
директор Национальной Конфе-
дерации упаковщиков (НКПак) 
Александр Бойко. Нет проблем 
с транспортной упаковкой — 
гофротара, пленочные материа-
лы. А вот в потребительской таре 
серьезные проблемы с сырьем. 
Потребуется немало времени, 
чтобы найти альтернативу.

В 2021 году 73% всех целлю-
лозных картонов поступало от 
европейских производителей, 
на долю азиатских приходилось 
12%, оставшиеся 15% закрыва-
ет наш ЦБК «Кама», приводил 
данные на недавнем совещании 
в ТПП заместитель председателя 
подкомитета по развитию упа-
ковочной и печатной индустрии 
палаты Михаил Сенаторов. 

Потребности в этикеточной 
бумаге на 100% покрывается за 
счет импорта, причем 93% мате-
риалов поставляется из Европы. 
То же самое касается самокле-
ящихся материалов. Компания 

UPM прекратила поставки в Рос-
сию, а ее доля рынка составляет 
35%. Товарных запасов может 
хватить на два месяца, говорил 
Сенаторов.

Есть также зависимость от 
импортного оборудования и зап-
частей, добавляет Бойко. У нас 
закуплено много оборудования 
производства Германии, Италии, 
Японии. Если возникнут пробле-
мы с поставками комплектую-
щих, решить этот вопрос будет 
проблематично.

Идеи же разливать молоко в 
магазинах Бойко находит несе-
рьезными. «Если начнем эконо-
мить и использовать более де-
шевые материалы, безопасность 
продукции окажется под вопро-
сом. Возрастут потери продук-
ции», — говорит эксперт.

Сейчас отрасль готовит 
предложения по мерам господ-
держки, в том числе по введе-
нию льготного НДС на все этапы 
производства, рассказывал Се-
наторов.   

Заменить алюминиевую тару можно 
стеклянными или пластиковыми 
бутылками.

А К Ц Е Н Т

Россия может заместить импортное 
сырье для производства молочной упа-
ковки, но есть проблемы с этикеточной 
бумагой, оборудованием и запчастями  

А К Ц Е Н Т

По закону о защите прав потребителей 
отсутствие чека не освобождает 
продавца от ответственности за ненад-
лежащее качество проданного товара
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РЫНОК Москва не снизит 
производителям 
оборудования госзаказ 
для строительства 
и ремонта жилья

Страховка
для подъемника

Любовь Проценко

Практически каждый пятый лифт, или, точнее, 18 про-
центов продукции Щербинского лифтостроительного 
завода,  поставляется на московский рынок. Осталь-
ные отправляются во все регионы России плюс в Абха-
зию, Беларусь, Грузию, Индию, Казахстан, Киргизию, 
на Кубу, в Молдову и Туркменистан. Столице эти подъ-
емники помогают вести капремонт жилья, а также за-
ниматься реновацией и строить новые дома. Вот по-
чему правительство Москвы гарантировало произво-
дителям подъемников поддержку в условиях санкци-
онного давления.

«Ряд предприятий, средних, скажем так, не попали 
ни в малый, ни в крупный бизнес, — сказал мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин, посетив Щер-
бинский лифто-
строительный за-
вод. — И, конечно, 
у них возникли се-
рьезные проблемы 
с оборотными сред-
ствами и инвести-
ционными креди-
тами. Мы создали 
свой фонд, который 
должен закрыть эту 
нишу. Чтобы креди-
товать такого рода 
предприятия, мы запустили программу льготного кре-
дитования московской промышленности». 

Собянин подчеркнул, что все масштабные го-
родские программы, такие как программа капре-
монта, реконструкции поликлиник и реновации, бу-
дут продолжать выполняться в полном объеме. Лиф-
тостроительному заводу в Щербинке это гарантирует 
стабильный объем заказов на годы вперед. В текущем 
году только в домах, построенных по реновации, пла-
нируется установить 900 щербинских лифтов. «Пред-
приятию надо помогать, и мы будем это делать», — за-
ключил мэр. Гендиректор завода Антон Артемьев на-
помнил, что продукция предприятия по своим тех-
ническим характеристикам не уступает импортным 
аналогам: «Тот лифт, который мы создавали в течение 
последних нескольких лет, способен заменить импорт-
ный аналог». Выпускает предприятие самые разные 
подъемники — грузовые и пассажирские, малые гру-
зовые и для инвалидов, панорамные и больничные. 
Осмотрев производство, Собянин встретился с ру-
ководителями предприятий машиностроительного 
комплекса. Во встрече принял участие также генераль-
ный  директор АО «ДОМ.РФ» Виталий Мутко. Напо-
мню, на программу льготного кредитования предпри-
ятий столица выделила 10 миллиардов рублей. С помо-
щью Фонда поддержки промышленности и предприни-
мательства, куда направлены эти деньги, предприятия 
смогут взять кредиты под 15%, что существенно ниже 
банковских ставок. Целый пакет мер для поддержки 
отрасли выработан и на федеральном уровне.    

В текущем году 
в домах, построен-
ных по реновации, 
планируется уста-
новить 900 щер-
бинских лифтов

Столичные власти гарантировали поддержку предприятиям в 
условиях зарубежного санкционного давления. 

ТУРИЗМ 
Продажи туров 
с кешбэком 
завершат 
9 апреля 

НУЖНО 
СДЕЛАТЬ 
ОСТАНОВКУ
Евгений Гайва

Продажи туров с кешбэком за-
вершатся досрочно в ночь на 
9 апреля из-за высокого спроса, 
сообщили в Ростуризме. 

Шестой этап программы 
компенсации части стоимости 
путешествия по России старто-
вал 15 марта и должен был за-
вершиться 30 апреля. По про-
грамме можно подобрать тур, 
круиз, забронировать отель 
и получить кешбэк 20%, макси-
мально 20 тысяч рублей. Опла-
тить покупку нужно картой 
«Мир», зарегистрированной 
в программе лояльности. От-
правиться в поездку можно до 
1 июля. 

Как сообщили в Ростуризме, 
туры с кешбэком уже приоб-
рели 500 тысяч человек, и вы-
деленные средства заканчи-
ваются. Спрос оказался очень 
высоким. По сравнению с пре-
дыдущим зимним этапом, ко-
торый проходил с 18 января по 
28 февраля, количество брони-
рований туров выросло вдвое, 
а по сравнению с прошлым го-
дом — в пять раз. 

«Текущее дополнительное 
окно продаж было запущено 
как антикризисная мера и ста-
ло возможным благодаря реше-
нию правительства. После вну-
треннего перераспределения 
Ростуризмом на кешбэк были 
направлены дополнительные 
средства на поддержку доступ-
ных путешествий по стране 
весной и в начале лета», — пояс-
няла журналистам руководи-
тель Ростуризма Зарина Догу-
зова. Пока есть еще почти неде-
ля, чтобы подобрать тур в рам-
ках программы. Участвуют все 
регионы страны. Предложения 
представлены на портале «мир-
путешествий.рф».

При этом очередное окно 
продаж на осенне-зимний пе-
риод состоится, как и планиро-
валось. Даты начала продаж бу-
дут объявлены дополнительно, 
уточнили в Ростуризме.    
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В Венгрии выбирали 
парламент, в Сербии — 
президента 

Между Западом 
и Востоком

Владислав Шабловский

В Венгрии и Сербии состоялись выборы в местные пар-
ламенты. От их результатов зависело сохранится ли 
приверженность нынешнему курсу у Будапешта и Бел-
града. В Венгрии борьба шла между правящей нацио-
нал-консервативной партией «ФИДЕС», которую воз-
главляет премьер Виктор Орбан и объединенной оппо-
зицией, состоящей из шести партий во главе с Петером 
Марки-Заем. Перед голосованием опросы показывали, 
что стартовая диспозиция была примерно равной: ре-
спонденты отдавали небольшое преимущество партии 
власти, но это преимущество было небольшим — всего 
несколько процентов. Избирательная кампания Орба-
на имела ярко выраженный социальный характер. Пар-
тия выступала за снижение налогов, заморозку цен на 
топливо и основные категории продовольствия, под-
держку пенсионеров, сохранение консервативных се-
мейных ценностей (в том числе — запрет на пропаган-
ду гомосексуализма). Во внешнеполитическом плане 
Орбан выступал категорически против вовлечения его 
страны (к слову, члена ЕС и НАТО) в конфликт на Укра-
ине. Венгерский премьер принципиально отказался 
осуществлять поставки вооружения киевскому режи-
му. Еще один его приоритет — сохранение стабильных 
поставок газа из России. 

Его оппонент, Петер Марки-Зай, строил предвыбор-
ную программу на навязывании стране всего западно-
го: за полное подчинение ЕС и НАТО, беспрекословную 
поддержку антироссийских санкций, использование 
евро в качестве основной валюты, расширение свобод 
СМИ, легализацию ЛГБТ-сообществ. Проще говоря, 
Марки-Зай предлагал полностью отказаться от наци-
ональных интересов в угоду пресловутому западному 
единству. Неудивительно, что в Брюсселе и Вашингто-
не всячески поддерживали его кандидатуру. На момент 
подписания номера результаты голосования были не 
известны. Явка избирателей составила 67,8 процента.

В Сербии помимо парламента жители также выби-
рали президента. Безусловным фаворитом считалась 
Сербская прогрессивная партия (СПП) во главе с ны-
нешним лидером Александром Вучичем. Он — главный 
кандидат на президентский пост, и его шансы на пере-
избрание эксперты оценивали как высокие. Вучич и его 
сторонники привержены сбалансированному внеш-
неполитическому курсу Сербии — стремление к инте-
грации в Евросоюз, но при этом отказ от вступления 
в НАТО и сохранение стратегического партнерства 
с Россией. В свою очередь, оппозиция делала ставку ис-
ключительно на прозападное развитие Сербии и мак-
симально тесную кооперацию с Брюсселем и НАТО. На 
момент подписания номера здесь также не были объяв-
лены результаты экзит-полов. Явка избирателей незна-
чительно превысила 50 процентов.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В Казахстане 
предотвратили покушение 
на президента 

Взяли 
с поличным

Юрий Когалов

Спецслужбы Казахстана заявили о том, что предотвра-
тили покушение на президента Касым-Жомарта Токае-
ва. Как проинформировали в Комитете национальной 
безопасности, злоумышленник был задержан еще 25 
марта в Нур-Султане. Им оказался гражданин Казах-
стана, работавший на иностранную разведку. По дан-
ным КНБ, этот человек, имя которого не раскрывается, 
планировал покушение на лидера Казахстана и ряд вы-
сокопоставленных госслужащих. Кроме того, он наме-
ревался совершить теракты в отношении сотрудников 
специальных и правоохранительных органов.

 Когда в кварти-
ру злоумышленни-
ка ворвались спец-
назовцы, тот еще 
находился в посте-
ли и не смог оказать 
сопротивления. 
Во время обыска 
у него обнаружили 
снайперскую вин-
товку иностранного 
производства с глу-
шителем. Судя по 
фотографии, опуб-
ликованной КНБ, 
это может быть 
одна из винтовок, 
произведенных на Украине: Зброяр Z-10 или UAR-10. 
И та и другая были спроектированы на базе амери-
канской разработки AR-10 под натовские патроны раз-
личных калибров. Первая из них поступила на воору-
жение украинской армии 10 лет назад, вторая — около 
пяти лет назад, ее еще называют одним из вариантов 
семейства Z-10.

Кроме того, у предполагаемого преступника были 
изъяты наркотические средства и крупная сумма 
денег (судя по фотографиям, сделанным во время 
обыска, не менее 9 тысяч долларов). По данным Коми-
тета национальной безопасности Казахстана, аген-
ту «А» вменялось также продвигать антироссийскую 
пропаганду. При помощи постов в соцсетях он распро-
странял в обществе русофобские взгляды. Как обрати-
ли внимание в спецслужбе, «в ходе предварительного 
следствия данный гражданин признался в совершении 
вышеуказанных деяний по заданию и в интересах ино-
странного государства». Ему грозит наказание, преду-
смотренное за акт терроризма, подготовку и покуше-
ние на преступление.  

При обыске 
у агента «А» 
обнаружили 
снайперскую вин-
товку иностранно-
го производства 
с глушителем 

ТРЕНД  

Брюссель 
объявил войну 
непрактичным 
вещам 

ИЗМЕНЧИВАЯ  
МОДА
Полина Ардашова

Выпущенная в Евросоюзе оде-
жда должна быть долговечной, 
практичной и пригодной для 
переработки. Для этой цели 
Еврокомиссия предложила 
план по переходу к экологиче-
ски чистому производству в 
модной индустрии. Его основ-
ной целью является создание 
«экономики замкнутого цик-
ла» в рамках единой Европы. 
Инициативы в области тек-
стильной промышленности 
стали частью более широкой 
«программы по устойчивым 
продуктам», которая направ-
лена на то, чтобы сделать евро-
пейскую экономику менее рас-
точительной и обеспечить бе-
режное расходование энерго-
ресурсов. Еврокомиссия утвер-
ждает, что к 2030 году такой 
подход может привести к эко-
номии энергии, равной объему 
использования российского 
газа во всем ЕС.

В программу устойчивого 
развития в области текстиль-
ной промышленности входит 
введение обязательных требо-
ваний по экодизайну (изделия 
должны быть долговечными, 
прочными и состоять из пере-
рабатываемых материалов). 
Также предполагается введение 
строгого контроля за тем, что 
производители пишут на эти-
кетках. Сегодня они зачастую 
используют тренд на экологич-
ность и вводят покупателей в 
заблуждение. В программе го-
ворится о необходимости борь-
бы с  быстрой модой, уничтоже-
нием нереализованной продук-
ции и текстильными отходами.

Цели Еврокомиссии соот-
ветствуют «зеленой повестке». 
Однако не совсем ясно, как 
на эти изменения отреагиру-
ют потребители? В современ-
ной модной индустрии четко 
прослеживаются два тренда. 
С одной стороны, растет по-
пулярность осознанного по-
требления. Согласно соцопро-
су, проведенному компанией 
McKinsey, 38 процентов ре-
спондентов считают экологич-
ность продукта важным кри-
терием в процессе выбора оде-
жды. Крупные компании вроде 
H&M сотрудничают с постав-
щиками услуг по переработке 
одежды. С другой стороны, 
сектор «быстрой моды» про-
должает успешно развиваться. 
Рост продаж свидетельствует о 
том, что большинство покупа-
телей либо не замечают, либо 
мирятся с экологическими из-
держками такого рода «одно-
дневных товаров». Большое 
влияние на людей оказывает 
агрессивная реклама. В ситуа-
ции, когда мода постоянно ме-
няется, становится выгоднее 
купить дешевую, раскручен-
ную сегодня вещь и выкинуть 
ее через сезон, чем вкладывать-
ся в дорогую, но качественную 
одежду.  Процент людей, заин-
тересованных в осознанном 
потреблении, крайне невелик. 
По данным соцопроса Statista, 
только 4 процента британцев 
покупают исключительно эко-
логически чистую одежду, еще 
14 процентов делают это при 
возможности. Большинство же 
опрошенных не обращают вни-
мания на то, является ли при-
обретаемый товар экологиче-
ски чистым. Эксперты полага-
ют, что в ближайшие 10—30 лет 
полный переход к осознанно-
му потреблению невозможен. 
Инициатива Еврокомиссии мо-
жет способствовать снижению 
покупок в сфере быстрой моды 
среди европейцев, но к полно-
му отказу от нее не приведет.   

В ближайшие 
10—30 лет полный 
переход 
к осознанному 
потреблению 
невозможен

— Смогут ли российские бренды 
одежды заменить ушедшие 
иностранные — узнайте на сайте
rg.ru/art/2286501

ДИПЛОМАТИЯ Визиты Сергея Лаврова в Китай и Индию стали 
ответом на риторику Запада об изоляции России

Восточный маршрут
Игорь Дунаевский 

В
изиты министра ино-
с т р а н н ы х  д е л  Р Ф 
Сергея Лаврова в Ки-
тай и Индию в конце 
минувшей недели вы-
глядят демонстраци-
ей той внешнеполи-
тической переориен-
тации, о которой за-

говорили на фоне жесткого про-
тивостояния Москвы и стран 
Запада.

В Нью-Дели главу МИД Рос-
сии принимали премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди и 
министр иностранных дел Суб-
раманьям Джайшанкар. Пере-
говоры, как рассказал Лавров, 
были посвящены стратегиче-
скому партнерству двух стран 
на основе дружбы, равнопра-
вия и взаимного уважения, 
включая реализацию совмест-
ных проектов в области энер-
гетики, науки, космоса и фар-
мацевтики. По итогам встречи с 
индийским коллегой глава рос-
сийской дипломатии заявил: 
«Дружба — это ключевое сло-
во, чтобы описать историю на-
ших отношений». Он подчерк-
нул, что стратегическое сотруд-
ничество с Нью-Дели является 
одним из ключевых направле-
ний для Москвы. По его словам, 
пытаясь «языком шантажа и 
ультиматумов» навязать ан-
тироссийскую линию другим 
странам, США не разбираются 
в их национальной идентично-
сти. Поэтому взаимодействие 
Москвы и Нью-Дели «не зави-
сит от каких-то конъюнктурных 
методов диктата и шантажа» со 
стороны Вашингтона.

В МИД Индии выразили 
«обеспокоенность глобальной 
волатильностью», добавив, что 
«для обеих стран важно, чтобы 
их экономические, технологи-
ческие связи и контакты между 
людьми оставались стабильны-
ми и предсказуемыми».

Лавров также заявил, что 
санкции против России и дру-
гих стран «не вчера появились», 
поэтому «у нас уже есть опыт, 
как жить в этих условиях». 
«Причем жить так, чтобы нам 
было хорошо и нашим партне-
рам было хорошо», — подчерк-
нул дипломат. Он спрогнозиро-
вал увеличение объемов тор-
говли России с Индией и други-
ми странами. При этом Лавров 
пояснил, что это объективное 
следствие «озлобления» Запа-
да, из-за которого «партнеры на 
других направлениях начина-
ют играть большую роль в тор-
говле и экономической деятель-
ности» России. Комментируя 
возможную переориентацию 
экспорта российских ресур-
сов, Лавров заметил, что если 
у наших торговых партнеров 
«есть конкретные потребности 
расширить номенклатуру по-
ставок», то Москва готова «ис-
кать договоренности на основе 
баланса интересов».

В контексте взятого Москвой 
курса на дедолларизацию внеш-
неэкономической деятельно-
сти из-за санкций Запада глава 
МИДа рассказал, что тенденция 
перехода на расчеты в нацио-
нальных валютах между Росси-
ей и Индией будет укреплять-
ся. Он напомнил о существова-
нии национальных систем тран-

закций в обеих странах и выра-
зил уверенность в том, что «все 
больше транзакций могут быть 
осуществлены с помощью этих 
систем в обход долларов и дру-
гих валют». Как писало издание 
The Economic Times, Россия и 
Индия рассматривают возмож-
ность создания платформы для 
ведения двусторонней торговли 
в рублях и рупиях. По мнению 
министра, действия стран Запа-
да в отношении России проде-
монстрировали «абсолютную 
ненадежность» как доллара, так 
и системы SWIFT: «Мы не хотим 
зависеть от системы, которая 
может быть закрыта для нас в 
любой момент, хозяева которой 
могут украсть наши деньги».

На фоне постоянного давле-
ния, которое западные столи-
цы оказывают на Нью-Дели и 
Пекин, требуя осудить Москву 
и ограничить сотрудничество с 
ней, Лавров проинформировал 
индийскую сторону о перспек-
тивах российско-украинских 
переговоров. По его словам, 
просматривается определен-
ное движение вперед, «прежде 
всего в том, что касается при-
знания невозможности Укра-
ины быть блоковой страной, 
невозможности для нее ис-
кать счастья в НАТО, ее безъ-
ядерного внеблокового стату-
са». Москва готовит свою ре-
акцию на предложения Киева, 
дальнейшие двусторонние кон-
такты «сейчас прорабатывают-
ся». Лавров отметил, что Россия 
ценит независимую политиче-

скую позицию Индии по ситуа-
цию вокруг Украины.

Премьер-министр Индии 
Нарендра Моди со своей сторо-
ны выразил готовность помочь 
мирным усилиям на Украине, 
а глава МИД Индии призвал к 
«разрешению разногласий и 
споров на основе диалога и ди-
пломатии».

Схожая тональность звуча-
ла ранее на переговорах Сергея 
Лаврова в Китае, где он встре-
тился с главой МИД КНР Ван И. 
Министры констатировали, что 
Москва и Пекин в условиях не-
простой обстановки в мире про-
должают укреплять стратеги-
ческое партнерство, выступая 
с единых позиций за многопо-
лярное мироустройство. Лав-
ров также проинформировал 
своего китайского коллегу о 
ситуации вокруг Украины. По-
мимо этого, глава МИД России 
принял участие в министер-
ской конференции стран — сосе-
дей Афганистана, а также про-
вел двусторонние переговоры 
с коллегами из Афганистана, 
Ирана, Индонезии, Пакистана и 
Узбекистана.

Глава МИД России рассказал, 
что во время визитов обсужда-
лись не только двусторонние 
отношения, но и перспективы 
более активного использова-
ния многосторонних форматов, 
включая РИК (Россия — Индия 
— Китай). «Втроем мы участву-
ем в целом ряде международ-
ных форматов. Это и БРИКС, 
это и Шанхайская организация 

сотрудничества, это и структу-
ры, которые сложились вокруг 
АСЕАН», — напомнил он.

За активностью россий-
ского министра внимательно 
следили американские СМИ. 
«Президент Джозеф Байден го-
ворил, что Россия «изолирова-
на в мире», но остальной мир 
необязательно так считает, — 
пишет аналитический портал 
axios.com. — Дружественные ви-
зиты главы МИДа Сергея Лав-
рова в две крупнейшие страны 
мира намекают на то, что едва 
ли Россия является изгоем». 
Американский ресурс отмеча-
ет, что «хотя санкции против 

России наносят ей ущерб, они 
в основном ограничены стра-
нами НАТО и другими близки-
ми союзниками Вашингтона», а 
остальные государства «гораз-
до более открыты России».

Газета The Washington Post 
пишет, что хотя Брюссель на 
предстоящем саммите ЕС — Ки-
тай будет предостерегать Пекин 
от поддержки России, тот наме-
рен придерживаться прежней 
линии поведения касательно 
ситуации вокруг Украины. Кро-
ме того, как утверждает источ-
ник газеты, Китай заявит о сво-
ей обеспокоенности по поводу 
расширения НАТО в Европе.  

С главой МИД России Сергеем Лавровым в Нью-Дели встретился премьер Индии Нарендра Моди.

Этой карикатурой в Twitter (заблокирован Роскомнадзором в России) пред-
ставитель МИД КНР Чжао Лицзянь прокомментировал давление США на 
другие страны из-за Украины. «Когда США убеждают кого-то принять их сто-
рону, это на самом деле означает: прими мою сторону!» — иронично заме-
тил дипломат.

А К Ц Е Н Т

«Президент США говорил, что Россия 
«изолирована», но остальной мир необя-
зательно с этим согласен», — так амери-
канские СМИ комментируют визиты 
главы МИД РФ в Китай и Индию 

ПРОЧИТАНО Президент Украины «похоронил» в Мюнхене шансы на мир

Что Шольцу было хорошо...
Александр Ленин

К
анцлер ФРГ Олаф Шольц в 
середине февраля пытался 
убедить президента Укра-

ины Владимира Зеленского отка-
заться от идеи вступить в НАТО. 
Об этом стало известно газете 
The Wall Street Journal.

На полях Мюнхенской кон-
ференции по безопасности гла-
ва немецкого правительства, как 
старший товарищ, предостере-
гал молодого украинского кол-
легу от необдуманных шагов, 
которые могли привести к оче-
редному витку напряженности 
в отношениях Киева и Москвы, а 
также спровоцировать глубокий 
кризис в сфере безопасности на 
европейском пространстве.

Ф е д е р а л ь н ы й  к а н ц л е р 
предложил украинскому лиде-

ру публично заявить о нейтра-
литете страны, что в свою оче-
редь позволило бы коллективно-
му Западу продолжить диалог с 
Москвой и выйти на взаимопри-
емлемые развязки в сложившей-
ся непростой геополитической 
обстановке. В качестве одно-
го из вариантов изучалась воз-
можность достигнуть соглаше-
ния между президентом России 
Владимиром Путиным и главой 
США Джозефом Байденом, кото-
рые подписались бы под гаран-
тиями безопасности Украины. 

Однако Зеленский самоуверен-
но проигнорировал советы гер-
манской стороны, принял реше-
ние продолжить курс на вступле-
ние Украины в Североатланти-
ческий альянс. По его словам, та-
кой вектор развития якобы под-
держивало большинство укра-
инского населения. Как подчер-
кивает американское издание, 
и именно тогда «шансы на мир 
исчезли». Примечательно, что 
даже в Белом доме пытались от-
говорить Зеленского выступать 
в Мюнхене, будто были заранее 

знакомы с текстом речи, кото-
рую тот заготовил для выступ-
ления на конференции по без-
опасности. Руководитель США 
Джозеф Байден назвал «не са-
мым мудрым» решение коллеги 
из Украины отправиться в ФРГ, 
но вместе с тем не стал препят-
ствовать его воле. Опасения аме-
риканцев были не напрасными. 
Зеленский, добравшись до три-
буны, в очередной раз загово-
рил про НАТО. С обидой в голо-
се он отметил, что Киеву посто-
янно напоминают об «откры-
тых дверях», которые при этом 
по-прежнему остаются наглухо 
запертыми для украинцев. По-
чти что в ультимативной форме 
Зеленский потребовал обозна-
чить «четкие временные рамки» 
вступления украинского госу-
дарства в альянс, призвал не за-

тягивать с ответом. После этого 
президент Украины и вовсе за-
говорил о ядерном оружии, увя-
зав его отсутствие с невозмож-
ностью Киева обеспечить соб-
ственную безопасность. Зелен-
ский пригрозил, что инициирует 
саммит государств — участников 
Будапештского меморандума, 
по которому предусматривается 
отказ Украины от ядерного ста-
туса. И если мероприятие не со-
стоится, как подчеркнул поли-
тик, Киев выйдет из соглашения. 
В Москве эти сигналы не оста-
вили без внимания. Озвученная 
публично готовность Зеленско-
го пересечь «красные линии» 
стала мощнейшим катализато-
ром обострения ситуации в рос-
сийско-украинских отношениях 
и в конечном итоге перевела раз-
витие кризиса в горячую фазу.  
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А К Ц Е Н Т

Шольц предлагал Зеленскому заявить 
в Мюнхене о нейтралитете страны
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

На снимке агентства URA.RU от 14 марта запечатлены последствия взрыва украинской ракеты «Точка-У» в Донецке.  La Stampa разместила это же фото, сообщив, что это «бойня в Киеве», которую якобы ведет Российская армия.

Э
Д

У
А

Р
Д

 К
О

Р
Н

И
Е

Н
К

О
 /

 U
R

A
.R

U

Э
Д

У
А

Р
Д

 К
О

Р
Н

И
Е

Н
К

О
 /

 U
R

A
.R

U
 /

 L
A

 S
T

A
M

P
A

АКЦЕНТ Страны 
Евросоюза захватил 
«осадный менталитет»

Крепость 
Европа

Василий Федорцев

Евросоюз не должен участвовать в строительстве 
«крепости Россия», — такое мнение высказал в своей 
колонке внешнеполитический корреспондент ежене-
дельника Die Zeit Михаэль Туманн, указывая на то, что 
антироссийские санкции должны быть более разбор-
чивыми. Журналист почему-то уверен, что это Москва 
намерена отгородиться от Запада, и считает, что такие 
меры, как отказ в выдаче виз российским гражданам 
или прекращение обслуживания их банковских карт, 
Москве только в этом намерении помогают. Читатели, 
впрочем, с Туманном не вполне согласились: «Пока мы 
строим не столько «крепость Россию», сколько «кре-
пость Европу», чтобы защитить себя от России. На-
деюсь, что это временно», — написал в комментариях 
один из них.

То, что над Европой навис новый «железный зана-
вес», всем, в принципе, достаточно очевидно. Но с точ-
ки зрения доминирующей на Западе системы коорди-
нат строить этот занавес должна, конечно же, Россия. 
Точно так же в 2014 году многие в ЕС ждали, что Рос-
сия закроет границы и ограничит выезд своих граждан. 
Но в итоге, видимо, не дождавшись, границы начала 
перекрывать Польша, остановив программу малого 
приграничного передвижения между своими северны-
ми регионами и Калининградской областью.

Сейчас происходит все то же самое, но только в зна-
чительно больших масштабах. Страны единой Европы 
закрывают воздушное пространство, границы и пор-
ты, высылают российских дипломатов и заморажива-
ют культурное и научное сотрудничество с Россией. 
Всерьез обсуждается энергетическое эмбарго и полное 
перекрытие движения грузов. Те компании, которые 
не ушли с российского рынка, подвергаются откровен-
ному давлению и обвинениям в спонсировании рос-
сийской военной операции.

На восточную границу ЕС в срочном порядке пере-
брасываются войска, а политики и СМИ нагнетают 
военные настроения, которые, естественно, переда-
ются обществу. Жители европейских стран опасаются 
большой войны в Европе, но при этом и сами заметно 
теряют прежнюю миролюбивость. Так, согласно опро-
су журнала Spiegel, более трети немцев за последний 
месяц пересмотрели свое отношение к пацифизму и 
почти половина — к повышению военных расходов.

Все это действительно очень напоминает синдром 
осажденной крепости, который раньше был свойстве-
нен только некоторым восточноевропейским странам, 
но сейчас в полной мере охватил и западные. Недавно, 
например, глава французского МВД Жеральд Дарма-
нен предложил ввести обязательную регистрацию для 
всех украинских беженцев, чтобы выявлять среди них 
«шпионов и террористов». Причем сами европейские 
политики признают — из Украины в Евросоюз прибы-
вают в основном женщины, дети и старики.

Но если ЕС и превращается в крепость, то только на-
половину осажденную. Обрубая практически все свя-
зи с востоком, европейские страны укрепляют старые 
и выстраивают новые на западе — с США. Американцы 
сейчас обещают Евросоюзу гарантии не только воен-
ной, но и энергетической безопасности, и европейцы 
в эти обещания охотно верят. В принципе, именно это-
го в Вашингтоне добивались в течение как минимум 
последнего десятилетия — обрубить все связи Евросо-
юза с «неправильными» странами и отмобилизовать 
расслабившихся европейцев. Сначала на противостоя-
ние с Россией, а потом возможно — и с Китаем.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Италии 
обнаружены чаты 
политиков — противников 
русофобии

Правду 
по секрету 

Андрей Макаров, «Российская газета», Рим

Римская газета Il Foglio обнаружила тайные мессен-
джеры, через которые общаются итальянские парла-
ментарии. Те, что выступают против русофобии, но вы-
нуждены это скрывать.

В издании отмечается, что в секретных чатах в 
WhatsApp состоят преимущественно политики, име-
ющие отношение к входящей в действующий кабмин 
партии «Лига», а также представители межпарламент-
ской группы Италия — Россия — Белоруссия, известные 
своим критическим отношением к НАТО, Киеву и ан-
тироссийским санкциям. Всего около 40 подписчиков, 
которые называют циркулирующие в их узком кругу 
новости «контрин-
формацией русо-
фобскому мейн-
стриму».

Журналисты на-
считали как мини-
мум три «подполь-
ных» мессенджера. 
Через них депутаты 
и сенаторы делят-
ся друг с другом ин-
формацией о ходе 
«военной спецопе-
рации» в виде ссы-
лок на российские 
СМИ и на запрещенный в Европе Sputnik, который, од-
нако, «открывается через браузер Firefox». Также они 
живо комментируют материалы своего кумира, репор-
тера Витторио Николоса Ранголони, уехавшего на Дон-
басс «в поисках правды». По данным источника газе-
ты, парламентарии намеренно ушли в информацион-
ные окопы, поскольку опасаются травли за свою точ-
ку зрения, которую на сегодняшний день никто из них 
публично пока не озвучивал.

Тем не менее за последние дни в итальянском ин-
формационном пространстве наметился явный поло-
жительный сдвиг в освещении событий на Украине. 
Все чаще стали появляться статьи, призывающие не 
делить огульно мир на «хороших» и «плохих», а попы-
таться разобраться в истории конфликта и его истоках. 
Кроме того, в ряде итальянских ТВ-программ начали 
давать возможность высказаться российским экспер-
там и журналистам. Ярким примером стало пятничное 
интервью с телеведущим Владимиром Соловьевым, 
который в прямом эфире популярного политическо-
го ток-шоу «Лицевая и оборотная сторона» (Dritto e 
Rovescio) смог без цензуры сказать все, что он считает 
нужным.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В боях за Мариуполь ополченцы ДНР применяют агитснаряды

Квартира с видом на бой
Руслан Мельников, 
«Российская газета», ДНР

С
амые большие потери 
ополченцы Донецкой На-
родной Республики не-

сут сейчас в Мариуполе. О си-
туации, сложившейся в городе, 
о том, с кем там приходится во-
евать и что нужно делать после 
окончания боевых действий, 
корреспондент «РГ» погово-
рил с заместителем начальника 
управления Народной милиции 
ДНР Эдуардом Басуриным.

Эдуард Басурин: Группи-
ровка, которая держала оборо-
ну Мариуполя, сейчас разби-
та на части. Она занимает за-
вод «Азовсталь» и централь-
ную часть города, при этом в 
центре тоже рассечена. Кроме 
того, в городе есть боевики, ко-
торые еще не отступили и ведут 
огонь из жилых домов. Многие 

мариупольцы до сих пор не зна-
ют, что происходит и как можно 
выйти в безопасные районы. А 
украинские националисты по-
просту не выпускают людей и 
держат их в многоэтажках, где 
возникает особенно сложная 
ситуация. У нас даже появи-
лось такое понятие: «слоеный 
пирог». Бывает так, что в доме 
внизу находятся гражданские, 
над ними — боевики, потом сно-
ва гражданские… При этом на-
ционалисты зачастую застав-
ляют мариупольцев выполнять 
опасную черновую работу. А 
тем, кто недоволен, угрожают 
убийством. На днях в больни-
цу попал мужчина, которого за-
ставили убирать огневую точ-
ку, размещенную в квартире. 
В этот момент вспыхнул бой, 
произошел взрыв и контужен-
ного мужчину взрывной волной 
выбросило из квартиры.

И как в условиях такого «сло-
еного пирога» проводится за-
чистка? Это же невероятно 
сложно.

ЭДУАРД БАСУРИН:  Конечно. Нужно 
действовать аккуратно и ста-
раться использовать такое во-
оружение, которое нанесет 
меньше вреда гражданскому 
населению. Мы также постоян-
но сообщаем о коридорах, по 
которым могут выйти мирные 
жители, настойчиво предлага-
ем боевикам сдать оружие, при-
меняем агитснаряды.

А что они из себя пред-
ставляют?

ЭДУАРД БАСУРИН: Это специальный 
снаряд с вышибным зарядом 
и листовками. На определен-
ной высоте заряд срабатывает, 
и листовки разлетаются. В них 
напечатаны обращения к укра-
инским военным с предложени-
ями сдаться и к гражданскому 
населению, сообщается о без-
опасных коридорах. Листовки 
для агитснарядов, применяе-
мые в разных местах, исполь-
зуются разные. Для Мариуполя 
— одни, для Авдеевки — другие. 
Так происходит более точеч-
ное воздействие, и информация 
лучше воспринимается. А по-
скольку коридоры для выхода 
гражданского населения меня-
ются, информация в агитснаря-
дах тоже обновляется. После их 
применения из зоны боев с на-
шими листовками в руках уже 
выходят и мирные жители, и ре-
шившие сложить оружие укра-
инские военные. Но многие на-
ционалисты продолжают со-
противляться.

Почему? Кто эти люди, каков 
их психологический портрет?

ЭДУАРД БАСУРИН: Во-первых, это 
целенаправленно воспитан-
ная в ненависти к России моло-
дежь. Во-вторых — люди, кото-
рые еще с 90-х годов оказались 
потерянным поколением и ко-
торым навязывалась идеоло-
гия и право силы. А война лишь 
укрепило это право. Люди, по-
лучившие оружие, решили, что 
они стали панами, а все осталь-
ные — холопы. При этом много 
лет детям и всему населению 
втолковывалось, что Россия 

— это враг, желающий уничто-
жить великую украинскую на-
цию, от которой произошел 
чуть ли не весь мир. После та-
кой обработки в голове оста-
ется убеждение, что есть вели-
кая нация, а есть все остальные 
— недочеловеки. И, честно при-
знаюсь, я до сих пор до конца не 
определился, что это на самом 
деле — проявление нацизма или 
фашизма.

Как, с вашей точки зрения, 
следует воздействовать на 
молодежь, воспитанную в та-
ком духе?

Э Д УА Р Д  БАС У Р И Н :  Сейчас самое 
главное — заставить таких лю-
дей прекратить сопротивление. 
Это непросто, но чтобы уско-
рить процесс перевоспитания, 
нужно закончить войну. Нуж-
но не стесняться давать инфор-
мацию о потерях национали-
стов, нужно пробивать создан-
ный ими информационный ко-
кон. Нужно добиться того, что-
бы украинские матери, жены, 
подруги начали бить в колоко-
ла и забирать своих мужчин с 
войны.

Следующий этап, по моим 
оценкам, будет длиться пример-
но год. Люди по ту сторону за 
это время должны осознать, что 
прежняя власть уже не вернет-
ся и что она их обманывала. Так-
же нужно, начиная с садика и со 
школы, менять систему образо-
вания, учебники, возможно, 
преподавателей. Использовать 
телевидение, радио, соцсети, 
интернет. Нужна планомерная 
работа во всех направлениях. 
При этом люди не должны жить 
в замкнутом пространстве, они 
должны общаться. Нужны соци-
альные и экономические свя-
зи между регионами. Большая 
часть населения будет забывать 
о старом и начнет жить по-дру-
гому. Конечно, останется про-
центов 15 населения с промы-
тыми мозгами, которой слож-
но будет измениться. И тут есть 
три варианта. Либо их уничто-

жат в боях, либо отдадут под 
суд, либо выдавят из страны. 
В противном случае эти люди 
станут дестабилизировать си-
туацию. Вспомните бандеров-
цев, которые держали в страхе 
регионы. Они могли убить чело-
века, совершить теракт и их бо-
ялись, потому, что власть не все-
гда могла их остановить.

Еще одна проблема — дети, 
которых восемь лет учили не-
навидеть Россию. Они заканчи-
вают школу. И кем они станут? 
Чтобы подрастающая моло-
дежь быстрее адаптировалась к 
новым условиям, ей нужно дать 
работу и обеспечить определен-
ный уровень жизни. И, конеч-
но, необходимо менять героев, 
которых насаждали на Украи-
не националисты все эти годы. В 
украинской истории есть много 
героев, которыми действитель-
но можно гордиться. Из них и 
нужно создавать достойные 
примеры для молодежи.

Приходит информация о по-
пытках окруженных в Ма-
риуполе националистов про-
сочиться из города вместе с 
мирными жителями. Если 
им это удастся, не начнутся 
ли диверсии и теракты?

ЭДУАРД БАСУРИН: Конечно, такая 
опасность существует. И поэто-
му нужно работать с людьми на 
местах. Вошли мы, например, в 
село, из которого сбежала укра-
инская власть — и надо сразу со-
брать людей, спросить, кому 
они доверяют. Укажут жители 
на некоего дядьку Петро — его 
и нужно сделать главой сельсо-
вета. Люди будут видеть, что ни-
кто им ничего не навязывает и 
что селом будет управлять чело-
век, которому они верят и кото-
рый чувствует ответственность 
перед односельчанами. И если 
там появятся диверсанты, о них 
тут же сообщат местные жители. 
Люди не захотят возвращаться к 
прежней власти, если поймут, 
что можно жить достойно и в 
мире в составе ДНР.   

Stampa ставить негде
На электронное пись-
мо La Stampa ничего не 
ответила. Сейчас юри-

сты URA.RU готовят иск, в ко-
тором сформулируют претен-
зии уже языком права. Также к 
работе привлекут итальянских 
адвокатов, поскольку рассмат-
ривать дело планируется в ино-
странной юрисдикции.

— Насколько мы знаем, ни-
когда еще российское СМИ не 
обращалось с такими требова-
ниями в суд. Даже если не вы-
играем, а это возможно, сами 
знаете, какое сейчас междуна-
родное давление на нашу стра-
ну, все равно надеемся создать 
прецедент, — говорит Иван Не-
красов. — Яркий, эмоциональ-
ный снимок нашего фотографа 
мог исказить представление чи-
тателей La Stampa о происходя-
щем на Украине. Мы против ис-
пользования наших продуктов 
в информационной войне, мы 
против фейков: они раздувают 
конфликт, усугубляют пропасть 
между народами. Когда закон-
чится спецоперация, дипло-
маты наведут мосты, мир вер-
нется к прежнему состоянию, 

а преодолеть ненависть будет 
очень сложно. Она может сохра-
няться годами, десятилетиями.

На сайте URA.RU размеще-
но открытое письмо известных 
итальянских журналистов Мау-
рицио Бельпьетро и Анджело 
д’Орси, которые уличают глав-
ного редактора La Stampa Мас-
симо Джаннини в непорядочно-
сти и манипулировании обще-
ственным мнением. Ответ по-
следовал, и тоже в публичной 
плоскости: Джаннини заявил, 
что просто хотел показать ужас 
происходящего на Украине.

Сотрудники URA.RU удив-
лены, что издание, выходящее 
с XIX века, действует такими 
методами, забыв о профессио-
нальной ответственности. Они 
намерены добиваться спра-
ведливости: чтобы итальянские 
журналисты признались в рас-
пространении фейка.

— Нам важно показать дру-
гим СМИ, намеревающимся 
дезинформировать своих чи-
тателей за счет нашей работы: 
это не пройдет безнаказанно, — 
подчеркивают в информагент-
стве.  

Украинские неонацисты не выпускают людей из Мариуполя, используя их как «живой щит».

А К Ц Е Н Т

Юристы готовят иск, в котором 
сформулируют претензии уже языком 
права. К работе привлекут 
и итальянских адвокатов, так как 
рассматривать дело будут 
в иностранной юрисдикции

А К Ц Е Н Т

Вспыхнул бой, произошел взрыв 
и контуженного мужчину взрывной
волной выбросило из квартиры

Итальянские пар-
ламентарии наме-
ренно ушли в 
информационные 
окопы, поскольку 
опасаются травли 

1
КОММЕНТАРИЙ

СПЧ: ШАНСЫ НА РАССМОТРЕНИЕ ИСКА ВЕЛИКИ
— Судебный иск и процесс URA.RU против La Stampa 

будет прецедентным: российскому СМИ предстоит 

обратиться в другую юрисдикцию — итальянский суд, 

но шансы на рассмотрение иска велики, — заявил в 

интервью «РГ» член Совета по правам человека (СПЧ) 

при президенте России, председатель коллегии адво-

катов Москвы «Горгадзе и партнеры» Шота Горгадзе. 

— Речь идет о нарушении «букета» законов о СМИ — 

подлог, извращение фактов, использование чужого 

интеллектуального труда, фейк. Суть иска — защита 

авторских прав URA.RU, штатного фотокорреспон-

дента агентства Эдуарда Корниенко и наказание La 

Stampa за тиражирование фейка. Думаю, что право-

вых оснований на отклонение иска у итальянского 

суда нет. Не имеет значения и тот факт, что Россия 

вышла из Совета Европы — «закон не может быть из-

бирательным», во всяком случае такова декларация 

итальянского законодательства. Разумеется, надо 

быть готовым к разным коллизиям, как к проволоч-

кам по поводу предметного рассмотрения иска, так и 

вплоть до поисков «обоснования» отказа защиты 

прав иностранного издания и журналиста. Поэтому 

ситуация с подачей и рассмотрением иска — тест для 

итальянского правосудия на равенство всех перед за-

коном и на верность соблюдения прав человека и ин-

теллектуальных прав.

Вместе с заявлением СПЧ о готовности оказать ре-

дакции URA.RU юридическую поддержку, глава Сове-

та при президенте РФ по развитию гражданского об-

щества и правам человека Валерий Фадеев обратил-

ся в Союз журналистов России с тем, чтобы помощь 

URA.RU была всесторонней.

Одновременно глава СПЧ направил письма главному 

редактору телерадиовещательной компании ABC 

News, США (тоже выдала теракт в Донецке за «ре-

зультат действий Российской армии», но уже якобы 

на Яворовском полигоне под Львовом, где были уни-

чтожены иностранные наемники) и главному редак-

тору газеты La Stampa (Италия). В письмах Валерий 

Фадеев обратил внимание «на нарушение принципов 

журналистики и понятий морали» и на то, что люди за 

рубежом мало или ничего не знают о преступлениях 

ВСУ и украинских националистических батальонов в 

отношении мирного населения Украины, «потому как 

западные СМИ об этом не сообщают». Поэтому СПЧ 

разослал иностранным СМИ, политикам, диплома-

там, правозащитникам подборку материалов о пре-

ступлениях украинского режима на Украине и в Дон-

бассе. И продолжит противостоять информационной 

блокаде и фейкам.

Подготовил Владимир Емельяненко
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Как живет Белгород 
после крупного пожара на нефтебазе

Когда дым рассеялся
Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгород

С
обытия, когда вертолеты 
вооруженных сил Укра-
ины обстреляли окраи-

ну Белгорода, спровоцировав 
пожар на нефтебазе, казалось, 
разделят жизнь города на до и 
после. Ведь помимо борьбы с 
пожирающим топливо огнем, 
с которым спасателям удалось 
справиться через 18 часов, 
белгородцам пришлось еще и 
восстанавливать предприятия 
в промышленном парке — тоже 
обстрелянном. Как жить после 
этого? Белгородцы ответили на 
этот вопрос сразу же. После об-
стрела около шести часов утра 
уже к восьми все просто поеха-
ли на работу.

Черный дым от горящей 
нефтебазы видели даже в при-
городах. Запах гари распро-
странился за многие километ-
ры. Однако в кофейне посел-
ка Разумное бариста привыч-
ными движениями готовила 
капучино.

— Об одном молюсь: хоть 
бы без жертв, — приговарива-
ла она, посыпая взбитую пен-
ку корицей. — Вот, пожалуй-
ста, ваш кофе. Вы вечером за-
бегите и расскажите, что там и 
как. Я новости читать не хочу, 
— просит она собкора «РГ». В 
это время к ней выстраивается 
очередь за бодрящими напит-
ками. Обычное белгородское 
утро.

Спокойно оказалось и в 
районе самой горящей нефте-
базы. Да, мэрия оперативно 
подогнала автобусы. Жителям 
окрестных домов объявили: 
усаживайтесь, отвезем в «Бел-
город Арену» — там переждете 
активную фазу горения. Но и 
минуты никто не сомневался, 
что с пожаром справятся.

— Никуда я не собираюсь 
уезжать, — сразу сказал «РГ» 
редактор белгородского изда-
ния «Фонарь. ТВ» Андрей Ма-
слов. Первые кадры пожара 
он снял прямо из окна. — Дети 
спят как сурки. Никто ниче-
го не испугался. Так что и мои 
остаются.

В итоге выехали из зоны по-
жара только чуть больше соро-
ка человек: женщины с детьми, 
пенсионеры. Некоторые несли 
в специальных сумках домаш-
них питомцев. Но к автобу-
сам шли без какой-либо спеш-
ки. Остальные — а это более 
800 жильцов, наблюдавших за 
пожаром из окон своих квар-
тир, — сели в припаркованные 
у подъездов машины и отрави-
лись на работу.

Известия о расстрелянной 
нефтебазе стали пополнять-
ся новостями о разрушениях в 
промышленном парке. Типогра-
фия, производство сапфиров... 
Как будут работать люди? Вый-
дут ли газеты? Хватит ли бензи-
на? Эти вопросы, конечно, зада-
вали. Да только сразу стало по-
нятно: паники не будет. Кто-то 
если и поехал на заправку, то 
просто заполнить бак. «А что де-
лать? Лампочка мигает!» — при-
говаривали водители. Очереди 
если и были, то стандартные — 
три-четыре машины.

Сотрудники обстрелянных 
в промпарке предприятий ока-
зались настроены решительно. 
Они сразу заявили, что будут 
все восстанавливать. А дирек-
тор пострадавшей типографии 
Константин Лахнов заверил: 
«Все наши продукты выйдут, ни-
кого не подведем!» В этот день 
помощь белгородцам предло-
жили не только соседние регио-
ны. На помощь прибыли воро-
нежские и курские пожарные. 
Родственники, друзья и просто 
знакомые, с кем виделись сто лет 
назад, звонили со словами ис-
кренней поддержки, предлага-
ли любую посильную помощь и 
просили: «Вы не забывайте толь-
ко — мы здесь, рядом!»

Вечером, когда нефтебаза 
еще продолжала гореть, жизнь 
и в самом Белгороде, и в уже 
слившихся с ним пригородах 
все равно шла своим чередом. 
Люди выбирали овощи на мест-
ных ярмарках, потоком шли в 
супермаркеты за продуктами. 
Даже бабушки-дачницы с до-
машними консервами поджи-
дали спешащих с работы бел-
городцев на своих привычных 
местах.

— Боимся ли мы? А чего? Там 
вон сколько пожарных, даже из 
Курска приехали! Вот молод-
цы! — с легкими улыбками ра-
портовали бабули и предлага-
ли наивкуснейшие маринован-
ные огурцы.

В это время дым в районе 
нефтебазы становился все свет-
лее и светлее. Потушили пожар 
уже ближе к полуночи. Да толь-
ко окна в близстоящих много-
этажках зажглись гораздо рань-
ше — белгородцы приехали 
домой.

Утром в субботу в той же 
пригородной кофейне снова 
встретились все, кто привык 
заезжать сюда по традиции. 
Бариста рассказала, что нака-
нуне уже во второй половине 
дня весь зал оказался запол-
нен, и это никого не удивило: 
«Мы здесь, на границе, такие 
стойкие! Не так-то просто нас 
напугать!»

С ней согласились и моло-
дые парни, спешившие прока-
титься на велосипедах, и люди 
постарше. А один мужчина до-
бавил: «Наши предки тут, на 
Курской дуге, и не такое пере-
жили! Выстояли!»  

А К Ц Е Н Т

Жизнь шла своим чередом: 
взрослые отправились на работу, 
дети — в школы, бабушки-дачницы 
торговали домашними консервами

РЕЛИГИЯ 

У мусульман 
начался 
священный 
месяц Рамадан

ПОСТ 
БЕЗ КОВИДА
Елена Яковлева 

У мусульман России начался 
священный месяц Рамадан. Ве-
рующие в связи с отменой сани-
тарно-эпидемических ограни-
чений в Москве и других регио-
нах намерены восстановить в 
этом году все коллективные ме-
роприятия, которые проводи-
лись до пандемии, в том числе 
намазы в мечетях, культурно-
просветительские акции «Ша-
тер Рамадана» и благотвори-
тельные трапезы.

— Рамадан уже потихоньку, 
мы надеемся, возвращается к 
тем стандартам, которые были 
в обычное время, до пандемии. 
Во всяком случае, в Москве 
сняты различные ограничения, 
в том числе по массовым меро-
приятиям. Поэтому мы очень 
надеемся, что, как и прежде, на-
чнем уже Рамадан проводить в 
мечетях, в молельных домах, — 
говорит муфтий Духовного со-
брания мусульман России Аль-
бир Крганов, которого цитиру-
ет ТАСС.

Заместитель председате-
ля Духовного управления му-
сульман (ДУМ) РФ Рушан Аббя-
сов заявил, что ДУМ планиру-
ет восстановить в Московском 
регионе все коллективные ме-
роприятия, которые были до 
пандемии, и провести различ-
ные социально-благотвори-
тельные акции, в том числе по 
сбору и передаче гуманитарной 
помощи эвакуированным из 
Донбасса.   

КУЛЬТУРА В госпиталь к раненым военным 
приехали Винокур, Стеклов и другие артисты

Песня тоже лечит
Юрий Гаврилов

В 
рамках акции «Лучшим 
воинам Мира» извест-
ные российские артисты 

встретились с участниками спе-
циальной военной операции на 
Украине, находящимися на ле-
чении в Центральном военном 
клиническом госпитале им. А.А. 
Вишневского и его филиале.

В подмосковный Красно-
горск к раненым приехал народ-
ный артист РСФСР Владимир 
Винокур. Любимый многими 
россиянами пародист и испол-
нитель юмористических песен 
и монологов никогда не скры-
вал особого отношения к армии 
и людям в погонах. Поэтому его 
поддержка участников военной 
спецоперации многого стоит. А 
хорошая шутка, как известно, 
тоже лечит.

В филиале госпиталя воен-
нослужащих посетили народ-

ный артист России, худрук Мо-
сковского современного худо-
жественного театра Владимир 
Стеклов, заслуженный артист 
РФ Сергей Маховиков, актер и 
режиссер Руслан Банковский.  

«Мужчинам, которые здесь 
лечатся и проходят реабили-
тацию, и вашим добрым феям, 
которые помогают встать в 
строй, вернуться к мирной 
жизни, огромное спасибо! 
Спасибо вам, парни, за то, что 
вы с честью выполняете свой 
воинский долг!» — обратился к 
собравшимся Владимир Стек-
лов. Сергей Маховиков поже-
лал им скорейшего выздоров-
ления и поблагодарил врачей за 
работу.

На творческой встрече зву-
чали песни и монологи. Актеры 
читали военным стихи, расска-
зывали о своих работах в теат-
ре и кино. Перед отъездом из 
госпиталя Стеклов так проком-

ментировал встречу: «Я счи-
таю, это просто наш человече-
ский долг и потребность быть 
здесь. Это первое. А второе — у 
нас уже не первое выступле-
ние в госпитале. На Донбассе, 
а именно в городе Донецке, мы 
тоже посещали госпиталь еще 
до начала спецоперации. Ка-
залось бы, было затишье, хотя 
то, что происходило в тече-
ние восьми лет, никогда не-
льзя было назвать именно за-
тишьем. 

Всегда была напряженность 
и в атмосфере, и в жизни этих 
людей».   

Когда-то военврачи спасли Владимиру Винокуру жизнь. Теперь он помогает вернуться в строй раненым военным. 

Выступление 
артистов 
в госпитале 
им. А.А. Виш-
невского смот-
рите по этому 
QR-коду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

ООО «АРКТИК СПГ 2» в соответствии с Федеральным 
 законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», требованиями Приказа Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ от 01.12.2020 № 999 «Об утвержде-
нии требований к материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду» уведомляет о проведении Этапа 2 общест-
венных обсуждений проектной документации (далее — ПД) 
«Завод по производству, хранению, отгрузке сжиженного 
природного газа и стабильного газового конденсата на осно-
ваниях гравитационного типа» (далее — Завод), включая 
предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) в составе Раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: 
производство, хранение и отгрузка сжиженного природ-
ного газа (СПГ) и стабильного газового конденсата (СГК) 
в морские газовозы и танкеры с последующей их реали-
зацией.

Место реализации намечаемой деятельности: 
 Тазовский район ЯНАО в границах Салмановского (Утрен-
него) лицензионного участка, на западном побережье Гы-
данского полуострова с размещением технологических ли-
ний в акватории Обской губы Карского моря.

Генеральный Заказчик: ООО «Арктик СПГ 2» (ОГРН 
1148904001278, ИНН 8904075357. Адрес местонахожде-
ния: 629309, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Новый 
Уренгой, мкр. Славянский, д. 9, кабинет 117. Адрес для кор-
респонденции: 117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, 
д. 22, тел. +7 (495) 720-50-53, arcticspg@arcticspg.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «НОВА ЭНЕР-
ДЖИС» (ОГРН 1177746174165, ИНН 7736291457, Юриди-
ческий адрес: 117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, 
д.22, помещение XXXV, комната 1,2.

Исполнитель работ по ОВОС:  АО «НИПИГАЗ» 
(ОГРН 1022301597394, ИНН 2310004087. Юридический 
адрес: 625048, Тюменская область, г. Тюмень, Централь-
ный район, ул. 50 лет Октября, д. 14 Тел.: +7 (861) 238 60 60,  
info@nipigas.ru).

Орган, ответственный за организацию общест-
венных обсуждений: Департамент имущественных 
и земельных отношений Администрации Тазовского 
района, 629350 Ямало-Ненецкий автономный округ, п. 
Тазовский, ул. Почтовая, дом 17, тел.: 8 (34940) 2-42-69,  
dizo@tazovsky.yanao.ru.

Общественные обсуждения проводятся в 2 этапа:
Форма общественных обсуждений Этапа 2: общест-

венные обсуждения в форме слушаний — регистрация мне-
ния общественности в письменном виде и проведение засе-
дания по общественным слушаниям с использованием тех-
нологий удаленного доступа посредством сети Интернет 
(в формате видео-конференц-связи) на платформе: https://
bbb.yanao.ru/hhg-lok-ury-mul.

Место и сроки доступности объекта обществен-
ных обсуждений:  ПД Завода в рамках Этапа 2 об-
щественных обсуждений будет доступна в бумаж-
ном виде в период с 08.04.2022 по 09.05.2022 г. (20 дней 
до проведения общественных слушаний (08.04.2022 — 
28.04.2022) и 10 дней после проведения обществен-
ных слушаний 30.04.2022 — 09.05.2022), а также в тече-
ние 10 дней после проведения общественных обсуждений 
с 10.05.2022 по 19.05.2022 в обществен ных приемных в Та-
зовском районе ЯНАО по следующим адресам:

-
ное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедея-
тельности коренных малочисленных народов Севера 
 Тазовского района, каб. № 9;

-
ние Дома культуры);

В электронном виде на официальном сайте Админи-
страции Тазовского района в разделе «Местное самоуправ-
ление», подраздел «Муниципальный контроль», вкладка 
«Материалы по оценке воздействия на окружающую среду» 
и на официальном сайте Департамента имущественных 
и земельных отношений Администрации Тазовского райо-
на в разделе «Департамент» вкладка «Материалы по оцен-
ке воздействия на окружающую среду» будут представлены: 
Резюме нетехнического характера; Раздел 1 «Пояснитель-
ная записка» и Раздел 8 «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды». Остальные разделы ПД в электронном 
виде будут представлены по запросу, направленному ответ-
ственным лицам со стороны Заказчика или Исполнителя.

В период проведения общественных обсуждений так-
же будет проводится выездное информирование населения 
из числа коренных малочисленных народов Севера, прожи-
вающего на межселенных территориях Тазовской, Антипа-
ютинской, Находкинской, Гыданской тундр, ведущих коче-
вой образ жизни.

Уведомления о проведении Этапа 2 общественных обсуж-
дений ПД Завод будут размещены:

— на официальном сайте Администрации Тазовского рай-
она в разделе «Местное самоуправление», подраздел «Муни-
ципальный контроль», вкладка «Материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду» https://tasu.ru/mestnoe-
samoupravlenie/munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-otsenke-
vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu/ и на официаль-
ном сайте Департамента имущественных и земельных от-
ношений Администрации Тазовского района в разделе «Де-
партамент» вкладка «Материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду» https://dizoadm.yanao.ru/about/
materialy-po-ocenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-
sredu/ — муниципальный уровень;

— на официальном сайте территориального органа Рос-
природнадзора: https://rpn.gov.ru/public/ и на официаль-
ном сайте Департамента природно-ресурсного регулирова-
ния, лесных отношений и развития нефтегазового комплек-
са ЯНАО (исполнительный орган государственной власти 
ЯНАО): https://dprr.yanao.ru/activity/17003/ — региональ-
ный уровень;

— на официальном сайте Росприроднадзора: https:// 
rpn.gov.ru/public/ — федеральный уровень.

Форма представления замечаний и предложений: 
замечания и предложения общественности в письменном 
виде фиксируются в журналах учета замечаний и предложе-
ний с 08.04.2022 по 19.05.2022 г., размещенных в обществен-
ных приемных и при информировании тундрового населе-
ния, а также могут быть направлены на электронные адреса 
ответственных лиц, указанных ниже. 

Дата и место проведения общественных слуша-
ний: 29 апреля 2022 года в 15.00 в формате видеоконферен-
ции с использованием платформы BigBlueButton по ссылке 
https://bbb.yanao.ru/hhg-lok-ury-mul.

Контактные данные ответственных лиц:
—  со стороны генерального заказчика: Жихарь Елена 

Юрьевна — начальник отдела социально-экологиче-
ских обоснований и экспертиз ООО «АРКТИК СПГ 2», 
тел: +7 (495) 720-50-53, доб. 14-147, e-mail: elena.
baran@arcticspg.ru.

—  со стороны исполнителя работ по ОВОС: Шумова На-
талья Михайловна— инженер 2 категории УООСПиПБ 
АО «НИПИГАЗ», тел.: +7 (861) 238-60-60, доб. 5592, 
e-mail: shumovanm@nipigas.ru.

—  со стороны органа местного самоуправления: Шумов 
Сергей Владимирович — начальник отдела учета зе-
мельных участков департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского рай-
она, тел.: +7(34940) 2-42-69, e-mail: otdzemDIZO@
yandex.ru.

В течение 10 дней после окончания общественных обсуж-
дений продолжается прием замечаний и комментариев 
от общественности в журналах учета замечаний и предло-
жений до 19.05.2022 включительно. Все полученные в ходе 
общественных обсуждений замечания и предложения будут 
учтены при разработке проектной документации.— Фоторепортаж — на сайте

rg.ru/art/2293535
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Справка «РГ»

Священный месяц Рамадан тре-

бует строгого соблюдения поста. 

Во время поста в течение дня 

запрещено пить, есть, курить 

благовония, вкушать удоволь-

ствия и предаваться развлечени-

ям. Принимать пищу и пить раз-

решается лишь после захода 

солнца и до его восхода. От по-

ста в Рамадан освобождаются 

больные, дети, люди в пути, вои-

ны, участвующие в боевых дей-

ствиях, и те, кому он может нане-

сти вред (престарелые, беремен-

ные и кормящие).

СТИХИЯ Весеннюю Москву накрыл мощнейший снегопад

61-е февраля

Сергей Бабкин

А 
у нас в Москве — 61-е 
февраля! Пора снова 
елку доставать! Это 
лишь пара наиболее 
удачных шуток горо-
жан по поводу пого-
ды в минувшие вы-
ходные: такого сне-
гопада в апреле не 

было больше полувека. Суббот-
ний привет зимы словно разде-
лил столицу на два лагеря — тру-
дяг в разномастных спецовках 
и отдыхающих в «гражданке» 
разных фасонов. У первых гран-
диозные планы на выходные 
рухнули вместе со снегом, вто-
рым же «61-е февраля» только 
добавило задора. 

«Вот уж не думала,  что 
открытие бегового сезона будет 
именно таким, — делится впе-
чатлениями москвичка Евгения 
Склярова, одна из участниц за-
бега «Апрель» в «Лужниках». 
— После зимней лени и само-
жаления было особенно труд-
но встать в 7.30 в воскресенье и 
целый час добираться до стар-
та!» А потом еще наяривать «пя-

терку» по странной дистанции: 
под кроссовками попеременно 
пролегал мягкий снег, хрустя-
щий лед и бодрящие весенние 
лужи. И при этом с утра было 
минус 6! Ничего, справились — 
результат 33 минуты при сред-
ней скорости 6,39 км/ч. 

В спальных районах москви-
чи, не сговариваясь, устроили 
челлендж: чей снеговик будет 

выше и упитаннее? Сегодня еще 
есть шанс оценить результаты, 
пока идете на работу: скульпту-
ры народных ваятелей пока не 
слизаны апрельским солнцем. 
Рекорды Кунцева, Бибирева, 
Ясенева — двухметровые и выше 
снежные люди. «Единственное, 
что портило всю эту красоти-
щу, — это ужасный порывистый 
ветер и снег, летящий в лицо, — 
рассказывает о своей прогулке 
с дочкой Наталия Кинсфатер. — 
Поэтому обратный путь мы дер-
жали уже задом наперед».       Ско-
рость ветра достигала 15 м/с, 
при обычных условиях быва-
ет втрое ниже. На Сторожевой 
улице, на юго-востоке, снежно-
го вала и шквала не выдержало 
дерево. Начало падать как раз в 

момент, когда под ним находи-
лась 11-летняя девочка. В счита-
ные минуты экстренные служ-
бы были на месте. Ребенка до-
ставили в больницу. Жизни де-
вочки ничто не угрожает. 

 Вот кому снег точно доста-
вил серьезные хлопоты, так это 
пассажирам аэропортов. Отме-
нялись и задерживались десят-
ки вылетов. И благодаря погод-
ному ехидству люди почти при 
любом раскладе попадали на 
самолетах из зимы  чуть ли не в 
лето. Или наоборот!     

Апрельские снеговики стали 
в выходные едва ли не самыми 
популярными героями соцсетей.

А К Ц Е Н Т

Скорее всего, это был последний 
«привет» зимы. Но в целом апрель будет 
на два градуса холоднее обычного
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2294148
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ФЕСТИВАЛЬ На «Встречи в России» приехали театральные коллективы из пяти стран

Отечество как космос
Инга Бугулова

В 
Санкт-Петербурге откры-
ваются «Встречи в Рос-
сии» — театральному фе-

стивалю, который вот уже 24-й 
год представляет зрителю луч-
шие спектакли русских театров 
зарубежья, не помешает ника-
кая «отмена культуры». В этом 
году он посвящен 30-летию 
основания СНГ. С 4 по 10 апре-
ля на сцене Театра-фестиваля 
«Балтийский дом» свои премье-
ры покажут артисты из Белару-
си, Армении, Казахстана, Кир-
гизии, Южной Осетии. Россию 
представят хозяева площадки, 

а еще «Творческая мастерская» 
из Карелии.

Накануне «Встреч» режис-
сер Роман Габриа рассказал 
«РГ» о спектакле «Къоста», 
посвященном выдающемуся 
поэту и художнику, основопо-
ложнику осетинской литерату-
ры Коста Хетагурову. Это одна 
из главных премьер Юго-О-
сетинского государственного 
драматического театра в Цхин-
вале. 

Вы — главный режиссер петер-
бургского театра «Мастер-
ская», много ставили в Теат-
ре им. Комиссаржевской, со-

трудничали с Инженерным 
театром АХЕ — как появил-
ся Юго-Осетинский театр 
и Коста Хетагуров? 

РОМАН ГАБРИА: Это только кажет-
ся, что связь неочевидна, но на 
самом деле спектакль «Къоста» 
тесно связан с Петербургом — 
Хетагуров здесь долгое время 
жил, учился в Академии худо-

жеств. Его однокурсник, напри-
мер, Михаил Врубель, да и в це-
лом у них был очень большой 
и талантливый курс. В нашем 
городе Коста Хетагуров напи-
сал огромное количество сти-
хов на русском языке. Так что 
связь здесь не просто логична, 
а, я бы сказал, исторически об-
основана. 

Вы и режиссер спектакля, 
и автор пьесы. Чем вас при-
влек «осетинский Леонардо да 
Винчи»? 

РОМАН ГАБРИА: Впервые к литера-
туре Коста Хетагурова я при-
коснулся в конце 2012 — нача-
ле 2013 года. Мне понадоби-
лось десять лет, чтобы выно-
сить замысел, который появил-
ся у меня после этой первой 
встречи. А что зацепило — он 
оказался невероятно космопо-
литичной фигурой, что для кав-
казского человека, конечно, 
необычно. Послушайте толь-
ко: «Весь мир — мой храм, лю-
бовь — моя святыня, Вселен-
ная — отечество мое»… И когда 
я делал спектакль, представ-
лял себе такую картину: Коста 
смотрит в большое больничное 
окно (в Александровской боль-
нице Петербурга поэт провел 
больше полугода после опера-

ции. — Ред.) и видит не окружа-
ющую действительность ХIХ 
века, а космос. Его видение — 
это видение настоящего худож-
ника, а его язык настолько свя-
зан с литературной традицией 
Пушкина, что это не может не 
трогать. 

Артисты читают стихи 
и на русском, и на осетинском 
языках. Но ведь Коста Хетагу-
ров был не только поэтом, но 
и прекрасным живописцем…

РОМАН ГАБРИА: Это очень важно! 
Мне близка живопись в теат-
ре. Да, у нас получился глубоко 
поэтический спектакль, но его 
язык как раз больше даже жи-
вописный. Цвет и свет, детали, 
реквизит, костюмы… Собствен-
но, это тоже поэзия, только ви-
зуальная. Так эти два дарова-
ния нашего героя встречаются 
на сцене.

В спектакле сразу три Ко-
ста. К чему такой сложный 
прием? 

РОМАН ГАБРИА: Это и его разные 
ипостаси, и разные годы жизни. 
Первый Коста Хетагуров лежит 
в петербургской больнице, он 
прикован к постели и занима-
ется главным трудом своей жиз-
ни — выпуском поэтического 
сборника «Осетинская лира». 
При этом он непримирим и бо-
рется за каждое слово, чтобы 
стихи звучали так, как он их на-
писал. Дальше мы будто откаты-
ваемся назад, и перед нами вто-
рой Коста — герой лирический, 
связанный с сердечными пере-

живаниями и своей возлюб-
ленной. Здесь все в белом цве-
те, эфемерное, оторванное от 
земли, тогда как тот, кто лежит 
в больнице, — земной, старею-
щий, уходящий человек. И тре-
тий Коста Леванович — это са-
мый его привычный и консерва-
тивный образ: гражданский фи-
лософ, публицист, журналист, 
общественный деятель. Мне за-
хотелось разделить эти три ипо-
стаси, чтобы подчеркнуть каче-
ства актеров — все роли играют 
разные артисты, и чтобы алмаз 
«певца Осетии» засиял всеми 
своими гранями. 

У «Встреч в России» большая 
история. Сегодня российскую 
культуру кто-то пытается 
«отменить». То, что раньше 
казалось «дружбой народов», 
зачастую оказывается фик-
цией. Как вписывается фе-
стиваль в этот изменивший-
ся мир?

РОМАН ГАБРИА: То, что я скажу, — 
очевидные вещи, но почему-то 
сегодня о них тем более необ-
ходимо напоминать. Как бы ни 
был устроен мир, как бы люди 
ни делили что-то, театр — ме-
сто без национальности, место, 
призванное объединять в лю-
бые времена — и в благополуч-
ные, и в сложные. Вопросов, ко-
торые сегодня ставят перед те-
атром и перед режиссерами, 
в принципе не должно возни-
кать. Театр нужен людям, у него 
нет ни социальных, ни полити-
ческих границ. Надо играть, вот 
и все.  

АКЦИЯ Российские театры помогают беженцам, раненым
и ветеранам

Открывая занавес
Андрей Васянин

В 
желто-золотом фойе 
Большого было шум-
но, как всегда перед 
спектаклем. Яна, эле-
гантная дама в шляп-
ке с черным бантом, 
держащая за руки 
двух дочек, говори-
ла нам, что, покупая 

билет в партер на «Спартак», 
не задумывалась, на что пой-
дут деньги, отданные ею за би-
леты. И она, и московский ден-
ди с дорогим телефоном, и не-
молодая женщина в расшитом 
жакете узнали о том, что все по-
ступит в фонд помощи семьям 
солдат, погибших в ходе специ-
альной военной операции РФ на 
Украине, лишь от гендиректо-
ра Большого театра Владимира 
Урина, выступившего перед за-
крытым занавесом перед нача-
лом «Спартака». И тем самым 
открывшего в субботу, 2 апре-
ля, легендарным балетом этот 
занавес.

«Открытый занавес» — уни-
кальная акция, объединившая 
незаурядные творческие силы 
российских артистов, их до-
брую волю и административ-
ные возможности министерства 
культуры. Театры и другие твор-
ческие коллективы доброволь-
но взялись помочь беженцам, 
жителям ЛНР и ДНР, мирным 
людям, пострадавшим в ходе 
спецоперации, семьям погиб-
ших, ветеранам вооруженных 
сил, ветеранам Афганистана, 
блокадникам, волонтерским 
и молодежным организациям. 

По словам директора Госу-
дарственного академического 
театра имени Вахтангова Ки-
рилла Крока, руководители 
нескольких московских и пи-
терских театров решили, что 
могут, показав тем, кто остал-
ся без крыши над головой, свои 
лучшие спектакли, тем самым 
подбодрить их, взять под крыло. 

«Идеи добровольчества 
и взаимной поддержки уходят 
корнями в самую суть отече-
ственной культуры. Именно 
поэтому нам очень важно сего-
дня поддержать всех, кто в этом 
так нуждается. И особенно тех, 
кто защищает нашу страну», — 
такими словами поддержала ак-
цию министр культуры РФ Оль-
га Любимова.

Руководители театров обра-
тились в министерство культу-
ры каждый со своим, в меру 
творческих и административ-
ных возможностей, предложе-
нием — выделяя ли для этих зри-
телей определенное количество 
мест на спектакль, организуя ли 
творческие встречи с любимы-
ми артистами или проводя экс-
курсии по своему закулисью. 
Министерство взялось коорди-
нировать эту работу — состав-
лять календарные планы и про-
граммы, организовывать зри-
тельские потоки, распределять 
билеты. 

Первыми открыли свои за-
навесы ГАБТ, МХТ им. Чехова, 

Малый драматический театр — 
Театр Европы, БДТ, Алексан-
дринский театр, «Сатирикон», 
РАМТ, Театр Наций и Театр 
им. Вахтангова.

Вахтанговский «взял под 
крыло» детей и подростков 
и пригласил зрителей в апре-
ле на благотворительные спек-
такли про знаменитого Питера 
Пэна, в сказку, где звезды разго-
варивают, люди летают, а глав-
ный герой убегает из дома и се-
лится среди фей. И все это — под 
музыку Петра Налича.

 «Мы эхо.. .», знаменитый 
спектакль-концерт Театра На-
ций, поставленный в свое вре-
мя для Праздника  Победы, иг-
равшийся онлайн в пандемию, 
будет бесплатно сыгран и спет 
на открытом воздухе моло-
дыми актерами театра в нача-
ле мая в ЦПКиО им. М. Горь-
кого. В программу добавятся 
песни военных лет в исполне-
нии известных артистов, кон-

церт «Волоколамское шоссе» 
с участием симфонического 
оркестра «Новая Россия» под 
управлением Юрия Башмета. 

Академический Малый дра-
матический театр — Театр Евро-
пы предлагает зрителям места 
на премьере спектакля по по-
вести Окуджавы «Будь здоров, 
школяр» в постановке моло-
дого режиссера Яны Туминой, 
а БДТ решил провести серию 
творческих встреч со своими 
звездами — народными артиста-
ми России Георгием Штилем, 
Ниной Усатовой, Еленой Попо-
вой, Валерием Дегтярем.

— Этот спектакль очень жиз-
неутверждающий, он о том, 
что надежду не надо ни в коем 
случае терять, — говорит за-
служенный артист РФ Алек-

са н д р  С е м ч е в ,  и г р а ю щ и й 
и  поющий в спектакле МХТ 
«А за окошком месяц май», так-
же включенном в афишу перво-
го этапа акции «Открытый за-
навес». — Да и потом — он о по-
беде. 

«Спартак» — не единствен-
ная акция Большого в деле по-
мощи эвакуированным из До-
нецкой и Луганской народных 
республик. По словам Влади-
мира Урина, сказанным в за-
тихший зал театра в этот ве-
чер, в апреле же Большой по-

кажет «Дон Кихота» и соберет 
в зале беженцев, находящихся 
в Москве, Московской области 
и в ближних областях.

Между тем в министерство 
культуры безостановочно про-
должают поступать заявки от 
федеральных, региональных 
и даже частных театров Рос-
сии, желающих участвовать 
своими спектаклями в акции 
«Открытый занавес».  

Когда занавес открылся,
начался легендарный балет
Большого театра «Спартак».

Гендиректор Большого театра Владимир Урин уверен, что искусство в любые времена делает человека лучше.

А К Ц Е Н Т

Цвет и свет, реквизит, костюмы…
Это тоже поэзия, только визуальная

А К Ц Е Н Т

Идеи добровольчества и взаимной
поддержки уходят корнями в самую суть 
отечественной культуры

Спектакль «Къоста» посвящен поэту и художнику, основоположнику осетинской литературы Коста Хетагурову.

ЧЕЛОВЕК — ЭТО ЗВУЧИТ...
На прошедшей неделе в Нижнем Новгороде прошли 
40-е юбилейные Горьковские чтения.

История этой масштабной литературной конфе-
ренции удивительна! Впервые Горьковские чтения 
состоялись в Нижнем Новгороде (тогда он назывался 
Горький) в 1943 году. В этой первой конференции, по-
священной 75-летию Максима Горького, участвова-
ли горьковеды из разных городов. Только-только за-
кончилась Сталинградская битва, впереди была Кур-
ская дуга. А на родине Горького проходят научные чте-
ния, где решаются вопросы будущего изучения жиз-
ни и творчества великого писателя. И можно сколько 
угодно говорить, что Горький еще при жизни стал глав-
ным писателем СССР, «основоположником социали-
стического реализма», но поразителен сам факт: на 
переломе войны, когда до победы еще далеко, состоя-
лась филологическая конференция! Значит, в победе 
не сомневались.

С тех пор Горь-
ковские чтения 
проходили один раз 
в два года. За это 
время городу Ниж-
нему Новгороду 
вернули его исто-
рическое имя, что 
справедливо, пото-
му что и сам Алек-
сей Максимович 
присвоением сво-
его литературного 
псевдонима род-
ному городу был 
недоволен. Но имя 
Горького и сегодня 
остается одним из 
главных культур-
ных знаков столицы 
Поволжья.

В этом году мы отмечаем еще один важный литера-
турный юбилей. 120 лет назад в декабре 1902 года 
в Московском художественном театре с невероят-
ным успехом прошла премьера драмы Горького «На 
дне». Роль Сатина исполнял сам Станиславский, роль 
Луки — великий Москвин. Роль Наташи играла буду-
щая гражданская жена Горького Мария Андреева, а в 
роли Насти была супруга Чехова Ольга Книппер. Злые 
языки говорили, что это была продуманная стратегия 
Константина Станиславского и Владимира Немирови-
ча-Данченко — женить самых востребованных в теат-
рах драматургов на примах МХТ, чтобы им неповадно 
было «на сторону» ходить и отдавать свои пьесы в дру-
гие театры. Так или иначе, но именно мхатовские по-
становки чеховской «Чайки» и горьковской «На дне» 
стали звездным часом для обоих писателей. Не только 
в России. Спектакль «Ночлежка» (одно из черновых 
названий «На дне») в берлинском театре Макса Рейн-
хардта выдержал несколько сотен аншлагов подряд. Да 
и сегодня самыми востребованными нашими драма-
тургами за рубежом остаются Чехов и Горький. 

В дни Горьковских чтений в Музее-квартире 
А.М. Горького открылась выставка «Время драмы», она 
рассказывает о том, как 120 лет назад создавалась пье-
са «На дне». И это тоже отдельная история, о которой 
во время экскурсии по центру города рассказывал со-
председатель правления благотворительного Фонда 
«Земля нижегородская» и руководитель проекта раз-
вития территории «Рождественская сторона» Алек-
сандр Сериков. 

Сюжет и персонажи «На дне» выросли из нижего-
родских воспоминаний Горького. Особенностью его 
как писателя был интерес к двум противоположным 
социальным классам — купцам-миллионщикам и бо-
сякам. О крестьянстве он почти ничего не написал, 
а тема рабочего класса звучит только в одном его круп-
ном произведении — повести «Мать». А вот миллио-
неры и босяки были его, если можно так выразиться, 
«фирменными» героями. «Хозяева жизни» и те, кто 
оказался «на дне» жизни. С одной стороны — Фома Гор-
деев и Васса Железнова с другой — Челкаш и персонажи 
«На дне». Этот интерес Горького к «полярным» соци-
альным сферам — самая интересная примета не толь-
ко его творчества, 
но и мировоззре-
ния. Так что ника-
кой он не пролетар-
ский писатель, а вы-
разитель мыслей 
и чувств миллио-
неров и нищих.

Ночлежные дома 
в Нижнем Новго-
роде, как и в других 
городах, создава-
лись в основном на 
средства богатых 
меценатов, которы-
ми в Нижнем были 
купцы-старообряд-
цы вроде Н.А. Бугрова. Почему именно старообрядцы — 
тоже отдельная и тоже малоизученная тема. Почему из 
гонимых властью староверов выходили самые богатые 
и крепкие торговцы и промышленники России — Бу-
гровы, Морозовы, Мамонтовы? Но факт тот, что они-то 
и проявляли заботу о «бывших людях», которые ока-
зывались «на дне» жизни, попадая туда опять-таки из 
разных социальных слоев, в том числе из дворянства, 
из интеллигенции, из творческой среды, но в основ-
ном, конечно, из безработного люда.

В пьесе «На дне» мы и видим весь спектр выпавших 
из социальных орбит «бывших». У них и клички соот-
ветственно: Актер, Барон и даже Татарин. Все это стер-
тые социальные «маски». Когда «маска» вдруг исче-
зает, начинает проявляться истинная сущность чело-
века. В этом уже великий философский смысл пьесы.

Любопытно, что босяков именовали еще и «золо-
той ротой», а квартал в Нижнем Новгороде, где рядом 
с Кремлем располагались ночлежки, нижегородские 
жители называли Миллионкой. Почему «золотая рота» 
и Миллионка? Вероятно, в насмешку. Но Горький пото-
му и был гениальным писателем, что смог уловить эту 
незримую связь между «хозяевами» и «бывшими».

Сегодня Александр Сериков разрабатывает очень 
интересный проект туристического маршрута по Мил-
лионке, ведь там, в самом центре города, сохранилось 
несколько подлинных ночлежных домов, каждый из 
которых мог бы стать литературно-историческим про-
странством, связанным одновременно и с историей 
Нижнего Новгорода, и с пьесой «На дне».

В Нижегородском театре драмы показали «На дне» 
режиссера Валерия Саркисова. Я видел разные вари-
анты постановок, но эта одна из лучших. Потрясаю-
щая игра актеров, глубокое понимание философского 
смысла пьесы и деликатное сочетание авангардного 
дизайна с изначальным звучанием великой пьесы.  

Первые 
Горьковские
чтения прошли 
в Нижнем 
Новгороде
(тогда он
назывался 
Горький) 
в 1943 году

Почему из гонимых 
властью старове-
ров выходили 
самые богатые
торговцы
и промышленники 
России?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Прямая речь

Владимир Урин, генеральный директор Большого театра:
— В наше непростое время театрам и всем, кто занимается культурой, 

чрезвычайно важно честно делать свое дело. Культура и искусство 

в любую эпоху делают человека лучше. Большой не отменил ни одного 

спектакля, зритель сегодня полностью заполняет зал, и необходимость 

нашей работы мы сегодня чувствуем как никогда. И видим, как чутко 

люди откликаются сегодня на все, что происходит на сцене. Мы давно 

такого не видели. С
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА Предприятия, пострадавшие от санкций, защитят от банкротства 
и чужих исков 

Оградят от штрафов
Владислав Куликов

С
овет при президенте Рос-
сийской Федерации по 
кодификации и совер-

шенствованию гражданско-
го законодательства поддер-
жал правительственный зако-
нопроект, защищающий отече-
ственных бизнесменов от дей-
ствий недружественных госу-
дарств. Одна из важных нова-
ций: если предприятие не смог-
ло из-за санкций выполнить ка-
кой-то внутренний контракт 
(например, потому что не полу-
чило из-за границы нужные де-
тали),  его освободят от штра-
фов и неустоек. Фактически 
предлагаемая система напоми-
нает правила форс-мажора: кто 
попал под иностранные санк-
ции, тот не виноват.

«В связи с введением огра-
ничительных мер в отношении 
граждан Российской Федера-
ции и российских юридических 
лиц возникают ситуации, когда 

многие отечественные компа-
нии вынуждены по объектив-
ным причинам приостановить 
исполнение ранее заключен-
ных договоров, — рассказал «РГ» 
председатель Совета Павел Кра-
шенинников. —  Иностранные по-
ставщики отказывают в постав-
ке подпадающего под санкции 
товара, который не производит-
ся на территории Российской 
Федерации и носит уникальный 
характер. Из-за этого россий-
ские компании сталкиваются 
с невозможностью выполнить 
свои обязательства на внутрен-
нем рынке. Кроме того, возни-
кают проблемы и с исполнением 
денежных обязательств».

С проблемами столкнулись 
и металлургия, и строитель-
ство, и нефтегазовая отрасль, а 
также медицина, высокие тех-
нологии и другие. «С приняти-
ем указанного законопроекта 
будут стабилизированы право-
отношения с участием потреби-
телей, будет оказана поддержка 

российскому бизнесу в период 
действия санкций, введенных 
против Российской Федерации, 
— подчеркнул Павел Крашенин-
ников. — Должно уменьшиться 
количество спорных и нераз-
решимых ситуаций, в том чис-
ле связанных с возможностью 
банкротства российских пред-
принимателей».

Также он рассказал, что зако-
нопроектом предлагается при-
дать его положениям обратную 
силу. «В связи с чем предусмот-
рено правило о том, что настоя-
щий федеральный закон приме-

няется к отношениям, возник-
шим с 24 февраля 2022 года», — 
сказал Павел Крашенинников.

В свою очередь, заместитель 
председателя Совета при пре-
зиденте Российской Федерации 
по кодификации и совершен-
ствованию гражданского за-
конодательства Евгений Суха-
нов заметил, что многолетняя 
практика показала: «сaнкции» 
в отношении нашей страны, не-
зaкoннo вводимые иностранны-
ми государствами,  действyют 
достаточно долго и отменяются 
крайне неохотно. Началось это 

еще в советское время, некото-
рые санкции продолжали дол-
го действовать и после распа-
да СССР, а потом просто плав-
но перетекали в другие точно 
такие же. Так что и в бyдyщем 
вполне возможно появление 
paзнooбpaзных «сaнкций» в 
отношении нашей страны или 
субъектов ее права. Поэтому, 
по его словам, предложенные 
проектом меры могут оказать-
ся полезны и в дальнейшем.  
Более того, наличие же в зако-
нодательстве предлагаемых 
норм, полагает Евгений Суха-
нов, может сыграть превентив-
ную роль, то есть заставит же-
лающих ввести в будущем ка-
кие-то еще санкции задумать-
ся об их последствиях для себя. 
Член Ассоциации юристов Рос-
сии Вячеслав Голенев сказал 
«РГ», что подготовленный за-
конопроект является ответом 
на вызовы текущего времени и 
вводит дополнительную защиту 
бизнесменов.  

Выше нос

Нужны ли новые вак-
цины? 
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Мы 

разрабатываем технологии, 
которые позволяли бы быстро 
адаптироваться к принципи-
ально новым вариантам виру-
са. Нашим сотрудником, чле-
ном-корреспондентом РАН 
Татьяной Владимировной Гре-
бенниковой, предложена спе-
циальная новая технология со-
здания вакцины. Не стану вда-
ваться в подробности, лишь 
замечу, что в ближайшее вре-
мя начнутся ее клинические 
испытания.

Похоже, вирус чуть ли не ум-
нее нас…

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Вирус возник 
намного раньше, чем возник че-
ловек. Геном человека во многом 
состоит из различных комбина-
ций вирусов. Они когда-то адап-

тировались, а потом фактически 
мы потеряли границу между ви-
русом и человеком.

Мы обречены всегда жить 
вместе в ним?

А Л Е К СА Н Д Р  Г И Н Ц Б У Р Г:  Безуслов-
но! Как дышим воздухом. Мно-
гие вирусы настолько хорошо 
адаптировались, что, находясь 
с нами, приносят определенную 

пользу. До конца мы этих взаи-
модействий не знаем, но это уже 
хорошо доказанный и понятый 
факт.

Мы должны жить в дружбе с 
ними?

А Л Е К СА Н Д Р  Г И Н Ц БУ Р Г: Те вирусы, 
которые отрицательно воздей-
ствуют на нас, должны быть 
уничтожены. 

Ковидная пандемия местами 
идет на спад. Вопрос вакци-
нации утрачивает актуаль-
ность? Или вакцинироваться 
необходимо?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Стоит про-
анализировать эпидобстанов-
ку. Когда в нашей стране в день 
от данного возбудителя умира-
ет 350 человек… Это же много! 
Когда в сопредельном государ-
стве — в Китае, в Шанхае, где 25 
миллионов жителей, уже две 
недели полный карантин. Да 
еще такой, который и не снил-
ся: люди не уходят домой с 
предприятий, чтобы не пользо-
ваться транспортом… Говорить 
о том, что мы можем ослаблять 
наши старания, направленные 
на защиту от вируса, я бы счи-
тал неверным и неправильным. 
Передышку надо использовать 
для того, чтобы постараться 
большое количество граждан 

провакцинировать и сделать 
повторную бустерную вакци-
нацию, чтобы быть готовым к 
встрече с вирусом.

Меня всегда поражает ваш 
оптимизм. Чем он подпиты-
вается?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Мы себя пози-
ционируем как специалисты-
профессионалы. Фактически вся 
наша внутренняя энергия сосре-
доточена на решении профес-
сиональных вопросов, которые 
мы решаем неплохо. Эта работа 
мне и моим сотрудникам прино-
сит большое удовлетворение и 
хорошие результаты. А если че-
ловек получает от своей рабо-
ты удовлетворение и приток по-
ложительных эмоций, он будет 
всегда настроен позитивно.  

Даже у академиков бывают минуты 
покоя. Александр Гинцбург 
настроен позитивно. 

А К Ц Е Н Т

Геном человека во многом состоит 
из различных комбинаций вирусов. 
Они когда-то адаптировались, а потом 
мы фактически потеряли границу 
между вирусом и человеком

А К Ц Е Н Т

Если наше предприятие не смогло 
выполнить контракт из-за действий 
иностранных государств, оно будет 
освобождено от штрафов и неустоек

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ЕДЕМ МЫ, ДРУЗЬЯ, 
В НЕДАЛЬНИЕ КРАЯ
Тут такая история приключилась. Мы с женой очень 
любим ездить в Сергиев Посад на пару-тройку дней. 
Всегда живем там в одной и той же гостинице, в одном 
и том же номере. И вот решили поехать на майские. Ба! 
Все номера раскуплены! Это более чем за месяц.

Так я понял, что многие мои соотечественники со-
бираются отдыхать в мае на просторах Родины. Решил 
поделиться своим опытом поездок по России, может, 
кому пригодится. А может быть, тот, от кого это зави-
сит, исправит какие-то недостатки. Или хотя бы начнет 
исправлять.

Поездив на машине и по ближайшим к Москве го-
родам и, скажем, по Сибири, могу констатировать: все 
дороги-пути делятся на те, которые федерального под-
чинения, они, как правило, хороши и легкопроходимы. 
И прочие. Которые прочие и есть.

Вот едешь, 
например, по Яро-
славскому шоссе, 
и дальше — вдаль. 
Едешь хорошо и 
спокойно. Музы-
ку слушаешь. А по-
том — раз! — свора-
чиваешь, напри-
мер, на город Алек-
сандров. Хороший, 
небольшой город. 
Симпатичный. Од-
нако гладкая доро-
га заканчивается и 
начинаются дыры и колдобины. И слушаешь уже не му-
зыку, а собственные нелицеприятные высказывания…

Я очень люблю один древний город недалеко от 
Москвы. Бываю тут регулярно. Красота невероятная. 
Деревянные дома с наличниками, церкви. А какие ре-
стораны! Их много, они разные, но чудесные все. Здесь, 
например, можно отведать настойку на свежих огур-
цах и на соленых огурцах. И сравнить. А какие люди! 
Доброжелательные, спокойные. Если пьяный крик 
услышишь — почти наверняка заезжие туристы: мест-
ные себя блюдут и лишними криками тишину не на-
рушают.

Но дороги… Главное — ехать по центральной улице 
и не радовать себя поворотами. Потому что стоит по-
вернуть… Рытвины, дыры…

И так, увы, почти в любом городе: центральная ули-
ца или две — еще туда-сюда. Но стоит свернуть…

У меня ощущение, будто мы привыкли к тому, что 
хорошая дорога в России — это радость. А плохая — нор-
ма. Построили ведь скоростную трассу из Москвы в 
Питер? Классный путь. Золотое кольцо — прекрасная 
дорога. Довелось побывать в северном Сыктывкаре, 
водители сами говорят: хорошие у нас дороги. 

Ну правда, неужели это такое невероятное умение: 
в XXI веке построить хороший путь? Может, просто же-
лания нет? Привыкли. Наверное, стоит отвыкнуть. 

Отвыкли же хамить в гостиницах. Я прекрасно по-
мню, как в советские времена администратор гостини-
цы всегда смотрела (чаще это были женщины) на тебя 
как на врага. Теперь другое — спокойное, интеллигент-
ное отношение.

Лет двадцать назад я ехал на машине по Германии, 
останавливаясь в маленьких гостиницах. Они все были 
чистые, аккуратные, с вежливым обслуживающим 
персоналом. Тогда я думал, что такого у нас не будет 
никогда. Я ошибся.

Владимир, Суздаль, Ярославль, Коряжма, Братск, 
Геленджик, Усть-Илимск, Сыктывкар… Опробова-
но на себе. Более шикарные гостиницы, менее… Но 
всюду имеется все, чтобы нормально проводить вре-
мя. От телевизора со множеством каналов до хала-
та в душе. В мае намереваюсь проверить на этот счет 
Плес, хотя все очень хвалят.

Знаете, что я вам скажу? Бензоколонки, в кото-
рых ты можешь нормально перекусить, и — извините 
— справить нужду в чистом месте. И гостиницы, в кото-
рых тебе рады и где ты можешь провести любое коли-
чество дней в ком-
форте, — это важ-
нейшие составляю-
щие любого путе-
шествия. Все это у 
нас стало высокого 
уровня, радует глаз 
и сердце.

Желудок долж-
ны радовать ресто-
раны. Даже те из 
нас, кто в своем го-
роде не часто их по-
сещает, в поездке нет-нет, да и зайдут. В любом городе 
есть несколько ресторанов и, значит, есть конкурен-
ция. То есть борьба за клиента.  Например, в Суздале 
какое-то невероятное количество «едальных» заведе-
ний. Как говорится, на разный кошелек. Невкусных не 
заметил. Во Владимире попал в очень дорогой и очень 
невкусный ресторан. Хотелось позвать повара, чтобы 
моя жена научила его жарить мясо так, чтобы ты не бо-
ялся сломать о него свои зубы.

Но это, скорее, исключение. «Сарафанное радио» 
никто не отменял. И перед любой поездкой спрашива-
ем знакомых: «Куда вы ходили?» Промахов почти не 
было.

В ресторанах есть официанты. И вот тут проблема. 
Вообще, российский официант — это такое отдельное 
явление. Не ищите в них европейского лоска и отточен-
ности движений. Наши берут домашним гостеприим-
ством. Они запросто могут пролить борщ на скатерть, 
но при этом будут так трогательно извиняться, что и 
обиды никакой не появится.

Однако, увы, отличие российского официанта не-
редко бывает еще и в том, что он делает тебе одолже-
ние. Он тебя не любит. Его вообще раздражает, что ты 
пришел тут и ешь. Наши официанты очень редко улы-
баются. Нет. Они делают все, что положено. И борщ 
даже совсем не обязательно проливают. Но все это 
со строгими лицами уставших от жизни людей. Их не 
научили, что официант должен нести людям не только 
блюда, но и ощущение радости. Работа у него такая.

Пишу про практическую стороны вопроса. А есть 
же еще достопримечательности. И они — главное. 
В каждом городе вы наверняка найдете что-то такое, 
что можно посмотреть, и оно останется в тебе навсегда. 
Скажем, дорога из Братска в Усть-Илимск ужасна, но 
за-то она ведет сквозь тайгу. Едешь, а вокруг тебя тайга 
— таинственная, огромная, значительная, как море. За-
быть невозможно.  

Не буду врать: я люблю отдыхать заграницей. Но 
в нашей стране есть много такого, что стоит открыть, 
и потом оно, открытое, будет долго стоять перед гла-
зами.  

Мы будто привык-
ли к тому, что 
хорошая дорога 
в России — 
это радость. 
А плохая — норма

Официант должен 
нести людям 
не только блюда, 
но и ощущение 
радости

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Люблинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандида-
тов на вакантную должность председателя районного 
суда принимаются до 29.04.2022 г. в Квалификационной 
коллегии судей г. Москвы без предварительной записи  
с понедельника по четверг с 09 часов 00 минут  
до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.    

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ РАЙОННОГО СУДА Г. МОСКВЫ

Информационное сообщение
Об исключении «Мой Банк. Ипотека» (ОАО)  
из реестра  банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии  на осуществление банковских операций 
у кредитной организации «Мой Банк. Ипотека» 
(Открытое акционерное общество) (далее — 
«Мой Банк. Ипотека» (ОАО)) (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2436, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 724), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 31 марта 2022 г. (протокол 
№ 29) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
письма Банка России от 28 марта 2022 г. № 14-40/2186 
о государственной регистрации банка в связи  
с его ликвидацией.

 Сведения о земельных участках,  
расположенных в границах ОЭЗ ППТ на территории 

муниципального образования Новгородский муниципальный 
район Новгородской области и не сданных в аренду 

АО «ОЭЗ ППТ «Новгородская»: тел. +7 (8162) 27-32-33 

Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
53:11:1900105:54 324 402 53:11:1900105:55 1 012 230 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, расположенных 
в границах ОЭЗ ППТ на территории Елабужского 
муниципального района Республики Татарстан  

и не сданных в аренду 
АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»: www.alabuga.ru; 

тел. +7(85557) 59018

Кадастровый № S, кв. м Кадастровый № S, кв. м
16:18:000000:1268 4 407 352 16:18:140401:4905 59 936
16:18:000000:1383 340 000 16:18:140401:4923 8 005 574
16:18:060401:271 10 215 16:18:140401:4939 360
16:18:060401:291 265 349 16:18:140401:5187 26 534
16:18:060401:379 250 059 16:18:200201:181 143 787
16:18:060401:380 349 993 16:18:200201:194 6 157
16:18:060401:387 194 131 16:18:200201:202 3 866
16:18:060401:394 199 407 16:18:200201:493 20 000
16:18:060401:396 28 160 16:18:200201:520 1 251
16:18:060401:399 15 153 16:18:200201:521 3 474
16:18:060401:408 5 618 282 16:18:200201:526 1 227
16:18:060401:409 160 009 16:18:200201:529 487
16:18:060401:446 404 916 16:18:200201:530 638
16:18:060401:447 46 879 16:18:200201:560 1 240
16:18:140401:1991 127 687 16:18:200201:561 6 146
16:18:140401:2721 15 000 16:18:200201:698 4 132
16:18:140401:2847 1 305 16:18:200201:726 38 842
16:18:140401:2990 529 728 16:18:200201:729 2 266
16:18:140401:3085 470 018 16:18:200201:773 111 708
16:18:140401:3189 103 063 16:18:200201:780 8 902
16:18:140401:3191 5 568 16:18:200201:792 41 923
16:18:140401:3203 751 463 16:18:200201:940 90 000
16:18:140401:3370 250 000 16:18:200201:941 214 182

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Большая часть 
лечебных 
учреждений 
столицы 
возвращается 
к плановой 
работе

БОЛЬНИЦА 
БЕЗ КОВИДА
Любовь Проценко 

Заболеваемость COVID-19 в 
столице неуклонно снижает-
ся. В частности, накануне было 
выявлено 835 вновь инфици-
рованных горожан, что на 159 
меньше, чем днем ранее. А в 
госпитализации  нуждались 
лишь 166 человек. Это позво-
лило городу вернуть большую 
часть лечебных учреждений, 
занятых вот уже почти два года 
лечением пациентов от коро-
навирусной инфекции, к обыч-
ной плановой работе, сообщила 
журналистам заммэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова.

«Эпидемиологическая об-
становка в столице значитель-
но улучшилась, — рассказала 
вице-мэр. — Благодаря заметно-
му снижению как ежедневного 
количества заболевших кови-
дом, так и количества госпита-
лизаций, меняется работа ме-
дицинских и реабилитацион-
ных учреждений. Мощности, 
которые были развернуты на 
пиках заболеваемости, уже не 
требуются. Теперь мы можем 
наращивать объемы плановой и 
специализированной помощи». 
К повседневной работе возвра-
щается порядка 5 тысяч коек. 
Среди них и роддом больницы 
№ 15 имени Филатова, который 
встал на борьбу с пандемией, 
как только она пришла в Моск-
ву. За это время его врачи вы-
лечили почти 6 тысяч беремен-
ных и рожениц, приняли более 
1,8 тысячи детей. Теперь же по-
мощь будущим мамам берет на 
себя родильный дом инфекци-
онной клинической больницы 
№ 2. Продолжит работу с бере-
менными, инфицированными 
коронавирусной инфекцией, 
и стационар кратковременного 
пребывания городской клини-
ческой больницы № 52. 

В резерве для лечения 
COVID-19 остается порядка 
3 тысяч коек в больницах име-
ни Спасокукоцкого  и имени 
Мухина, НИИ скорой помощи 
имени Склифосовского, центре 
инфекционных болезней «Во-
роновское», детских больницах 
имени Башляевой и № 6, а так-
же российской детской кли-
нической больнице имени Пи-
рогова. Родеры с небольшими 
мощностями продолжат также 
принимать ковидных пациен-
тов в Коммунарке и в инфекци-
онной больнице № 2. Резервные 
госпитали в Ледовом дворце 
«Крылатское», конгрессно-вы-
ставочном центре «Сокольни-
ки», автомобильном торговом 
центре «Москва» и павильоне 
№ 75, решено зарезервировать. 
Для помощи горожанам с лег-
ким или бессимптомным тече-
нием COVID-19 в Москве были 
созданы обсервационные про-
странства. Но сегодня и там бо-
лее 95% коечного фонда сво-
бодны. «Мы можем вернуть два 
учреждения соцзащиты в пла-
новый режим — центр реабили-
тации инвалидов «Царицыно» 
и центр поддержки семьи и дет-
ства «Красносельский». Обсер-
ватор на базе филиала «Кры-
латские Холмы» московского 
городского центра реабилита-
ции продолжит работу.   
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ФАРС 
Министр спорта 
Великобритании решил 
поруководить атлетами 
из России и Беларуси

А головка 
не бо-бо?

Николай Долгополов

Член  парламента от консерваторов Найджел Хаддл-
стон явно не в себе. Перепутал свои полномочия мини-
стра спорта Соединенного Королевства с вершителем 
судеб российских и белорусских спортсменов. Потре-
бовал, чтобы в Британию въезжали лишь те из них, кто 
заявит — и обязательно в письменной форме — о своем 
несогласии с политикой их стран в отношении Украи-
ны. А еще даст гарантии, что не получает никакой госу-
дарственной поддержки. Плюс пообещает не поддер-
живать действий своей собственной страны на Украи-
не. Иначе любому и каждому будет запрещено участие 
в любых состязаниях, проводимых в Великобритании.

Но ведь это же настоящий маразм, в который Хад-
длстону в его 51 год впадать рановато. Как человек, жи-
вущий в другом государстве, может указывать, каким 
именно образом далекий от него иностранец должен 
оценивать политику своей страны? И причем тут ми-
нистр спорта из Британии?

Требовать сугубо антироссийских взглядов от гра-
ждан чужого государства еще не решался никто. Даже в 
Великобритании, где русофобство сейчас процветает. 
Это первое такое помутнение, возникшее в головке не 
просто британца, а министра, донесшего его публично 
по своим министерским каналам.

Если что-то поехало набекрень и теперь мистеру бо-
бо, то надо бы подлечиться. Иначе господин Найджел 
начнет диктовать и  жителям своего острова, каких по-
литических взглядов придерживаться и как вообще 
жить дальше.

Однако, судя по всему, Хаддлстон уже сейчас го-
тов сражаться за бредовые идеи и внедрять их по пол-
ной. Скоро в Лондоне стартует теннисный Уимблдон. 
И Хаддлстон готов потребовать письменного «отрече-
ния» от участников из России и Беларуси.

Что это? Действительно маразм? Нет, скорее проду-
манный и публично на глазах у всех осуществляемый 
геноцид по расовому принципу. Но ведь такое карается 
законом, в том числе и британским.  

ХОККЕЙ 
Гол ветерана 
принес ЦСКА победу 
в первом матче серии 
плей-офф против СКА

Изобретатель 
Попов

Илья Соболев

Сегодня в финале Западной конференции плей-офф 
континентальной хоккейной лиги питерский СКА 
во второй раз примет на своем льду московский ЦСКА. 
В первом матче сильнее была столичная команда — 3:1.

Если называть вещи своими именами, стартовая 
игра армейского дерби получилась сухой и даже скуч-
ной. Было много борьбы, столкновений. Настоящий 
матч плей-офф, могли бы мы сказать, если бы не виде-
ли противостояния магнитогорского «Металлурга» 
и омского «Авангарда», в котором обе команды пока-
зали, что результата можно добиваться и комбинаци-
онной, яркой, атакующей игрой.

Матчу СКА — ЦСКА яркости не хватало. Соперни-
ки, в первую очередь, боролись, а потом уже играли. 
Возможно, отчасти это связано с тем, что у руля обеих 
команд тренеры-дебютанты. А поставить игру в ата-
ке гораздо труднее, чем выстраивать оборонительные 
редуты.  «Мы всегда стараемся забивать больше. Это 
наш культурный код», — сказал после игры наставник 
СКА Роман Ротенберг. Но, честно говоря, в прошед-
шем матче этот код не считывался.

Символично, что победу ЦСКА принесло нестан-
дартное действие. В строгих, скупых построениях 
обеих команд лазейку нашел 41-летний Александр 
Попов. Ветеран с огромной бородой-лопатой по-
боролся за шайбу за воротами, получил ее обрат-
но и броском-лазером прошил голкипера питерцев 
 Ларса Юханссона.

— Он молодец. Весь плей-офф тащит команду, — 
констатировал главный тренер ЦСКА Сергей Федо-
ров. — Он был сильнейшим нашим игроком во время 
подготовки в олимпийскую паузу, набрал хорошую 
форму, а сейчас продолжает играть и радовать бо-
лельщиков.

К слову, о «всем плей-офф». ЦСКА продолжает 
свою безумную беспроигрышную серию. В текущем 
Кубке Гагарина армейцы выиграли уже девятую игру 
подряд. Думается, для руководителей московского 
клуба эта статистика ценнее, чем наличие или отсут-
ствие зрелищной игры. 

Вчера стартовал и финал Восточной конференции 
«Металлург» (Магнитогорск) —  «Трактор» (Челя-
бинск).  В первом матче уральского дерби «Магнит-
ка» дважды уступала в счете, но  все-таки сумела вы-
рвать победу — 3:2.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 апреля, понедельник
«Матч ТВ»
19.30. СКА — ЦСКА. Прямая трансляция

БИАТЛОН На открытый чемпионат России приехали более 150 «стреляющих лыжников»

Уступите парню лыжню
Ирина Никитина, 
«Российская газета», Тюмень

Н
а исходе марта Центр 
з и м н и х  в ид о в  с п о р -
та «Жемчужина Сиби-

ри» под Тюменью принял чем-
пионат России по биатлону. На 
открытые соревнования прие-
хали около 150 спортсменов из 
РФ и Беларуси. В борьбу за ме-
дали звезды и новички вступили 
буквально сразу после объявле-
ния новости о том, что Между-
народный союз биатлонистов 
(IBU) приостановил членство 
Союза биатлонистов России 
и Белорусской федерации би-
атлона.

Стоило бы сильно огорчить-
ся, да некогда. По словам прези-
дента СБР Виктора Майгурова, 
страна не теряет надежды сно-
ва выступать на стартах миро-
вого уровня и, пока не утихли 
волнения, займется воспитани-
ем резерва; меж тем общение с 
представителями IBU продол-
жается — стопроцентного бой-
кота нет. Кстати, яркий пример 
того, что запасные наступа-
ют на пятки опытным, можно 
было наблюдать в минувшую 
субботу — лидером мужско-
го масс-старта стал петербур-
жец Василий Томшин, кото-
рый даже не в составе сборной. 
Присмотреться бы к парню 
внимательнее.

В с ю  су б б от у  Тю м е н ь  и 
окрестности заваливало мо-
крым снегом. Трасса, признан-

ная одной из лучших в Ураль-
ском федеральном округе, ста-
ла мягкой, обещала сюрпри-
зы. Но на сюрпризы расщедри-
лись сами спортсмены. В жен-
скую эстафету (4×6 км) зашли 
10 команд. Первая югорская 
сразу взяла высокую планку. За 
ней пристроилась белорусская 
четверка. Следом шел Санкт-
Петербург… Девушкам, в об-
щем-то, повезло — непогода как 
будто взяла передышку. Одна-

ко не все регионы смогли удер-
жать лидерские позиции до фи-
нала — Питер откатил на четвер-
тое место, Беларусь на седьмое. 
А ХМАО-Югра-1 в составе Ели-
заветы Каплиной, Екатерины 
Носковой, Владиславы Гаври-
ловой и Кристины Резцовой 
так и неслась к золотой меда-
ли. Результат девушек с Севе-
ра — 1:13.42,1 с 12 промахами 
на огневом рубеже. «Серебро» 
ухватили свердловчанки Свет-

лана Миронова, Антонина Кир-
санова, Ирина Казакевич, Тама-
ра Дербушева (+44,3 секунды, 8 
промахов). «Бронзу» заслужила 
наспех собранная команда Си-
бирского и Дальневосточного 
округов — Софья Ленькова, Ана-
стасия Гришина, Анастасия Бат-
манова, Анна Никулина (+2 ми-
нуты 47,4 секунды, 6 промахов).

На награждении Резцова, 
звезда-красота наша, светилась 
от гордости за сильнейшую из 

девчачьих команд, а еще десять 
минут назад, переводя дух — она 
бежала замыкающей, — докла-
дывала про высокий пульс даже 
на затяжном спуске. После двух 
мощных гонок в течение суток 
без попадания в тройку силь-
нейших этот старт, безусловно, 
стал тяжелым и требовал, при-
зналась чемпионка, «лишь до-
терпеть».

— Старались отработать ров-
но. После Тюмени будем дол-
го восстанавливаться. Как? 
Много спать и проводить время 
с семьей, — поделилась планами 
Кристина.

На выезде ее поддерживал 
муж. А дистанционно — годова-
лая дочка Саша. Эта победа в не-
простой год — в первую очередь 
для нее.

Мужской масс-старт начал-
ся легкой метелью и волнени-
ем трибун «где Логинов?». На 
старт он, к сожалению, не вы-
шел — еще не оправился от трав-
мы. Приболели Даниил Серо-
хвостов и Эдуард Латыпов. Ка-
залось, укрощение 15-километ-
ровой трассы тремя десятками 
бойцов пройдет без потрясений. 
Под таким давящим небом дру-
гого и не ждешь.

— Папа, папа, я здесь! — кри-
чал паренек в синем пуховичке, 
пока спортсмены выходили на 
старт, строились в линию.

— Чей такой?
— Гараничевский. Женька.
— То есть Жень Женич? Бога-

тая фантазия у биатлонистов!

Большую часть трассы Гара-
ничев держался в середине. По 
итогам стал 17-м. Динамичный 
кат показывал представитель 
сборной Максим Цветков. Но на 
финише он отстал на 0,9 секун-
ды, уступив первое место земля-
ку Василию Томшину (39 минут 
39,3 секунды, 2 промаха). 25-лет-
ний парень, придя в себя, расска-
зывал: «По поводу рывка — на по-
ловине затяжного подъема вдруг 
почувствовал силы, попробовал 
достать Макса и смог. Он ведь 
сразу хорошо начал, а я поберег-
ся». Третий в масс-старте — Ни-
кита Поршнев из Югры (+31,3, 
один промах). Без пяти минут 
молодой отец тоже откровенен:

— Этот сезон какой-то непо-
нятный: болел часто, пытал-
ся восстанавливаться, потом 
опять что-то случалось. Но я 
рад, что иногда могу себя про-
являть.

В  п р и з е р ы  м у ж с к о г о 
масс-старта выбились Ильназ 
Мухамедзянов из Удмуртии, Ро-
ман Еремин из Новосибирской 
области и Никита Лобастов из 
Беларуси.

Болельщики, без малого 
четыре тысячи человек, оди-
наково эмоционально привет-
ствовали своих и белорусских 
спортсменов. А спортсмены не 
забывали в интервью благода-
рить любителей биатлона за 
здоровую атмосферу и искрен-
нюю доброжелательность, без 
которых в настоящее время да-
леко не уедешь.  

ФУТБОЛ На чемпионате мира в Катаре не будет ни одной «группы смерти»

Везунчик Лео
Артур Нанян 

В
едущие сборные мира 
узнали соперников 
по групповому эта-
пу чемпионата мира-
2022.  Жеребьевка 
состоялась в стра-
не — организаторе со-
ревнований — Катаре.

В последние годы 
много говорится о том, что уро-
вень футбола во всех странах 
подравнялся и что на планете 
осталось мало команд, которых 
можно отнести к откровенным 
слабакам. И все же традицион-
но есть несколько сборных, ста-
тус которых не подлежит сомне-
нию. Испания, Германия, Фран-
ция, Бразилия — они всегда были 
и будут основными претенден-
тами на победу в столь крупных 
форумах.

Ну а что остальные? Тот же 
Катар впервые в истории сы-
грает на чемпионате мира. Из-
начально было понятно, что 
в какой бы группе ни оказа-
лись хозяева, именно они бу-
дут аутсайдерами своего квар-
тета. В итоге «бордовым» попа-
лись третья команда по итогам 
квалификации в Южной Аме-
рике Эквадор, победитель Куб-
ка Африки Сенегал с одним из 
лучших форвардов мира Садио 
Мане из «Ливерпуля» и Нидер-
ланды, вернувшиеся на первен-
ство планеты спустя восемь лет. 

Примечательно, что главный 
тренер «оранжевых» Луи ван 
Гал честно признался: он ниче-
го не знает о будущих соперни-
ках и ему только предстоит их 
изучить.

— Ничего не могу сказать 
о жеребьевке. Я не так много 
знаю об этих странах. Был 
в отпуске в Сенегале два года 
назад, никогда не был в Эквадо-
ре и ни разу не видел, как игра-
ет Катар. Выходит, мы говорим 
о соперниках, о которых мало 
что известно. По крайней мере 
мне. Предполагаю, что наши 
аналитики тоже мало что о них 
знают, так что им предстоит 
много работы, — отметил ван Гал.

Вполне вероятно, что пред-
стоящий чемпионат мира ста-
нет последним для двух лучших 
игроков последнего десятиле-
тия — Лионеля Месси и Кришти-
ану Роналду. Они выиграли 
практически все турниры как 
на клубном уровне, так и меж-
дународном, кроме первенства 
планеты. Ближе к успеху из этой 
пары был Месси, но в 2014 году 
в Бразилии аргентинцы усту-
пили в финале немцам. На ЧМ-
2018 Аргентина и Португалия 
выбыли из турнира уже в 1/8 
финала. 

— Думаю, мы сейчас сильнее, 
чем четыре года назад. Что каса-
ется меня лично, то после чем-
пионата мира в Катаре придет-
ся многое переосмыслить. Все 
зависит от того, какой мы по-
кажем результат, — признался 
Месси. 

Е с л и  н е  буд ет  с ю р п р и -
зов, Месси и Роналду сыграют 
в плей-офф и в этот раз. Груп-
пы у них хоть и не самые про-
стые, но и не сказать, что в них 
есть гранды: португальцам бу-

дут противостоять Гана, Южная 
Корея и Уругвай с Луисом Суа-
ресом, в свою очередь, арген-
тинцы поборются с Саудовской 
Аравией, Мексикой и поляками. 

— Мы не можем жаловаться 
на жребий, у нас неплохие шан-
сы на выход в плей-офф. Тем не 
менее к соперникам стоит от-
нестись с уважением. С Мекси-
кой мы очень хорошо знакомы, 
Польша выбила Швецию в фи-

нале стыкового турнира, а Са-
удовская Аравия провела силь-
ную квалификацию. Нам надо 
успокоиться и наслаждаться 
чемпионатом мира. Надеюсь, 
он закончится с нашим участи-
ем в финале, — сказал главный 
тренер аргентинцев Лионель 
Скалони. 

Со Скалони будут не соглас-
ны сразу несколько сборных, 
в частности, Франция, Герма-

ния и Испания. Вообще это одна 
из главных интриг предстояще-
го турнира — смогут ли «трех-
цветные» защитить титул, заво-
еванный ими в России. В целом 
состав французской команды 
не претерпел сильных измене-
ний. На ведущих ролях те же Ки-
лиан Мбаппе, Антуан Гризманн 
и Поль Погба. Единственное, 
что может настораживать бо-
лельщиков этой сборной — трав-
матичность лидеров. Тот же Мб-
аппе уже несколько раз по ходу 
нынешнего сезона страдал от 
различных повреждений, нема-
ло пропустил и Погба. Что каса-
ется Гризманна, то он насколь-
ко ярок в национальной ко-
манде, настолько неубедителен 
в «Атлетико». 

Пожалуй, матч с самой гром-
кой вывеской на групповой ста-
дии пройдет в группе «Е», в ко-
торой оказались немцы и ис-
панцы. Что забавно — в послед-
ней встрече этих команд, состо-
явшейся в Лиге наций в 2020 
году, Испания разгромила «Бун-
дестим» со счетом 6:0. 

— У нас негативные воспоми-
нания о предыдущей дуэли с ис-
панцами, но подобное не случа-
ется с нами дважды. Мы готовы 
к реваншу, — подчеркнул голки-
пер немецкой сборной Мануэль 
Нойер. 

Для Германии чемпионат 
мира в Катаре станет особен-
ным хотя бы потому, что он бу-
дет первым за 14 лет крупным 
форумом, на котором трениро-
вать «Бундестим» будет не Йо-
ахим Лев. После неудачного вы-
ступления на первенстве Евро-
пы прошлым летом Лев поки-
нул свой пост, а его место занял 
экс-наставник «Баварии» Хан-
си Флик. При Флике к немцам 
вернулась былая мощь: в девя-
ти матчах команда одержала 
восемь побед с разницей мячей 
34-3.

 — У нас яркая, интересная 
группа. Япония — завсегдатай 
чемпионатов мира, у них мно-
гие выступают в нашей Бундес-
лиге, а значит, обладают высо-
ким мастерством. С Коста-Ри-
кой мы играли в матче откры-
тия домашнего первенства пла-
неты в 2006 году, и от той встре-
чи остались самые яркие воспо-
минания. Вообще никто не сто-
ит на месте, все прибавляют. «А 
нам нужно просто выйти в плей
-офф», — сказал Флик. 

По мнению бывшего футбо-
листа сборной России, «Спар-
така» и испанской «Сельты» 
Александра Мостового, Герма-
ния входит в число фаворитов 
чемпионата мира, как и еще 
несколько сборных. Об этом 
Мостовой заявил в интервью 
«РГ».

Нет ни одной «группы смер-
ти». Это плохо или хорошо?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Да пока непо-
нятно. После жеребьевки я тоже 
сразу обратил внимание, что 
нет одной такой забойной груп-
пы. Были небольшие надежды, 
когда Германии попалась Испа-
ния, что и третья команда будет 
топовой. Но, как видите — мино-
вало. 

Какая самая грозная группа?
АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Возможно, та, 
где Бразилия, Сербия и Швейца-
рия. Они же, если не ошибаюсь, 
втроем были в одной компании 
и в России. Вот интересно, кста-
ти. Я бы еще выделил квартет, 
в котором Португалия и Уруг-
вай. Тут, скорее, интересно бу-
дет понаблюдать за индивиду-
альным противостоянием Ро-
налду и Суареса. Плюс любо-
пытно, сумеют ли португальцы 
взять реванш у уругвайцев за 
поражение в плей-офф на пре-
дыдущем чемпионате мира.

Можете выделить фаворита 
турнира в Катаре?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Обычно вы-
деляются 5—6 команд. Я бы от-

метил Бразилию, Германию, 
Францию. Испания может вы-
стрелить, если Луис Энрике сде-
лает выводы после чемпионата 
Европы и внесет нужные кор-
рективы. Конечно, Германия. 
Они немножко затянули с от-
ставкой Лева, но после прихода 
Флика они серьезно прибавили. 
Плюс я бы не стал сбрасывать со 
счетов Аргентину. Месси в лю-
бой момент способен на чудо. 

А Португалия с Роналду?
А Л Е К СА Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Хо р о ш а я 
команда, хотя удивительно, 
что там до сих пор блистают 
ветераны. Ладно Роналду, но 
у них в центре защиты носится 
39-летний Пепе! Поразитель-
но. В общем, Португалия — еще 
один претендент на трофей.

Премьер-лига 
На выходных прошли матчи 

23-го тура чемпионата России. 
Центральным событием стало 
дерби на стадионе в Черкизо-
ве, где «Локомотив» принимал 
«Спартак».

Эта игра могла и не состоять-
ся из-за сильного снегопада, об-
рушившегося на столицу суб-
ботним вечером. В итоге поеди-
нок был отложен на час и на-
чался, когда поле все еще было 
заснеженным. Победу «крас-
но-зеленым» принес гол Виль-
сона Изидора на 85-й минуте — 
1:0. Благодаря этому успеху 
«Локомотив» поднялся на пятое 
место с 37 набранными очками. 
Впереди только «Сочи» (39 оч-
ков), ЦСКА (43), «Динамо» (46) 
и «Зенит» (49). Что касается 
«Спартака», то подопечные Па-
оло Ваноли расположились на 
десятой позиции (27 очков). 

К слову, «красно-белые» при 
Ваноли набрали лишь четыре 
очка в пяти матчах, что являет-
ся худшим результатом клуба 
в чемпионате страны. Несмотря 
на это, итальянец не видит при-
чин, по которым он может поки-
нуть «Спартак» по окончании 
сезона. По его мнению, никаких 
предпосылок для кардинальных 
изменений нет.

Отметим, что во вчераш-
них матчах были зафиксиро-
ваны следующие результаты: 
«Краснодар» — «Динамо» — 0:1, 
ЦСКА — «Урал» — 2:2, «Сочи» — 
«Зенит» — 0:0.  Лионель Месси в пятый раз примет 

участие в финальной стадии пер-
венства планеты.

На открытом чемпионате России в Тюмени биатлонисты показали отличные результаты.

Первый матч в серии СКА — ЦСКА получился скучноватым.

А К Ц Е Н Т

Предстоящее первенство планеты — 
возможно, последнее в карьере 
для Лионеля Месси. Он готовится впервые 
в карьере завоевать этот трофей 

СТАТИСТИКА

Итоги жеребьевки 
чемпионата мира-2022

Группа А Катар, Эквадор, Сенегал, 
Нидерланды

Группа В Англия, Иран, США, 
Шотландия/Украина/
Уэльс 

Группа С Аргентина, Саудовская 
Аравия, Мексика, 
Польша

Группа D Франция, ОАЭ/
Австралия/Перу, Дания, 
Тунис

Группа Е Испания, Коста-Рика/
Новая Зеландия, 
Германия, Япония

Группа F Бельгия, Канада, 
Марокко, Хорватия

Группа G Бразилия, Сербия, 
Швейцария, Камерун

Группа H Португалия, Гана, 
Уругвай, Южная Корея
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Сегодня кинорежиссеру Андрею Тарковскому исполнилось бы 90 лет

Зеркало
Юрий Лепский

А
ндрей Тарковский живет теперь 
во Флоренции, на улице Сан-
Николо, 91. Надо пройти от га-
лереи Уфицци к старому мосту, 
перейти Арно и на том берегу 
пройти еще метров пятьсот. На 
узкой улочке вы обнаружите 
старый дом с массивной дверью 
и каменной плитой над ней. На 

плите выбита надпись: «Андрей Тарков-
ский. Величайший режиссер интеллекту-
ального кино в изгнании во Флоренции 
в этом доме провел последние годы своей 
жизни. Гость и почетный гражданин Фло-
ренции».

Точно в назначенное время я оказался 
у этой двери, нажал кнопку звонка, с уси-
лием отворил массивную дверь, поднялся 
на лифте на последний этаж и пожал про-
тянутую мне руку. В дверях просторной 
квартиры стоял Андрей Тарковский — сын 
великого русского режиссера. Его люби-
мый сын.

После инфаркта Андрею Арсеньевичу 
было предписано больше гулять на свежем 
воздухе. Тарковский с удовольствием вы-
полнял это предписание. Брал с собой ов-
чарку Дака, маленького Тяпу — так он звал 
любимого Андрюшку, — и они втроем от-
правлялись гулять к берегу Сетуни. Тар-
ковский учил сынишку смотреть: вон дере-
во, смотри какое красивое; а если тут при-
сесть, то слева от дерева появится цер-
квушка и зеленый пригорок — ну что за пре-
лесть! Тяпа с жадностью усваивал эти уро-
ки, пробовал смотреть сам, так, чтобы кар-
тинка тоже была красивой, как у отца. 
Отец учил его рассматривать движение на-
секомых в траве, понимать тихую жизнь 
растений, взаимодействие ветра и лист-
вы... Дома у них тоже было любимое заня-
тие: Андрей Арсеньевич сажал Тяпу рядом 
на диване, клал на колени тяжелейший аль-
бом с репродукциями художников ита-
льянского Возрождения, и они могли часа-
ми листать и рассматривать картины Лео-
нардо, Беллини, Джотто, Мантенья, Ботти-
челли, Микеланджело, Тинторетто, Веро-
незе, Караваджо...

Они так прикипели друг к другу, что, 
когда Тарковский вынужден был покинуть 
Родину, расставание с Тяпой стало для него 
открытой раной. И сын не мог представить, 
как будет жить без разговоров с отцом, без 
его тихих и захватывающих уроков рассма-
тривания жизни. Четыре года Андрея не вы-
пускали к отцу. Советским властям и пар-
тийным начальникам выгоднее было дер-
жать мальчика в заложниках: тогда они 
хоть как-то могли повлиять на гениального 
режиссера. А на то, что чувствовали при 
этом отец и сын, им традиционно было на-
плевать. Они отпустили Андрея только тог-
да, когда узнали, что Тарковский смертель-
но болен и счет идет на недели.

После долгожданной встречи им удалось 
побыть вместе в общей сложности около 
года. Несколько недолгих месяцев счастья 
общения отца и сына. Когда не стало отца, 
собственная жизнь предстала перед Андре-
ем бессмысленной и пустой. И оттого мучи-
тельной.

И вот однажды он включил видео и стал 
смотреть фильмы отца. Все подряд. Один за 
другим. Смотрел несколько дней подряд. Он 
прожил эти дни так, словно они с отцом сно-
ва были вместе и снова говорили, и снова 
смотрели на то, что их окружало когда-то. 
В своих фильмах отец жил. С тех пор он пос-
тоянно пересматривает «Андрея Рублева», 
«Зеркало», «Сталкера», «Ностальгию», 
«Жертвоприношение»... Это территория их 
общения с отцом. Это его зеркало, в которое 
он пристально всматривается, с радостью 
узнавая знакомые и похожие отцовские 
черты. 

Я попросил Андрея найти не опублико-
ванную нигде фотографию отца. Он принес 
несколько огромных архивных папок. 
Я был потрясен тем, с каким тщанием и бе-
режностью хранят флорентийцы каждый 
документ, любой рисунок и фотографию 
русского режиссера Андрея Тарковского. 
Мэрия Флоренции выделила квартиру 
в центре старинного города для фонда Анд-
рея Тарковского. Печально, что в родной 
России уже нет дома, где жили Тарковские. 
Его снесли.

Почему флорентийцы с таким уважени-
ем относятся к изгнаннику Тарковскому? 
Может быть, потому, что на совести Фло-
ренции изгнание великого Данте Алигьери? 
Коль так, то уроки изгнания здесь, на бере-
гах Арно, усвоены и извлечены. Но то — 
 другие берега.  

Андрей Андреевич Тарковский: зеркало для сына. 

Андрей Арсеньевич с любимым сыном  Тяпой и овчаркой Даком.

Тот самый снимок.

ДОСЛОВНО

Из дневника
Андрея Тарковского

«Ужасная тоска по Тяпусу!

Правда ведь, жизнь стала совершенно невыно-

сима, и если бы не Андрюшка, мысль о смерти 

была бы как единственно возможная.

Боже! Как я соскучился по Андрюшке! Просто 

невозможно описать эти мучения. Неужели 

я увижу его наконец?!

Позвонила Марина Влади и сказала, что Ворон-

цов, посол, сказал ей, что Андрюшку выпуска-

ют буквально на днях. Неужели надо смертель-

но заболеть, чтобы быть вместе?!»

Стихи
Арсения Тарковского,
посвященные сыну

Всё, чем я жил за столько лет отсюда,

За столько вёрст от памяти твоей,

Ты вызовешь, не совершая чуда,

Не прерывая сговора теней.

Я первый гость в день твоего рожденья,

И мне дано с тобою жить вдвоём,

Входить в твои ночные сновиденья

И отражаться в зеркале твоём.

1937 год. Сыну Андрею — 5 лет.
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Мемориальная доска на доме Тарковского во Флоренции.
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